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SECRETARÍA 

México y Francia refuerzan cooperación en sector agroalimentario.- Los 

gobiernos de México y Francia fortalecerán la cooperación en materia 

agroalimentaria a partir de encuentros bilaterales dirigidos a ampliar el intercambio 

comercial, de conocimientos e innovación para responder a los retos de ia seguridad 

alimentaria y el cambio climático. Al inaugurarse el Segundo Coloquio Franco-

Mexicano Agropecuario y Agroalimentario, el coordinador general de Ganadería 

de la Secretaría de Agricultura, Francisco Gurría Treviño, afirmó que la 

cooperación y el intercambio de conocimientos entre México y Francia tienen una 

historia de éxito en favor de los productores y consumidores a nivel global. El Día, 5/ 

Jornada, 17/ Jornada Unam/ Edomex Quadratín/ El Arsenal/ Querétaro informa/ Maya 

comunicación/ Agustín Alvarez/ Red Financiera/ México informa/ informate/ Al momento/ Calle 

México/ Milenio/ Índice político/ Enfoque noticias/ Noticias Hidalgo/ Hoja de ruta digital/ Talla 

política/ México nueva era/ Pulso político/ 24 Horas/ Azteca digital/ Canal 7 SLP/ Maru Rojas 

en formula/ Oaxaca hoy/ Expansión/ Mexicampo 

Sagarpa sigue sin entregar apoyos y afecta a 100 mil campesinos.- Debido a 

que el titular de la Sagarpa, José Calzada Rovirosa, renunció a la dependencia 

federal, el Movimiento Antorchista tomó la decisión de posponer, por algunos días, 

la protesta que se había anunciado para ayer 20 de marzo; sin embargo, Homero 

Aguirre Enríquez, vocero nacional, señaló que la dependencia y sus delegaciones 

en los estados siguen sin entregar apoyos al campo y que esa actitud está afectando 

a cerca de 100 mil campesinos. Señaló que las protestas se realizarán, 

posiblemente, en una semana en las oficinas centrales y las delegaciones estatales 

de la Sagarpa y seguirán teniendo como fin denunciar que no hay atención y sí hay 

incumplimientos de la dependencia, además de "el tortuguismo y burocratismo que 

existe" para dar solución, toda vez que los apoyos con insumos, maquinaria, 

proyectos productivos y entrega de recursos, cerca de 50 millones de pesos, que 

estaban programados para entregarse el año anterior, hasta la fecha no se ha 

hecho. Día, 4 

Al alza, costo del huevo en el norte del país.- Durante la semana pasada, el costo 

del kilo de huevo se mantuvo en 85 pesos en algunos mercados del norte del país, 
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debido a un incremento en el precio de algunos de los alimentos que consumen las 

aves y al inventario anual que realizan las empresas, explicó Rogelio Cerda Pérez, 

titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). Concordó con lo dicho 

por la Sagarpa, que mencionó que el brote de influenza aviar en Querétaro y 

Guanajuato hace unos días no representa un argumento para aumentar el precio 

del huevo. Economista, 41 

 

(Nombres, Nombres y…Nombres de Alberto Aguilar).- EL 24 DE abril se 

realizará el Foro Nacional de Lechería organizado por FEMELECHE que comanda 

Vicente Gómez Cobo. Será en el Campo Marte y amén de representantes de 

SAGARPA y ECONOMIA de Ildefonso Guajardo, estarán unos mil 200 productores 

de organizaciones de 26 estados. También habrá invitados de Nueva Zelanda, 

Argentina y España, así como los tres candidatos: José Antonio Meade, Andrés 

Manuel López Obrador y Ricardo Anaya, quien por cierto para cuestiones del campo 

es representado por el propio Gómez Cobo. Milenio, 30 

¿Con quién gobernará AMLO? (Eduardo Ruiz-Healy).- ¿Con quiénes va a 

gobernar Andrés Manuel López Obrador en caso de que sea elegido presidente de 

México? ¿Con los aparentemente moderados que ha mencionado para que integren 

su gabinete o con los extremistas que defienden y ensalzan a Maduro y la 

Revolución Bolivariana en Venezuela y que se oponen a todas las reformas 

estructurales promovidas por el presidente Enrique Peña Nieto? Para integrar su 

gabinete ha seleccionado a 16 personas, ocho mujeres y ocho hombres quienes 

fueron  presentados por AMLO el 14 de diciembre pasado y las secretarías que 

encabezarían: Olga Sánchez Cordero (Segob), Héctor Vasconcelos (SRE), Carlos 

Manuel Urzúa Macías (SHCP), María Luisa Albores (Sedesol), Josefa González 

Blanco Ortiz-Mena (Semarnat), Rocío Nahle (Sener), Graciela Márquez Colín (SE), 

Esteban Moctezuma Barragán (SEP), Víctor Villalobos (Sagarpa), Javier Jiménez 

Espriú (SCT), Irma Eréndira Sandoval (SFP), Jorge Alcocer Varela (SS), Luisa 

María Alcalde (STPS), Román Meyer Falcón (Sedatu), Miguel Torruco Marqués 

(Sectur), Alejandra Frausto Guerrero (Cultura). Capital, 10 / Capital del Edomex, 14 

Retales (En privado de Joaquín López Dóriga).- Dos sorpresas en las listas de 

candidatos plurinominales del PRI al Senado: que Miguel Ángel Osorio Chong haya 

pasado del segundo al cuarto lugar y hayan colocado de suplente a Frank Guzmán, 

jefe de la Oficina de la Presidencia, y que su lugar haya sido ocupado por Carlos 
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Aceves, el frágil secretario general de la CTM, con José Calzada como suplente. 
Milenio, 3 

Productividad y rentabilidad de la caña de azúcar (Agronegocios).- Podemos 
estimar que la rentabilidad de la caña de azúcar se mantiene en niveles muy 
aceptables en todo el mundo , pues la oferta sostenida de este cultivo constituye 
una de las principales materias primas de la industria agroalimentaria internacional, 
además de la preferencia de los consumidores finales de azúcar por su facilidad de 
almacenamiento, agradable sabor y aportación calórica, inclusive por encima de los 
niveles recomendados por expertos en nutrición. FIRA ofrece reportes de 
rentabilidad de diversos cultivos en su página de Internet (sistema agrocostos), con 
la consideración de que, si bien carecen de representatividad estadística formal, 
constituyen una referencia valiosa para los fines de este artículo. Economista, 13 TE 

 

MONITOREO 

Difundido el martes 20 de marzo 2018 
   

SAGARPA 
  
Se registraron 29 impactos (TV: 1 / Portales de Internet: 28), del Boletín 79.- 
“Refuerzan México y Francia cooperación en sector agroalimentario y 
combate al cambio climático”. 
 
Boletín 79.- “Refuerzan México y Francia cooperación en sector 
agroalimentario y combate al cambio climático”. Los gobiernos de México y 
Francia, a través de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación (SAGARPA) y del Ministerio de Agricultura y Alimentación 
(MAA), respectivamente, fortalecen sus lazos de cooperación en el rubro 
agroalimentario con la realización de encuentros bilaterales dirigidos ampliar el 
intercambio comercial, de conocimientos e innovación para responder a los retos de 
la seguridad alimentaria y el cambio climático. Al inaugurarse el “Segundo Coloquio 
Franco-Mexicano Agropecuario y Agroalimentario”, encabezado por el 
subsecretario de Desarrollo Rural, Jesús Alcántara Núñez, y el jefe del Servicio 
Europa-Internacional del MAA, Frederic Lambert, el coordinador general de 
Ganadería de la SAGARPA, Francisco Gurría Treviño, afirmó que la cooperación y 
el intercambio de conocimientos entre México y Francia en esta materia tiene una 
historia de éxito a favor de los productores y consumidores a nivel global. Ante 
productores, agro-empresarios, investigadores y funcionarios de ambos países, 
Gurría Treviño señaló que estos lazos de colaboración son clave para los sectores 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

de ambas naciones. Destacó que en la Comunidad Europea, Francia es el principal 
país en la actividad agrícola y una nación a la vanguardia en las acciones de 
adaptación y mitigación de los efectos del cambio climático en el rubro agropecuario, 
así como en los trabajos suscritos con México en la agenda de la Conferencia de 
las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático 
(COP21). Acompañado por los presidentes de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganaderas (CNOG), diputado Oswaldo Cházaro Montalvo, y de la 
Asociación Mexicana de Engordadores de Ganado (AMEG), Juan José Córdoba, 
Francisco Gurría mencionó que el trabajo integral entre los actores del sector 
pecuario del país permitió que en pocos años se logrará un crecimiento en el valor 
de las exportaciones. Explicó que las ventas al exterior ascendieron a más de dos 
mil millones de dólares, con alrededor de 240 mil toneladas de productos cárnicos. 
  
Gobierno de México y Francia establecen cooperación en el ámbito 
agroalimentario 
 No vernos de México y Francia a través de la SAGARPA y del ministerio agricultura 
y alimentación respectivamente fortalecer lazos de cooperación en el rubro 
agroalimentario con la realización de encuentros bilaterales dirigidos ampliarle 
intercambio comercial de conocimientos e Innovación para responder los retos de 
la seguridad alimentaria y el cambio climático es el segundo coloquio Franco 
mexicano agropecuario y agroalimentario. 
El Coordinador General de Ganadería de la SAGARPA Francisco Gurría Treviño 
afirmó que la cooperación y el intercambio de conocimientos entre México y Francia 
en esta materia tiene una historia de éxito a favor de los productores y consumidores 
a nivel global era de Francia en México Grillo dijo que confía el tratado de comercio 
entre México y la Unión Europea concluya en las próximas semanas el año que este 
acuerdo tiene tres objetivos el primero fomentar el acceso de productos franceses 
ADO mexicano y viceversa el segundo compartir experiencias en el ámbito del 
desarrollo agroalimentario y Buscar soluciones nuevas Mientras que el tercero es 
que estas se puedan promover a nivel internacional ya que existen muchos desafíos 
en los que se puede intercambiar puntos de vista 
20/3/18 Televisión: Milenio Noticias, Canal-120 (IZZI), 17:29 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_20032018/20032018021548nc.mp4 
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/03/20/mexico-y-francia-buscan-ampliar-
intercambio-comercial-en-sector-agroalimentario-4768.html 
https://edomex.quadratin.com.mx/refuerzan-mexico-francia-cooperacion-sector-
agroalimentario/ 
http://www.elarsenal.net/2018/03/20/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-
agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/ 
http://mayacomunicacion.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-
agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/ 
http://queretaroinforma.com.mx/nacion/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-
agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/ 

http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_20032018/20032018021548nc.mp4
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/03/20/mexico-y-francia-buscan-ampliar-intercambio-comercial-en-sector-agroalimentario-4768.html
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/03/20/mexico-y-francia-buscan-ampliar-intercambio-comercial-en-sector-agroalimentario-4768.html
https://edomex.quadratin.com.mx/refuerzan-mexico-francia-cooperacion-sector-agroalimentario/
https://edomex.quadratin.com.mx/refuerzan-mexico-francia-cooperacion-sector-agroalimentario/
http://www.elarsenal.net/2018/03/20/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://www.elarsenal.net/2018/03/20/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://mayacomunicacion.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://mayacomunicacion.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://queretaroinforma.com.mx/nacion/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://queretaroinforma.com.mx/nacion/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
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http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/37456-refuerzan-mexico-y-francia-
cooperacion-en-sector-agroalimentario 
http://mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios0/34895-refuerzan-mexico-y-francia-
cooperacion-agroalimentaria 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/507125 
http://almomento.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-
combate-al-cambio-climatico/ 
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/348407-
mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria.html 
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/refuerzan-mexico-francia-cooperacion-sector-
agroalimentario-combate-al-cambio-climatico/ 
http://indicepolitico.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-
y-combate-al-cambio-climatico/ 
http://noticiashidalgo.co/principal/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-
agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/ 
https://hojaderu-cp5001.wordpresstemporal.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-
en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/ 
http://www.milenio.com/negocios/tlc-mexico-union-europea-tlcuem-acuerdo-cerrarse-
proximas-semanas-embajadora-francia_0_1142286009.html 
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/m-xico-y-francia-fortalecen-lazos-de-cooperaci-n-en-
rubro-alimentario 
http://www.tallapolitica.com.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-
agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/ 
http://www.mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2018/03/20/refuerzan-mexico-y-
francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario 
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/03/mexico-francia-refuerzan-cooperacion/#more-
1422455 
http://www.24-horas.mx/2018/03/20/mexico-francia-van-alianza-estrategica-en-materia-
agropecuaria/ 
https://azteca.digital/2018/03/20/mexico-y-francia-refuerzan-cooperacion-en-sector-
agroalimentario/   
http://canal7slp.com/mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria/ 
http://marurojasenformula.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-
agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/ 
http://www.agendadeinversiones.com.mx/uncategorized/seminario-franco-mexicano-de-
temas-agropecuarios/ 
http://oaxacahoy.com/2018/03/mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-
agropecuaria/  
https://expansion.mx/economia/2018/03/20/mexico-y-francia-fortalecen-relacion-comercial-
en-materia-agropecuaria  
https://www.mexicampo.com.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-agroalimentaria/  
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-

sector-agroalimentario/  
  
La Profeco alista operativo para periodo vacacional 
La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) alista un operativo de vigilancia 
nacional para el próximo periodo vacacional, y de encontrar irregularidades, 
impondrá sanciones de hasta seis millones de pesos, aseguró su titular Rogelio 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/37456-refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/37456-refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario
http://mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios0/34895-refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-agroalimentaria
http://mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios0/34895-refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-agroalimentaria
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/507125
http://almomento.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://almomento.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/348407-mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria.html
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/348407-mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria.html
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/refuerzan-mexico-francia-cooperacion-sector-agroalimentario-combate-al-cambio-climatico/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/refuerzan-mexico-francia-cooperacion-sector-agroalimentario-combate-al-cambio-climatico/
http://indicepolitico.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://indicepolitico.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://noticiashidalgo.co/principal/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://noticiashidalgo.co/principal/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
https://hojaderu-cp5001.wordpresstemporal.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
https://hojaderu-cp5001.wordpresstemporal.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://www.milenio.com/negocios/tlc-mexico-union-europea-tlcuem-acuerdo-cerrarse-proximas-semanas-embajadora-francia_0_1142286009.html
http://www.milenio.com/negocios/tlc-mexico-union-europea-tlcuem-acuerdo-cerrarse-proximas-semanas-embajadora-francia_0_1142286009.html
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/m-xico-y-francia-fortalecen-lazos-de-cooperaci-n-en-rubro-alimentario
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/m-xico-y-francia-fortalecen-lazos-de-cooperaci-n-en-rubro-alimentario
http://www.tallapolitica.com.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://www.tallapolitica.com.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://www.mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2018/03/20/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario
http://www.mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2018/03/20/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/03/mexico-francia-refuerzan-cooperacion/#more-1422455
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/03/mexico-francia-refuerzan-cooperacion/#more-1422455
http://www.24-horas.mx/2018/03/20/mexico-francia-van-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria/
http://www.24-horas.mx/2018/03/20/mexico-francia-van-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria/
https://azteca.digital/2018/03/20/mexico-y-francia-refuerzan-cooperacion-en-sector-agroalimentario/
https://azteca.digital/2018/03/20/mexico-y-francia-refuerzan-cooperacion-en-sector-agroalimentario/
http://canal7slp.com/mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria/
http://marurojasenformula.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://marurojasenformula.com/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario-y-combate-al-cambio-climatico/
http://www.agendadeinversiones.com.mx/uncategorized/seminario-franco-mexicano-de-temas-agropecuarios/
http://www.agendadeinversiones.com.mx/uncategorized/seminario-franco-mexicano-de-temas-agropecuarios/
http://oaxacahoy.com/2018/03/mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria/
http://oaxacahoy.com/2018/03/mexico-y-francia-van-por-alianza-estrategica-en-materia-agropecuaria/
https://expansion.mx/economia/2018/03/20/mexico-y-francia-fortalecen-relacion-comercial-en-materia-agropecuaria
https://expansion.mx/economia/2018/03/20/mexico-y-francia-fortalecen-relacion-comercial-en-materia-agropecuaria
https://www.mexicampo.com.mx/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-agroalimentaria/
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario/
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/refuerzan-mexico-y-francia-cooperacion-en-sector-agroalimentario/
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Cerda Pérez. Tras participar en el acto con motivo del Día Mundial de los Derechos 
del Consumidor 2018, comentó que este organismo desplazará una brigada de 
entre 450 y 500 verificadores en los lugares con mayor presencia de turismo como 
playas, Pueblos Mágicos, hoteles, restaurantes, cines y otros centros de 
esparcimiento. "La finalidad es atender el consumo que se da a partir de la Semana 
Mayor y la Pascua", refirió Cerda Pérez, al subrayar que las sanciones irán desde 
la inmovilización de los establecimientos hasta multas por seis millones de pesos. 
En entrevista, advirtió que van a inmovilizar cuando haya abusos en los precios de 
hotelería; "no vamos a inmovilizar todo el hotel, pero sí la parte administrativa para 
evitar la entrada de gente". Con respecto al operativo de Semana Santa, Cerda 
Pérez señaló que la Profeco no ha registrado irregularidades o abusos al 
consumidor en las ciudades de Monterrey, Veracruz, Puebla, Guadalajara y la 
Ciudad de México, medida que se intensificó para identificar alzas injustificadas en 
los precios del consumo de pescado y mariscos en mercados. En semanas 
pasadas, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa) informó que el abasto de pescados y mariscos para esta 
temporada de Cuaresma y Semana Santa está garantizado en toda la República 
mexicana. Ello, después de que la producción pesquera y acuícola se incrementó 
en al menos 18 por ciento, sector que en su conjunto tiene un valor de 38,000 
millones de pesos. Se cuenta con diferentes variedades que tienen precios 
accesibles, como el atún, la sardina, jurel, calamar, corvina, cazón y otros que 
también reúnen las características propias de un platillo que ayuda a una 
alimentación sana y sustanciosa. Se estima que en esta temporada se 
comercializarán poco más de 325,000 toneladas de productos pesqueros y 
acuícolas, con un valor aproximado a los 22,500 millones de pesos. 
http://www.economiahoy.mx/consumo-eAm-mx/noticias/9019505/03/18/La-Profeco-alista-
operativo-para-periodo-vacacional.html 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/346407/0/procuraduria-del-consumidor-alista-
operativo-para-periodo-vacacional/ 
https://www.callemexico.com/monedero/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-
periodo-vacacional/ 
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/03/profeco-alista-operativo-vacaciones/#more-
1422453 
http://imagenpoblana.com/18/03/20/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-para-
periodo-vacacional 
  
Sagarpa arranca proyecto para almacenar granos, darán preferencia a 
maiceros 
La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA) arrancó programa “Infraestructura de Almacenamiento 
de Granos y Servicios de Información para la Competitividad Agrícola” que en una 
primera etapa, se enfocará en productores de maíz. Hilario Valenzuela, delegado 

http://www.economiahoy.mx/consumo-eAm-mx/noticias/9019505/03/18/La-Profeco-alista-operativo-para-periodo-vacacional.html
http://www.economiahoy.mx/consumo-eAm-mx/noticias/9019505/03/18/La-Profeco-alista-operativo-para-periodo-vacacional.html
https://www.20minutos.com.mx/noticia/346407/0/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-para-periodo-vacacional/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/346407/0/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-para-periodo-vacacional/
https://www.callemexico.com/monedero/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-periodo-vacacional/
https://www.callemexico.com/monedero/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-periodo-vacacional/
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/03/profeco-alista-operativo-vacaciones/#more-1422453
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/03/profeco-alista-operativo-vacaciones/#more-1422453
http://imagenpoblana.com/18/03/20/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-para-periodo-vacacional
http://imagenpoblana.com/18/03/20/procuraduria-del-consumidor-alista-operativo-para-periodo-vacacional
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en Puebla reconoció que campesinos, pequeños y medianos productores agrícolas 
no cuentan con facilidades para secar y almacenar sus granos, perdiendo los 
tiempos de demandas de mercados efectivos y la oportunidad de vender el grano al 
mejor postor.  El programa que está financiado por el Banco Mundial establece que 
en el plan de negocios del monto total, el 10 por ciento de la inversión económica 
será de productores, el 40 por ciento será financiado por la Financiera Nacional de 
Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) y por los 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) y el 50 por ciento 
será un incentivo de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo 
de Mercados Agropecuarios (ASERCA). Valenzuela adelantó que ya se trabaja 
con los productores poblanos a los que han llamado a organizarse pues el programa 
sólo está dirigido a organizaciones de productores legalmente constituidas, en 
transición o en sus primeras etapas de productores comerciales. La unidad 
productiva puede ser desde 50 hectáreas de temporal o hasta 12.5 hectáreas de 
riego. “El programa está abierto, el plan iniciará en la medida que se haga solicitud” 
aseguró el delegado que señaló que en Puebla la superficie agrícola de maíz se 
relaciona con la demanda 3 millones de toneladas de grano en el estado.  En este 
proyecto para el desarrollo y la capacidad de acopio de granos para pequeños y 
medianos productores que se echará a andar en el Estado de México, Michoacán, 
Veracruz, Puebla Querétaro, Chiapas y Oaxaca.  
http://www.pueblaonline.com.mx/2017/portal/index.php/estado/item/64970-
%3CFONT%20COLOR=#.WrG-LejOXIU 

   
Se está atendiendo a productores en todos los temas: Sagarpa  
Culiacán, Sin.- Ante las constantes manifestaciones que han realizado productores 
de diferentes partes del estado, este martes, el delegado de Sagarpa en la entidad, 
sostuvo una reunión con un grupo de ellos para escuchar sus exigencias. Patricio 
Robles Luque, afirmó que se están atendiendo todos los temas que reclaman los 
productores, pero en esta reunión se acordó hacer un listado con nombres, apellidos 
y bodegas donde entregaron sus cosechas de maíz, para que se le pague a la 
brevedad. “Se les está atendiendo en todos los temas que nos están planteando, 
algunos detalles muy precisos de productores con atrasos en los pagos, ya con 
nombre y apellidos, bodega y todo eso, les vamos a seguir la pista para poderlos 
atender muy personalizado, en el tema del Proagro, también nos están dejando los 
listados”, indicó. Por su parte, Gerardo Urías, uno de los productores, mencionó que 
el problema con el pago de los apoyos al maíz, se debe a que muchas bodegas con 
al solventado los procedimientos administrativos con Aserca, y los maiceros no han 
cumplido con toda la documentación para tramitar los pagos. “Ahorita hay 
productores que ya se les verificó el estatus en el que se encuentran, y esos 
productores ya están un poco más tranquilos, porque sí iban a pago y otros no, por 
la mecánica de que muchas bodegas todavía no solventan los expedientes que 

http://www.pueblaonline.com.mx/2017/portal/index.php/estado/item/64970-%3CFONT%20COLOR=#.WrG-LejOXIU
http://www.pueblaonline.com.mx/2017/portal/index.php/estado/item/64970-%3CFONT%20COLOR=#.WrG-LejOXIU
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tiene que solventar aquí en Aserca, por eso es muy importante que todo el productor 
vaya a la bodega a verificar que tenga el expediente completo para pago”, precisó. 
http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=375837 

 
Se sumará Morelia a la exportación de aguacate libre de plagas 
Morelia. Cultivos de aguacate en Morelia podrán empezar a exportar su producción, 
luego de que el SENASICA los declaró libres del barrenador del hueso. El 
subsecretario de Fomento Productivo de la Secretaría de Desarrollo Rural y 
Agroalimentario SEDRUGA, Rubén Medina Niño, dio a conocer que también 
plantaciones ubicadas en Zitácuaro, Tzintzuntzan y Villa Morelos han sido 
declaradas libres de plagas, por lo que en total son dos mil 500 hectáreas. Hasta 
hace unos años, el cultivo de este fruto se centraba en la parte central del estado, 
en municipios como Uruapan que era considerado como la capital del aguacate. Sin 
embargo, dada su rentabilidad el cultivo se ha extendido incluso en Morelia. En 
donde las huertas encuentran establecidas en 36 comunidades principalmente de 
las tenencias de Atécuaro, Santiago Undameo, Tiripetío, y Capula. En total, las 
huertas del fruto están establecidas en una superficie de 680 hectáreas 
pertenecientes a unos 200 productores. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/507117 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/346198/0/se-sumara-morelia-a-la-exportacion-de-
aguacate-libre-de-plagas/ 
  

Sagarpa ya atiende afectaciones severas por roya en Veracruz 

La Secretaría de Agricultura Ganadería Desarrollo Rural Pesca y Alimentación 
(SAGARPA) trabaja para apoyar a los productores de café que se han visto 
severamente afectados con el hongo de la roya en sus plantaciones, señaló el 
Delegado de la dependencia en Veracruz, Genaro Ruiz Arriaga. “Programas que se 
tienen con los productores de café, es un programa estrecho entre Gobierno federal 
con los líderes de las diez regiones cafeticultoras del Estado. Escuchando sus 
demandas, el puro golpe que les dio la roya, agotar de manera importante la 
producción de café”, dijo. Ruiz Arriaga detalló que las afectaciones que tiene el 
sector por la epidemia de la roya han sido muy severas, por lo que como 
consecuencia de ello las plantaciones en sus fincas han sido bajas, aunque seguirán 
realizando gestiones para bajar recursos y apoyar a los productores del aromático. 
Subrayó que a nivel nacional hay un presupuesto de 200 millones de pesos para 
atender al sector cafetalero, sin embargo, dijo desconocer cuánto de estos recursos 
le corresponden al estado de Veracruz. Reconoció que la entidad veracruzana a 
nivel nacional ocupa el segundo lugar en producción del aromático, solo por debajo 
de Chiapas. Respecto a la posibilidad de reactivar el Instituto Mexicano del Café dijo 
que desconoce cuál es la determinación que tiene al respecto la autoridad federal, 
pues aún no se le ha informado. 

http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=375837
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/507117
https://www.20minutos.com.mx/noticia/346198/0/se-sumara-morelia-a-la-exportacion-de-aguacate-libre-de-plagas/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/346198/0/se-sumara-morelia-a-la-exportacion-de-aguacate-libre-de-plagas/
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sagarpa-ya-atiende-afectaciones-severas-por-roya-en-veracruz-258505.html#.WrF_Ovlubcs" 
TARGET="_blank">https://www.alcalorpolitico.com/informacion/ sagarpa-ya-atiende-
afectaciones-severas-por-roya-en-veracruz-258505.html#.WrF_Ovlubcs 

 

SECTOR AGROPECUARIO 
 

Profeco: no hay alza generalizada al precio del  huevo.-  Aunque el precio del 
kilogramo de huevo reporta un alza de 10 por ciento, la Profeco sostuvo que no se 
trata de un incremento generalizado, sino en algunas partes del país. El titular de la 
dependencia federal, Rogelio Cerda Pérez, señaló que Hermosillo, Sonora, es la 
ciudad donde el costo es más elevado, arriba de los 85 pesos,  mientras la capital 
mexicana es el lugar donde más barato se puede encontrar, pues sólo ha registrado 
un incremento de un peso y 23 centavos. Agregó que los aumentos se deben a la 
renovación de inventarios de gallinas ponedoras, así como a incrementos al precio 
de los alimentos para las aves, por lo que en breve, dijo, se estabilizarán los precios. 
El funcionario comentó que el limón, otro producto básico, también ha presentado 
alzas, pero éstas se deben a la temporada, por lo que en unos 30 o 40 días puede 
bajar el costo. Jornada, 25/ Milenio, 29 negocios/ 24 Horas, 15/ Economista, 41 U y E 

 

Producción llegará a 2.8 millones de toneladas.- Este año la producción de 
huevo en México llegará a 2.8 millones de toneladas, lo cual significa un incremento 
de 3 por ciento respecto de 2017. “La cifra muestra la consistencia del crecimiento 
anual de la industria de 1994 a 2018, calculando en 2.9 puntos porcentuales”, 
informó César Quesada Macías, presidente de la Unión Nacional de Avicultores. Al 
presentar una estimación sobre la producción y consumo de huevo en México, dio 
a conocer que este año la ingesta per cápita será de 22.8 kilogramos, por lo que el 
país se mantendrá como el primer consumidor de este producto a nivel mundial.- La 

Jornada, 25 

 

Cerca, un acuerdo México-EU: Francia.- México y la Unión Europea alcanzarán 
un acuerdo político en las próximas semanas como parte de la renegociación del 
acuerdo bilateral que mantienen y que incluye desde aspectos comerciales hasta 
los de esa índole, adelantó la embajadora de Francia en México, Anne Grillo. En 
entrevista durante un coloquio franco-mexicano en el que se analizaron temas 
agropecuarios, de innovación, seguridad alimentaria y cambio climático, la 
funcionaria comentó que a través de la modernización del TLCUEM, el aguacate, la 
cerveza y el tequila pueden aumentar su presencia en Europa. La diplomática 
agregó que en 2017, las exportaciones agroalimentarias de México a Francia 
alcanzaron los 171 millones de euros, es decir el 7% de las ventas de nuestro país 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/%3CFONT%20COLOR=
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/%3CFONT%20COLOR=
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/%3CFONT%20COLOR=
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a Francia.  En tanto, las exportaciones agroalimentarias de Francia a México 
sumaron 125 millones de euros, el 4% de las ventas totales de ese país a México.  
Excélsior, 9 dinero 

 

El TLCUEM llevará el tequila a Francia.- La carne, las frutas y me parece que los 
productos agroalimentarios de todo tipo (tienen oportunidad)", aseguró Anne Grillo, 
embajadora de Francia en México. Entrevistada en el Coloquio Franco-Mexicano 
Agropecuario y Agroalimentario, señaló que la carne porcina mexicana abrió la 
puerta a la exportación a su país a finales de 2017, por lo que es otro de los 
productos agroalimentarios en los que se ve oportunidad. En materia de 
colaboración, Grillo dijo que ambos países, a los cuales calificó como naciones de 
agricultura, también pueden intercambiar experiencias en el desarrollo e 
investigación del ''agro''. En cuanto a la materialización del TLCUEM, indicó que 
existe la posibilidad de consolidar un acuerdo político entre el bloque de países y 
México en las próximas semanas. - El Financiero, 6 

 

In versiones/ * Compromiso.- Aunque el sistema silvo-pastoril -esquema en que 
árboles, pastos y arbustos conviven en pro del desarrollo ganadero y forestal 
empezó a funcionar en 2011 en Chiapas y Veracruz, esta última entidad ha logrado 
mejores resultados, debido al compromiso firmado por el gobierno. En algunos 
ejidos del campo chiapaneco ha tenido grandes resultados, por lo que se espera el 
pronto compromiso de las autoridades para el otorgamiento de apoyos económicos. 
Milenio, 28 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

EPN dará banderazo de inicio de operaciones de Red Compartida.- El 
presidente de la República, Enrique Peña Nieto, da hoy miércoles el banderazo del 
inicio de operaciones de la Red Compartida, a 10 días de que venza el plazo de 
Altán, consorcio encargado de desplegar y operar dicha red.  Trascendió que el 
banderazo se adelantó debido "a que el despliegue va muy bien". En diciembre del 
año pasado, se dio a conocer que Altán requería de 2,700 sitios o antenas para dar 
cobertura a 30% de la población y hasta ese momento llevaba Economista, 30 E y N 

 

Basta de agravios; urge debate exige IP a candidatos.-  Juan Pablo Castañón, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), lanzó un "ya basta" a los 
candidatos presidenciales para que detengan "los agravios y las respuestas 
superficiales que sólo apelan al encono social y la división".  Ante el presidente 
Enrique Peña Nieto, y tras asegurar que los empresarios no tienen candidato ni 
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partido, dijo que es tiempo de un debate serio, profundo y responsable sobre el país.  
Anunció que presentarán a los aspirantes a la candidatura presidencial y al 
Congreso la Agenda México, mejor futuro y solicitarán que asuman sus propuestas. 
Universal, pp y 6 

 

Avanzar en economía digital, pide González Anaya al G20.- En el contexto de la 
primera Reunión de ministros de fe Finanzas y gobernadores de bancos centrales 
del G20, realizada en Argentina, el secretario de Hacienda, José Antonio González 
Anaya, destacó la necesidad de avanzar con mayor agilidad en el diseño y 
establecimiento de medidas que permitan a los gobiernos regular los sectores 
relacionados con la economía digital. De acuerdo con un comunicado de la 
dependencia, el secretario expuso que para México es de particular relevancia 
seguir colaborando con el G20 en la generación de consensos en torno a nuevos 
temas como la regulación de la tecnología financiera (fintech) y, en este sentido, 
reconoció el trabajo de todos los actores en la reciente aprobación de la ley en la 
materia en el país, porque de esta manera se fortalece el marco regulatorio. - Milenio, 

31 neg 
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Advierten riesgo especialistas 

Castigaría 
mercado 
cancelar 
el NAIM 
Interrumpir la obra, 
como ofrece AMLO, 
alejará a posibles 
nuevos inversores 
REFORMA/ STAFF 

La posible cancelación del 
Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México (NAIM), 
como propone Andrés Ma
nuel López Obrador, implica
rá un castigo al País por parte 
de los mercados financieros. 

Porque un total de 750 
inversionistas nacionales y 
extranjeros adquirieron bo
nos por 6 mil millones de 
dólares, emitidos entre 2016 
y 2017 por el Grupo Aeropor
tuario de la Ciudad de Méxi
co (GACM), con la promesa 
de que se realiz¡uia este pro
yecto teniendo como gm-antia 
la Tarifa de Uso de :Aeropuer
to(TUA). 

Sin embargo, de no rea
lizarse esta obra, los ingre
sos por la TUA del actual 
aeropuerto internacional y 
del nuevo quedarán lejos de 
cumplirse y este recurso ten
drá que pagarse aunque el 
proyecto sea cancelado. 

''Esto claro que sí encen
dería focos rojos dentro de 
la comunidad empresarial", 
sostuvo Eduardo Arcos, ana
lista asociado para las Améri
cas de Control Risks. 

Un financiero involucra
do en la emisión de los bo
nos señaló que la cancelación 
afectaría la reputación finan
ciera de México. 

"Recordemos que el Go
bierno mexicano emite deu
da en el extranjero, la CFE, 
Pemex; entonces, aquí el in
versor no lo va a tom¡u-: 'Ah, 
es solamente con el nuevo 
aeropuerto'. Es una señal del 
nuevo Gobierno mexicano 
hacia el mercado internacio
nal, y ese riesgo reputacional 
tiene un precio", comentó 
el financiero, que solicitó el 
anonimato. 

Los bonos de deuda co
locados para el NAIM, con 
vencimientos a2028 y a2047, 
están respaldados por los de
rechos al cobro futuro de la 
TUA del Al CM y del nuevo. 

Los bonos emitidos tie
nen una condicionante que 
permite que sean pagados 
anticipadamente, por lo que, 
si se cancelan, se tendrá que 
regresar el dinero prestado, 
explicó Juan Carlos Minero, 
director de Inversiones de 
Black Wallstreet Capital. 

Este pago podría venir 
del Gobierno federal como 
un "rescate aeroportuario". 

Parte de los recursos de 
las pensiones de los mexica
nos también estarán en juego 
con la cancelación del NAIM 
porque, a través de la Fibra E, 
se obtendrían hasta mil 500 
millones de dólares, donde 
las Afores podrán invertir. 

Cuando inicie la nueva 
Administración federal, ya se 
habrán comprometido con
tratos por más de 180 mil mi
llones de pesos. 

NEGOCIOS 

Rapa un comando armado 
a estudiantes en Acapulco 
JESÚS GUERRERO 

CHILPANCINGO.- Cuatro 
hombres armados irrumpie
ron ayer en una secundaria 
de Acapulco y raparon a 20 
estudiantes -hombres y mu
jeres-, informaron autorida
des estatales. 

Los hechos se registraron 
en la telesectmdaria Cuitlá
huac, en la periferia del puer
to guerrerense, 

Maestros, algunos padres 
de familia y estudiantes vivie
ron momentos de terror e in
cluso algtmos sufrieron crisis 
nerviosa. 

De acuerdo con el voce
ro gubernamental, Roberto 
Álvarez, poco después de las 
8:00 horas, los sujetos arma-
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dos sometieron a un profesor 
que estaba en la entrada del 
plantel y después ingresaron 
y agredieron a los jóvenes. 

Según Álvarez, los delin
cuentes también robaron di
nero en efectivo y cuatro telé
fonos celulares a los alumnos 
y luego escaparon. 

Posteriormente, arriba
ron elementos de la Policía 
estatal y del Ejército, pero 
no lograron detener a los res
ponsables. 

Desde 2015, varias escue
las de educación básica han 
cerrado sus planteles, sobre 
todo en diciembre, por las 
amenazas que sufren maes
tros y alumnos por parte del 
crimen organizado. 

Las autoridades de la es
cuela dijeron que no regre
sarán a clases hasta que el 
Gobierno estatal les otorgue 
medidas de seguridad 

Apuesta 'El Bronco' 
por fotocopias deiiNE 
HÉCTOR GUTIÉRREZ 

Y ZEDRYK RAZIEL 

Luego de que el INE lo de
jó prácticamente fuera de la 
batalla por la Presidencia por 
anomalías en la recolección 
de apoyos, Jaime Rodríguez 
apuesta al Tribunal Electoral. 

En concret~ a una reso
lución: ¿son legales o no ~ 
firmas obtenidas mediante 
fotocopias de la credencial 
de elector? 

Esta semana, la Sala Su
perior del Tnbtmal Electoral 
Federal prevé resolver una 
impugnación -de un aspiran
te independiente a diputado 
federal de Michoacán-sobre 
la legalidad de registros con 
fotocopia. 

La resolución sentaría un 
precedente que podría ser 
empleado por Rodríguez pa
ra que se reconozca su candi
datura presidencial. 

Empero, en el caso de 
''El Bronco", además de las 
firmas, el INE indaga el pre
sunto uso de recursos del Go
bierno estatal para financiar 
su acopio. 

El INE le descontó a Ro
dríguez 205 mil 721 apoyos 
obtenidos con fotocopias, que, 
junto a otras irregularidades, 
lo dejaron 31 mil 82 firmas 
abajo del umbral para la can
didatura 

El equipo jurídico del 
''Bronco" prevé le reconoz
can las firmas con fotocopia 
para lograr las 866 mil 593. 

No lo quieren 
de vuelta en NL 

tauiere uSted que "El Bronco" 
regrese a la Gubematura? 

CIUDADANOS LrDERES 

NO 
22% SÍ 

fooiestatelefálicareaizadaa5iloaüos 
en t«<INNI.eón. Mirgendeenor: +/·4.4, 

ysmleoa 7561mesdela emdild,ambas 
enln!el13 y 20 demai'ZQ. Aealil.ación: RERl~ 

Los lineamientos del 
INE para la verificación del 
apoyo ciudadano, publicados 
en agosto, establecen que las 
firmas únicamente podrían 
recabarse con la aplicación 
digital sin aceptar imágenes 
en blanco y negro. 

''El INE ha desarrollado 
una aplicación móvil para 
recabar el apoyo ciudadano 
( ... )sin la utilización de papel 
para la elaboración de cédu
las de respaldo o para fotoco
piar la credencial para votar'', 
establece el Considerando 21 
de los lineamientos. 

El INE informó ayer que 
dará vista a la FEPADE por 
la presentación de miles de 
fotocopias de credenciales 
de elector por parte de los 
aspirantes independientes a 
la candidatura presidencial. 

Afirman 
que cede EU 
en reglas 
de origen 
JOSÉ bfAz BRlSBiiO 

WASHINGTON.- Estados 
Unidos eliminó de la mesa 
de negociación del TLC su 
polémica propuesta de regla 
de origen automotriz, asegu
raron fuentes al periódico ca
nadiense The Globe and Mail 

La proposición obligaría 
a México y Canadá a incluir 
50 por ciento de contenido 
estadounidense en la fabri
cación de autos. 

Según las fuentes anóni
mas citadas por el principal 
diario de Canadá, el Gobier
no de Donald Trump decidió 
la semana pasada cancelar su 
exigencia sobre autos, que re
presentaba uno de los mayo
res obstáculos para la actual 
renegociación del TLC. 

De acuerdo con la regla 
de origen vigente, un auto 
debe incluir 62.5 por ciento 
de contenido regional para 
no pagar aranceles. 

En las actuales pláticas, 
EU había exigido subir el 
contenido regional a 85 por 
ciento y 50 por ciento de con
tenido estadounidense. 

"Fuentes con conoci
miento de las pláticas dije
ron que Estados Unidos qui
tó de la mesa una de sus de
mandas proteccionistas más 
duras durante reuniones en 
Washington la semana pasa
da y que incluyeron una jtm
ta entre la Ministra de Asun
tos Exteriores (de Canadá), 
Chrystia Freeland, y el Re
presente Comercial de EU, 
Robert Lighthizer'', asegura 
el diario. 

OcultaALDF 
el gasto 
por daños 
del sismo 
ISRAEL ORTEGA 

La :As·amblea Legislativa 
(ALDF) reservó por dos años 
los oficios que autorizaban 
el gasto de recursos para la 
reconstrucción de la Ciudad 

Tras semanas de presión, 
la ALDF corrigió el 23 de 
enero el Presupuesto 2018 
para que los diputados Mau
ricio Toledo, Leonel Luna y 
Jorge Romero no decidieran 
el destino de una parte de 14 
mil 781 millones de pesos pa
ra atender los daños del sis
mo del19 de septiembre. 

REFORMA solicitó vía 
transparencia los oficios que 
mandaron los legisladores 
a la Secretaría de Finanzas 
antes de perder el control de 
los recursos. La respuesta fue 
opacarlos con el argumento 
de que la Suprema Corte re
visa el tema 

"Hacer pública la infor
mación representa un riesgo 
real, demostrable e identifi
cable, pues su contenido está 
vinculado directamente con 
una resolución judicial que 
está pendiente, que podría 
modificar, revocar o nulifi
car el acto que se reclama", 
dice el acuerdo del Comité 
de Transparencia del Legis
lativo del28 de febrero. 
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EL UNIVERSAL EN EL NEWSEUM 
La primera plana de El Gran Dia rio d e México fue ex
puesta en el museo de las n oticias d e Washington. A26 

Basta de agravios; 
urge debate, exige 
IP a candidatos 
• Presentará agenda a presidenciables y Congreso 
• Seguridad y transparencia, entre las propuestas 

FRANCISCO RESÉNDIZ 
E IVETTE SALDAÑA 
-polit ica@elullive"sal.colll, IIlX 

Juan Pablo · Castañón, presidente 
del Consejo Coordinador Empresa -', 
rial (CCE), lanzó un "ya basta" a los 
candidatos presidenciales para que 
detengan "los agravios y las res 
puestas superficiales que sólo ape
lan al encono social y la división". 

Ante el presidente Enrique Peña 
Nieto, y tras asegurar que los em
presarios no tienen candidato ni 
partido, dijo que es tiempo de un 
debate serio, profundo y responsa
ble sobre el país. 

Anunció que presentarán a los 
aspirantes a la candidatura presi
dencial y al Congreso la Agenda 
México, mejor futuro y solicitarán 
que asuman sus propuestas, 

En la Asanlblea General Ordina
ria del CCE, que encabezó el pre
sidente Peña Nieto, el representan
te de los empresarios enfatizó que 
todos los actores políticos y sociales 
deben asumir una responsabilidad 

nél I MOCHILA 
SEGURA EN 
METEPEC 

Edomex.- Policías munICI
pales, estatales y personal del 
ayuntamiento realizaron 54 
operativos de revisión de mo
chilas en escuelas desde el 
cuarto grado de primaria y has
ta la preparatoria, como parte 
de las acciones de prevención 
del delito, adicciones y violen
cia Con ayuda de perros, les 
aseguraron tenedores, cuchi-
110s y aerosoles. METRÓPOLI C4 

• Asaltan telesecundaria en 
Guerrero y rapan a alumnos. A18 

Irene Espinosa 
cantellano 
Subgobernadora 
del Banco de México 

"Hay que 
mantener 
a raya la 
inflación" 

El Universal 

Metas 
• Corrupción re.ducir su 
costo a la mitad en 10 años. 
• Homicidios bajar 40% 
la tasa en cinco años. 
• Turismo que México sea 
el sexto país más visitado. 

• Pobreza extrema 
erradicarla en cinco años. 

• Gasto público cero uso 
de efectivo. 

de participar, respetar las institu
ciones y garantizar certidumbre ju
ridica y estabilidad política. 

La agenda está integrada por cin
co ejes: México seguro, prosperidad 
e innovación, igualdad de oportu
nidades, gobiernos eficientes y 
transparentes, y sustentabilidad. 

Indicó que a partir de estos ejes se 
busca enriquecer el debate sobre el 
proyecto de nación. 

NACIÓN A6 

LEONOR FLORES 
- cartera@elulliversal.colll.IIlX 

E l Banco de México actuará de 
manera oportuna y firme para 

reducir la tasa de inflación, porque es 
el impuesto que más daña a los po
bres, asegura la subgobemadora Ire
ne Espinosa·Cantellano. 

ENTREVISTA 

En entrevista con EL UNIVERSAL, 
la primera mujer en ocupar un lugar 
en la Junta de Gobierno del banco 
central argumenta que sin las accio-

Desarrollo 
del país, en 
juego:EPN 

FRANCISCO RESÉNDIZ 
E IVETTE SALDAÑA 
-politica@eluTliversal.com.mx 

... El presidente de México, 
Enrique Peña Nieto, dijo que en los 
próximos meses no estará en juego 
la continuidad de un gobierno, sino 
el desarrollo nacional y el bienestar 
de las familias. 

Ante la Asamblea General Ordi
naria del Consejo Coordinador Em
presarial, realizó un balance del 
cumplimiento de la Agenda por 
México -que firmó con este orga
nismo empresarial en 2012- y de
fendió las reformas educativa, 
energética y fiscal. 

NACIÓN A6 
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Anaya: PRl.listo 
para el diluvio 

AS 

Meade no Quiere 
injerencias 

AS 

AMLO designa 
alfil para TLCAN 

A8 

~ nes de política monetaria para con
~ tener el aumento de precios al con- ' 
~ swnidor los costos sociales y econó
~ micos pudieron ser mayores. 
;EwtE Dice que la institución será vigilan
in te de los determinantes de la inflación 

para lograr que retome su tendencia 
descendente y alcance la meta de 3% 
a principios de 2019. 

Espinosa advierte que los principa
les riesgos para lograr el objetivo de 
inflación están ligados a la volatilidad 
del tipo de Call1bio y la incertidumbre 
de temas como la renegociación del 
TLCAN y el proceso electoral, así co
mo por fenómenos climatológicos. 

B4 

Salvador 
GarcíaSoto 

PONEN REGLAS A 
SPRING BREAKERS 
Autoridades de Cancún 
reparten un código de 
conducta en el que se les 
p ide no desnudarse. Al8 

Zavala niega 
pacto de Peña 
y Calderón para 
estar en boleta 
• Asegura que no hubo fraude 
en la recolección de firmas 
para su candidatura y dice que 
ahora va pOr López Obrador 

ELECCIONES 2018 

HORACIO JlMÉNEZ 
- i1 oracio.jilllcnez@elunivcrsal.colll .1IlX 

Margarita Zavala rechaza que haya 
un pacto entre su esposo, el ex pre
sidente Felipe Calderón, yel actual 
mandatario Enrique Peña Nieto 
para que aparezca en la boleta elec
toral, como sugirió el aspirante in
dependiente Armando Ríos Piter. 

En entrevista con EL UNNER
SAL, niega que haya hecho un frau
de en la recolección de credenciales 
de elector para respaldar su aspira
ción y argumenta que las casi 700 
mil firmas que le invalidó el INE se 
deben a "errores" e "inconsisten
cias". Afirma que reunió los requi
sitos de manera "limpia" . 

Dice que no dejará que" demeri
ten" el esfuerw ciudadano que la 
llevó a ser, por el momento, la única 
candidata independiente. Asegura 
que no está en la contienda por" de
dazo" o "autoimposición". 

Advierte que ahora va por Andrés 
Manuel López Obrador para reba
sarlo y ganar la Presidencia. 

NACIÓN A10 

Facebook, 
en crisis 
por filtración 
de datos 
• La red social acusa que fue 
víctima de un engaño, mientras 
cambridge Ana1ytica suspende 
a su presidente ejecutivo 

WasWngton.- Facebook atra
viesa la que puede ser la crisis más 
grande de su historia ante el es
cándalo por la revelación de que 
los datos de millones de usuarios 
fueron explotados en la Call1paña 
electoral estadounidense por la 
em presa Cambridge Analytica 

La red social dijo ayer que está 
"escandalizada" tras haber sido 
"engañada" y aseguró que entien
de "la gravedad del problema". 

Las acciones de Facebook en 
Nueva York se desplomaron por 
segundo día consecutivo y termi
naron en 168.15 dólares este mar
tes, el precio más bajo en los úl
timos seis meses, de acuerdo con 
información de Reuters. 

Por su parte, Cambridge Analy
tica ,anunció que suspendió a su 
presidente ejecutivo, Alexander 
Nix, luego de que la televisiÓn bri
tánica difundió un video en el que 
ofrecía a un periodista encubierto 
desacreditar a sus rivales políticos 
tendiéndoles trampas con prosti
tutas o sobornos. Agencias 

MUNDO A25 

• INE, sin acuerdo para frenar 
fake news en la red social. A6 

DIVISAS 
VENTA 

"El Bronco se brinca procedirnien-
DÓlAR $19.05 tos y presentará ante el Trife una 

demanda contra el INE". A15 EURO $23.29 

. :, . ~ . . , . .... . 
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■ Más de 8 millones la reciben por tandeo, revela el Inegi                

Dos millones de 
hogares carecen 
de agua potable                              
■ Sólo 68% de la población tiene dotación diaria, según estadísticas       
■ Expertos: el crecimiento urbano desborda el abasto; pega más a pobres           
■ Contaminación, otro foco rojo; 48% de líquidos residuales no se tratan      
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Crece el escándalo por uso ilícito de datos de Facebook                         
■ Los parlamentos de 
GB y de la UE llaman a 
comparecer a Zuckerberg      

■ Cambridge Analytica 
suspende a Nix, quien se 
ufanó de haber impulsado 
el triunfo de Trump 

■ La red social afirma que 
fue ‘‘engañada’’ por la 
firma consultora británica     

■ 26

■ 7GEORGINA SALDIERNA Y ALEJANDRO ALEGRÍA

■ 5FABIOLA MARTÍNEZ

Ningún pluri 
del PRI tiene 
cuentas con la 
justicia: Meade             
■ Defiende postulaciones; 
da la cara por Ximena 
Puente, ex titular del Inai     

En los comicios 
está en juego 
el desarrollo 
del país: Peña            
■ La contienda no se trata 
de la continuidad de un 
gobierno, dice el Ejecutivo         

■ Llama a empresarios a 
evitar que haya retrocesos 
en la agenda educativa             

Seade Helú 
renegociaría 
el TLCAN si 
gano: AMLO          
■ ‘‘Es un economista con 
amplia experiencia en 
tratados comerciales’’  

■ Confía en que los 
acuerdos se firmen después 
de las elecciones de julio     

■ 6ALMA E. MUÑOZ

Alexander Nix, quien fungía como presidente ejecutivo de la consultora británica Cambridge Analytica, abandona la sede de la empresa en Londres después de  
haber sido suspendido. La Comisión Federal de Comercio de Estados Unidos investiga el presunto acceso, sin autorización, a datos personales de más de 50 
millones de usuarios de Facebook por parte de la fi rma de asesoría, la cual trabajó con el equipo de campaña de Donald Trump en 2016 ■ Foto Dpa

■ 35ISRAEL RODRÍGUEZ Y ANGÉLICA ENCISO
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SE SIENTE SISMO DE 
5.3 EN LA CAPITAL
En ayuda no entregada, 
falta de coordinación de 
gobiernos: diputados P. 14

HOMENAJEA EL FCE
A REYES HEROLES
Aguilar Camín presenta 
¿Y ahora qué? México 
ante el 2018  P. 10 Y 40

Carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor Aguilar Camín, Rafael Pérez Gay, Joaquín López-Dóriga p. 2/3
 Marco Rascón, Guillermo Valdés, Fernando Escalante Gonzalbo p. 4  Sergio López Ayllón 

p. 10  Ricardo Alemán p. 24  Gil Gamés p. 25  Jesús Rangel, Julio Serrano p. 28  

Hugo González p. 32  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 52/53  Jairo Calixto Albarrán p. 55

HOY
ESCRIBEN

$15.00

enmilenio.com
ENTÉRATE: CENIZAS DE HAWKING SERÁN ENTERRADAS AL
LADO DE LA TUMBA DE NEWTON EN: milenio.com/tendencias

NACIONAL
MIÉRCOLES
21 de marzo de 2018

www.milenio.commilenio
FINANCIAL TIMES  Demandan a Zuckerberg declarar sobre fi ltración en Facebook; Google pone 300 mdd contra fake news P. 34 Y 35

HOY

Carlos Marín  cmarin@milenio.com

GUERRA SUCIA 
CIBERNÉTICA
Las elecciones tienen un cariz tan 
extraordinario como demuestra el 
caso de Cambridge Analytica, ligado 
al siniestro ex poderoso colaborador 
de Donald Trump, Steve Bannon.

Channel 4 News desenmaraña 
la manipulación electoral con he-
rramientas útiles en redes sociales 
gracias a ciertos algoritmos y el 
resultado es una porquería sin 
precedente.

No solo: queda exhibido el sucio 
comportamiento de Facebook, que 
lo supo semanas o meses atrás, pero 
no fue sino hasta las vísperas de la 

revelación que resolvió echar de la 
plataforma a los manipuladores.

Cambridge Analytica interfería en 
el mundo con engaños en las áreas 
académicas y de investigación, y se 
sabe ya de prostisobornos, chantajes 
y otras artimañas.

El escándalo abarató las acciones de 
Facebook y desplomó la bolsa de NY. 

¿Opera en México la consultora? 
¿Ofreció sus servicios a los candida-
tos? ¿Alguno fue seducido?

En extremo preocupante imagi-
nar siquiera la posibilidad de que el 
próximo Presidente sea quien posea 
datos precisos de intereses y hábitos 
de millones de electores y resulte tan 
democrático y legítimo como Trump.

Mancera, por control biométrico en aduanas
Entre enero y febrero, 11% más homicidios que el año pasado: SNSP  P. 18 Y 20

Lanzan la agenda “Mejor Futuro”; “está en juego el bienestar, no la continuidad”: Peña

“Ya basta, sean serios”, 
exige IP a candidatos

Buscan duplicar su producción

Al alza, casos de extranjeros implicados en delitos

A planta de Modelo 
en Sonora, 900 mdd
Inauguran tren de carga en el nuevo aeropuerto para 
transportar escombros y materiales P. 26 Y 27

ARTEMIO GUERRA BAZ/CUARTOSCURO

El operativo Mochila Segura llegó a la Escuela Preparatoria Número 146 en Metepec, Estado de México.

JESÚS SEADE 
ESTARÁ A
CARGO DE
NEGOCIAR EL 
TLC CON AMLO

PLURIS DEL
PRI, COMO
“EL ARCA DE 
NOÉ: SÁLVESE 
QUIEN PUEDA”

“BUENA IDEA, 
QUE PARTICIPEN 
OBSERVADORES 
FORÁNEOS EN 
LA ELECCIÓN”

CAMINO A LAS URNAS

Tras 21 años de dominio, esta vez

el PRD la tiene difícil ante Morena 

en CdMx P. 6 A 12

PLURINOMINALES

El gobernador de Chiapas, 
Manuel Velasco, y El Niño 
Verde, en listas del PVEM
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QURRÉI'ARO 

Balacera en mall deja.3 
muertos yun herido. 

na discusión dentro de 
la plaza comercial Antea, 
en la capital queretana, 
fue zanjada a balazos con 
saldo de tres muertos y un 
lesionado. En tanto, hombres 
armados irrumpieron en 

tres escuelas de Acapulco para asaltar a 
estudiantes y profesores. En uno de los casos 
incluso raparon a algunas de sus víctimas. 

PRIMERA I PÁGINAS 22 Y 24 

ACAPULCO 

... y en robo rapan a . 
alumnas y maestras 

I LA ENFI!RMEDAD AZOTA A EUROPA] 

México alerta 
• • a viajeros por . ~ SaramplOn 

La Secretaría de 
Salud recomienda 
aplicar la vacuna 
contra el virus 14 
días antes de viajar 
a ese continente 

POR XIMENA MEJfA 

Ante el Incremento de ca
sos de sarampión en Euro
pa Central, generado por el 
movimiento antivacunas, 
la Secretaría de Salud lanzó 
aviso preventivo a los mexi
canos que viajen a esa zona. 
para evitar la propagación 
del virus en nuestro país. 

La dependencia sugi 
rió a la población mexica
na aplicar la vacuna contra 

ESCÁNDALO DE 
FILTRACIONES 
TIRAA DIRECTIVO 
La consultora Cambridge 
Analytica suspendió a su jefe, 
Alexander Nix, luego de que se 
reveló que esa firma filtró da
tos de usuarios de Facebook 
para ser usados en elecciones. 

PÁGINAS 1 Y2 

el sarampión 14 días antes 
de viajar. a ese continente. 
Además. quienes no puedan 
constatar que fueron vacu-

. nados de nlflos y que nunca 
han tenido sarampión tam
bién deben vacunarse. 

Entre el1 de febrero de 
2017 y el31 de enero pasado, 
la Unión Europea reportó 14 
mil 732 casos de sarampión 
en sus países miembros, ex
cepto Malta. El virus tiene 
mayor presencia en Ruma
nia e Italia, países donde se 
registra el mayor número de 
víctimas mortales. 

En total. en Europa han 
fallecido 31 personas en un 
ano. principalmente en es
tos dos países. 

PRIMERA I PÁGINA 21 

LA IP EXIGE UN DEBATE SERIO Y RESPONSABLE 

El CCE lanza un "ya 
I basta" a candidatos": 
'" ® ., 

'O 

'" 'O 

~ Juan Pablo Castaftón llamó a los aspirantes presidenciales a dejar de 
~ atacarse y no dar "respuestas fáciles" que contribuyen al encono social 
!:" 
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POR KARLA PONCE 

El sector privado mexicano 
lanzó un ¡ya basta! a los can
didatos a la Presidencia de la 
República para que dejen de 
atacarse y comiencen a deba
tir de manera responsable. 

MEADEALlSTA 
UN PLAN CONTRA 
INTROMISIQNES 

"A los candidatos les deci
mos: ya basta de agravios. de 
respuestas fáciles y superfi
ciales que sólo apelan al en
cono social y a la división; ya 
es tiempo de un debate se
rio, profundo y responsable 
sóbre el país que estamos 
construyendo"; sefialó Juan 
Pablo Castafión, presidente 
del Consejo Coordinador Em
presarial (CCE). 

El candidato prepara un esque- ' 
ma para alejar al narco y a otros 
gobiernos en las elecciones. 

PRIMERA I PÁGINA 8 

FEPADE INDAGA 
SIMULACiÓN DE 
. CREDENCIALES 
EIINE dio vista sobre el uso de 
copias en firinas recabadas por 
El Bronco, Ríos Piter y Zavala. 

En su 35 Asamblea Anual 
Ordinaria aseguró que no tie
nen preferencia polftlca, sino 
una agenda con potencial de 
lograr un crecimiento econó" 
mico de 5% al afio. 

PRIMERA I pAGINA 10 • 

"No tenemos candidato ni 
partido, pero sí proponemos 
una visión clara del país que 
queremos e ideas para alcan
zarlo. porque un pueblo que 
carece de una visión de futuro 
está en grave riesgo de repetir 
su pasado". dilo al presentar la 
agenda Méxlco Mejor Futuro. 

Ante el presidente Enrique 
Pena Nieto. secretarios de Es
tado.legisladores y empresa

. rios. consideró fundamental 
cambiar lo que no ha funcio
nado, pero preservar lo que sí 
ha dado resultados. 

El dirigente, quien ayer 
arrancó su tercer y último ano 
como presidente del CCE.se 
pronunció por un debate plu
ral en el marco de la demo
cracia. "Lo que se necesita 
son compromis~s que se sus
tenten con propuestas especf
flcas, no frases ocasionales de 
campana". lelteró. 

Por su parte. Petia Nieto 
aseguró que en las próximas 
elecciones no está en juego la 
continuidad de un gobierno, 
sino la prosperidad de las fa
milias mexicanas. 
- Con Información de Enrique Sánchez 

DINERO I PÁGINA {> 
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UN'ARTE SIN FRONTERAS 
Las pinturas de Josafat se cotizan en Europa. Él tiene síndrome de Down, cuyo 
Día Mundial se conJ]1emora hoy. Josy, como le dicen de cariño, es parte del 3% 
de personas que en México presenta esta condición y tiene acceso a educación .. 

pAGINA 20 

DigitaliZ(Jn elll1fonavit 
. Con el objetivo de agilizartrámites. el organismo 

renovó Su página web, le incorporó nuevas 
. '.' funciones y lanzó una aplicación. 

Foto: AP 
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AMlO PRESENTA 
ASU NEGOCIADOR 
PARA EL TLCAN 
Para el tabasqueño, Jesús Sea de 
es el idÓlíeo para encabezar la 
modernización del acúerdo. 

PRIMERA' PÁGINA 9 

TRIBUNAlELECTORAl 
EXIGE fRENAR LA 
VlOLENClAPOlmCA 
La magistrada Janine Otálora 
pidió castigar a íos asesinos de 
aspirantes a cargos públicos. 

PRIMERA I PÁGINA Q 

LAS PLURIS DEL 
TRICOLOR SON UN 
ARCADE NOÉ:ANAYA 
El aspirante del Frente asegura 
que en el PRI ya buscan amarrar 
cargos ante su probable derrota. 

PRIMERA I PÁGINA 8 

LOS TUITEROS NO SE 
ENGANCHAN CON 
LA GUERRA SUCIA 
Un estudio de la red social seña-
la que 76% de sus usuarios re- . 
chaza ataques en las campañas. 

PRIMERA I PÁGINA 12 ~ 
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LA DESCONFIANZA AFECTA 
AHORRO y CRÉDITO: BANXICO 
La poca confianza en el sistema financiero afecta las 
tasas de utilización de medios formales para el ahorro. 
alertó el subgobernador Javier Guzmán Calafell. 

ATRAPA 
SU SUEÑO 
Sin expectativas, la 
soprano mexicana 
Angélica Alejandre, de 
30 años, llegó a Italia 
para participar en un 
concurso de ópera . 
que ganó de cabo a 
rabo. Ya no planea 
regresa r. pues en 
México, dice, ya hizo 
"todo lo que podía: 

Foto: Reuters 

DINERO I pAGINA 4 

Foto: Cortesía Angélica Alejandre 

EXCELSIOR rJ,Ii"il • 
Pascal Beltrán del Rfo • 2 
Francisco Garfias - ____ 

Jorge Fernández Menéndez-D 
LeoZuckermann - - U 
MariaAñ1paro Casar --,,¡ 
Carlos Ornelas -J5 
E_rlríqueAranda ---vI 
Yuriria Sierra - - D 
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PÁGS.  
28 Y 29

BENITO
JUAREZ, A 
MODO DE 
POLITICOS

EL BENEMÉRITO DE LAS AMÉRICAS
NUNCA HUBIESE TOLERADO QUE AMLO MANDARA
AL DIABLO LAS INSTITUCIONES. HOY, DICEN EXPERTOS,
SU FIGURA ES USADA PARA ‘MAQUILLAR ACCIONES’.

La cúpula empresarial del país 
exigió a los candidatos dejar los 
agravios y respuestas fáciles.

“Ya basta”, dijo Juan Pablo Cas-
tañón, presidente del CCE, frente a 
Enrique Peña Nieto. “Ya es tiempo 
de un debate serio, responsable y 
profundo”, dijo en la XXXV Asam-
blea General del organismo.

Castañón dijo que presentarán a 
los candidatos su agenda “México 
Mejor Futuro”, basada en 5 ejes, 
con la demanda de la sociedad: 
Estado de derecho e igualdad.

Explicó que esto es para que ellos 
definan sus propuestas y los cómos. 
Enrique Peña dijo que el 1 de julio 
no está en juego la continuidad, 
sino el desarrollo.  L. Hernández 

/ E. Ortega / PÁGS. 42 Y 43

CCE. Exige a los presidenciales que den a conocer sus 
propuestas y los “cómos” para poder llevarlas a cabo

PÁG.  
34SE DESPLOMAN ACCIONES DE REDES SOCIALES

Twitter y Snapchat cayeron arrastradas por Facebook en un par de jornadas ‘negras’ para estas redes

INFONAVIT-PRESIDENCIA
RENUEVA SITIO WEB Y PRESENTA APLICACIONES DIGITALES. PÁG. 24

Pide IP debate 
en serio a los 
candidatos

AÑO XXXVII Nº10059  ·  CIUDAD DE MÉXICO  ·  MIÉRCOLES 21 DE MARZO DE 2018  ·  $10 M.N.  ·   elfinanciero.com.mx 

ESCRIBEN ANA MARÍA SALAZAR 
ANÁLISIS SIN FRONTERAS / 40

JORGE G. CASTAÑEDA 
AMARRES / 54

Miguel Ángel Mancera debió dejar mejores cuentas en la CDMX, 
aseguró José Antonio Meade. El candidato de PRI-PVEM-Panal dijo 
que desde el gobierno federal “nunca se le regatearon recursos”. 
Tras reunirse con empresarios de la ICC, dijo que él y Mikel Arriola 
mejorarán la ciudad.  Mariana León / PÁG. 44

Ricardo Anaya dijo que “los plu-
ris del PRI son como un arca de 
Noé”. El candidato de PAN-PRD-
MC aseguró que pareciera que se 
preparan para “el diluvio”.

 Susana Guzmán / PÁG. 45

Jesús Seade Kuri sería el jefe 
negociador del TLCAN, si el can-
didato de Morena-PES-PT gana 
las elecciones. AMLO dijo que 
hay que cuidar lo que se firma.

 Rivelino Rueda / PÁG. 6

Critica Meade gestión de Mancera 

Dice Anaya que  
el PRI se prepara 
para el ‘diluvio’

Tiene AMLO ya 
negociador para 
TLCAN, si gana

CANDIDATOS 2018

CONSULTA. Dice el CCE al presidente que sus propuestas son de meses de trabajo.
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JALISCO Y MICHOACÁN
CRIMEN ORGANIZADO Y DESAPARICIÓN 
FORZADA, CORRELACIÓN HISTÓRICA

PÁG.  
53

CASO ANAYA

LA PGR RECHAZÓ  
LAS ACUSACIONES 
VERTIDAS POR EL 
FRENTE EN LA OEA.
PÁG. 49

ACELERARÁ FED RITMO 
DE SUBIDA DE TASAS 
EL MERCADO ANTICIPA PARA HOY UN ALZA DE UN CUARTO
DE PUNTO. ESPERA MÁS SEÑALES EN CONFERENCIA DE POWELL.
PÁG. 18

Snapchat

Fuente: Bloomberg Precios en dólares por acción del 16 al 20 de marzo
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OPINIÓN

Comercio con China, en 
chino para Trump
Enrique Campos  p8

El INE y las trampas
Alberto Aguirre p49

Infraestructura, el 
desafío en Yucatán

Mauricio Vila, can-
didato del PAN 

al gobierno, 
analiza los 
retos de ese 
estado. p40

DIAGNÓSTICO CON 300 PROPUESTAS EN CINCO EJES
Las organizaciones agrupadas en el Consejo Coordinador Empresarial presentaron al presidente Peña Nieto su diagnóstico sobre los 

problemas del país y sus propuestas de solución de largo plazo, para que sean consideradas por quien triunfe en las elecciones.

Constellation Brands invertirá 900 mdd para elevar 140% su producción de cerveza. p26

NO TENEMOS CANDIDATO, PERO SÍ VISIÓN DE PAÍS: CASTAÑÓN

CCE exige debate de 
altura a candidatos

 Presenta un análisis de  
los problemas del país.

 Se han logrado reformas 
pero aún hay retos: EPN.

L. González 
y R. Ramos 

p30, 46 y 47

MANAGEMENT 

Sumar a 
un pariente político 
puede traer éxito a

la empresa p22

Las pymes tienen en el 
e-commerce un obstáculo 
a vencer. p20

Merik ofrece experiencia 
de automatización a 
control remoto. p21

  Construir un México 
seguro.

  Impulsar economía, 
empleo e innovación.

  Generar oportunidades 
en igualdad de 
condiciones para todos.

  Tener gobiernos 
eficientes y 
con transparencia. 

  Lograr un país sustenta-
ble y asumir el compro-
miso de generar 30% de 
energía limpia.

~ LOS TEMAS TORALES ~

EU desiste 
en reglas de 
origen para  
el TLCAN 
 Cede en su exigencia de 

que los carros tengan 50% 
de contenido nacional.
 Aunque extraoficial, la 

versión impulsó al peso.
 empresas y negocios p27

BANXICO TOMA SUS 
DECISIONES MÁS ALLÁ 
DE LA FED: D. CHIQUIAR
El banco central considera la 
tasa de la Fed pero también 
otras variables para fijar la 
política monetaria, asegura 
el director de Investigación 
de la institución. p6-7

VALORES Y DINERO

FACEBOOK PERDIÓ EN DOS DÍAS

49,211
MDD
en valor de capitalización 
a raíz del escándalo sobre 
la vulnerabilidad en el uso 
de datos en los usuarios de 
empresas tecnológicas. p4-5

Plantean cambios 
legales contra  
firmas fantasmas 
en outsourcing
 Si se aprueban, darán 

certeza y esa actividad 
crecerá: GINgroup. 

 empresas y negocios p32
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gratuito

ACAPULCO
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 �Miembros de la Comisión de la Verdad de Nayarit conocieron que en esos 
supuestos plagios exprés intervino su fiscal Édgar Veytia, el Diablo. De acuerdo 
a este grupo, existen testimonios de personas que hicieron la respectiva 
denuncia con el gobernador, pero el delito se concretaba méxico P. 3

G
a

br
ie

la
 e

sq
u

iv
el

la sanción deberá confirmarse por el consejo general del ine

En puerta, millonarias 
multas a los candidatos
La Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral 
aprobó los proyectos de sanción en contra de los abandera-
dos a la Presidencia de la República de las tres coaliciones, 
por irregularidades que aún no son especificadas méxico  P. 4

seGÚN iNVesTiGaciÓN, TUVo coNocimieNTo de, al meNos, 15 casos

... Y ahora acusan
a R. Sandoval de
encubrir secuestro

este martes entró en operación la red ferro-
viaria de 14.2 kilómetros, que en el corto plazo 
servirá para retirar y llevar material durante 
la construcción de la terminal aérea; además, 
conectará con el nuevo Puerto de Veracruz, una 
ruta estratégica para el traslado de combustibles
 NEGocioS P. 15

Abren trAmo 
férreo Al nAICm

Cu
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ToUr de francia, en acapUlco

La carrera 
crece en México 
Todo está listo para 
recibir a algunos de los 
mejores ciclistas del 
mundo. El próximo 7 de 
abril se llevará a cabo 
una etapa más en  
nuestro país dxt P. 23

el diario sin límites

en juego, eL desarroLLo deL país: epn  
Ante empresarios, el presidente Peña señaló que en 
los comicios está en juego el bienestar de las fa-
milias, no la continuidad de un gobierno. En tanto, 
la IP dijo a candidatos que ya basta de agravios y 
respuestas fáciles méxico P. 6  

cenTral de abasTo de la cdmx

de gran Mercado 
a poLo turístico 
Entrevista con el coordinador gene-
ral de la Ceda, Sergio Palacios  P. 10 indagan a facebook en eu Y ue  Ante la filtración de datos, citan a Zuckerberg en Europa P. 13
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Asesino de Reforma 
222, otro caso de 

reinserción fallida; 
fue preso 5 veces

MATÓ A MUJER A TIROS

Por Carlos Jiménez

Caso de lavado 
inmobiliario, 
contra nadie... 
pero sigue: PGR  
»La Procuraduría niega que en 
investigación en la que se liga 
al candidato Ricardo Anaya con 
firma fantasma haya considera-
ciones electorales pág. 3

»Asegura que indagatoria por 
posible delito de operaciones 
con recursos de procedencia ilí-
cita está en curso; rechaza acu-
saciones del Frente ante OEA

ÓSCAR MUNGUÍA, quien disparó 
en la conocida plaza comercial, in-
gresó por primera vez a un penal en 
2001; recorrió cuatro pág. 15 

TIENE ANTECEDENTES por co-
meter robos en pandilla, de autos...; 
ahora está acusado por feminicidio; 
su tío lo califica como violento

Llega al Reclusorio 
Sur por el delito de 
robo calificado.

Cae en el Recluso-
rio Norte por delitos 
patrimoniales.

Regresa meses 
después al penal 
por el mismo delito.

Es detenido por el 
delito de robo en 
pandilla.

2002 2004 2004 2012

Fo
to

s>
Es

pe
ci

al

Visitas frecuentes al reclusorio 

Facebook, en sus  horas negras; en 2 días pierde 60 
mmdd por la mayor filtración de datos privados
Zuckerberg, creador de la red social, enfrenta pesquisas en EU y la Unión Europea; sus acciones 
caen 11% ; Cambridge Analytica, la consultora que accedió a 50 millones de cuentas de usuarios 
para manipular información aparta a CEO por escándalo. págs. 28 y 29

¿CÓMO USABAN LOS DATOS?
Unas 265 mil perso-
nas accedieron a un 
test que abrió accesos 
a 50 o 60 millones de 
perfiles.

Entre los datos que 
recabó la app se en-
cuentra información 
personal, actualiza-
ciones. 

Según The Guardian, 
Cambridge Analytica 
conoció a qué tipo de 
mensaje eran suscep-
tibles los usuarios. 

Donald Trump 
contrató por más de 
6.2 mdd los servicios 
de la consultora que 
influyó en el Brexit. 

EL MANDA-
TARIO, ayer, 
junto a Juan 
Pablo Casta-
ñón.Fo

to
>E

sp
ec

ia
l

EN JUEGO, EL DESARROLLO DEL PAÍS, 
NO LA CONTINUIDAD DEL GOBIERNO, ADVIERTE EPN
»Ante empresarios el Presidente afirma que en comicios también se apuesta 
el bienestar de las familias; destaca cifra histórica de empleos derivada de las 
reformas estructurales y aumento salarial más grande en 7 sexenios pág. 10

Origen del 
conflicto

2017
26 DE 
OCTUBRE. 
PGR recibe una 
denuncia sobre 
presunto lavado 
de dinero de 
socios de Manuel 
Barreiro.

16 DE MARZO. 
El secretario 
general del 
organismo dice 
que es mejor 
investigar a un 
candidato que a 
un presidente.

19 DE MARZO. 
El Frente acude 
a la OEA para 
denunciar uso 
faccioso de la 
PGR en el caso. 

2018
7 DE MARZO. 
Senadores del 
PAN acusaron 
ante la OEA 
el uso de las 
instituciones 
contra Anaya. 

12 DE MARZO. 
El PRI entrega a 
la OEA una carta 
y el expediente 
de Anaya sobre 
presunto lavado 
de dinero. 

Y el CCE exige a candidatos 
claridad  y visión de futuro
Juan Pablo Castañón afirma que la IP no tiene 
partido, pero demanda preservar  y consolidar 
lo que sí ha funcionado; de lo contrario, grave 
riesgo de reeditar el pasado, dice. pág. 10

CONECTAN VÍA FÉRREA
CON NUEVO AEROPUERTO
»Con este proyecto, 10 locomotoras y 375 tolvas cargarán y 
descargarán material a través de un sistema automatizado que 
permitirá sustituir el recorrido de mil 800 camiones pág. 16

CDMX

EDO.
MEX

Jardines 
de Morelos

NAIM

NAIM Fuente>Ferrovalle y SCT

14.2 
Kilómetros 

en total tiene la vía

Punto de distribución 
del nuevo aeropuerto 

Conexión
Ferroviaria-NAIM

Carga
Teotihuacán

Hacia VeracruzCentro de carga
Otumba

El proceso de 
distribución  
de material

INVERSIONES
El total fue de 1,463 mdp: 

Ferrovalle aportó el 60% 
y el Grupo Aeroportuario 

de la Ciudad de México, el 40%.

www.razon.com.mx MIÉRCOLES 21 de marzo de 2018 » Nueva época » Año 9 Número 2740 PRECIO » $7.00
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Banda de 
distribución

1 2 3

La locomotora 
se estaciona
en uno de los 
cuatro frentes.

Descarga 
material de 
construcción 
en 2 horas.

La carga  
se manda a dis-
tintos puntos 
en 2 minutos.

PORTADA.indd   3 21/03/18   00:43
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Ciudad

E dic ión m é x ic o
 no. 1457: miércolEs 21 dE marzo 2018

reporteindigo.com

Profeco 
denuncia 
tráfico de 

información

nacional

Rogelio Cerda, 
titular de la Profeco, 
asegura que el caso 

de los exfuncionarios 
señalados por 

traficar información 
confidencial de 
verificaciones a 

gasolineras, será 
turnado al Órgano 
interno de Control

La crisis no 
matará a 

Facebook

indiGonomics

24

Tras darse a conocer 
el robo masivo de 

datos personales de 
millones de usuarios 
de la red social por 

parte de Cambridge 
analytica, la empresa 
deberá hacer frente a 
una tormenta que ya 

le ha hecho perder 
valor de mercado y 
ha deteriorado su 

reputación

18

C
o

nsed
el problema de la escasez de agua en la Ciudad de México –que 

se ha generalizado desde Iztapalapa hasta La Condesa- coincide 
ahora con las próximas elecciones provocando que la situación se 

utilice como arma política por parte de los partidos y los candidatos
12



Pág: 11

¡GOOOL! Caen 7% las acciones de Televisa, a partir de una demanda judicial sobre supuesto soborno con FIF Al 23 

P RESID ENT E y D li< ECTOR G ENc Ri \ : 

Jor ge Kahwagi Gastine 

MIÉRCOL ES 21 

MA RZO 2018 

AÑ021 N' 7796 I $10.00 

www.cronica.com.mx 

UNDO 27 

Citan a Zuckerberg a 
declarar por filtración 
política de datos de 50 
millones de usuarios 
de Facebook. vía 
Cambridge Analytica 

CULTURA 18 

Jesús Reyes Heroles hubiera 
sufrido el envenenamiento 
de la vida pública en 
los últimos lustros: 
atto Granados, en el 
homenaje de aniversario 
[ADRIÁN F IGUEROA ] 

LA ESQUINA 

Lo señalado por el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial no debe caer en saco roto. 
Las campañas electorales deben ser propositivas, 
no de ataques y contraataques. Las propuestas 
deben quedar claras para el electorado: Los 
compromisos deben ser explicitados. De otra 
manera, ganarán el cantinflismo, el voto poco 
meditado, la bilis a la hora de decidir ... y también la 
apatía yel desencanto hacia la democracia. 

V i CE?RE5!D ENTE: 

Jorge Kahwagi Macar i 

® 

De ate serio, no agravios, 
Eacan atos 

-
Estrenan 
los diputados 
Tintero de 
$2.3 millones 

La escult ura Gran Tintero Plateado, de 5.1 O metros por 2.50 metros, con un costo de 2 millones 250 mil pesos, fue develada ayer por los lí
deres de los d iputados en San Lázaro. La obra es una rép lica del t intero orig inal que data de f inales del siglo XIX y se coloca cada sesión en 

el presídium de la Mesa Directiva. Los recursos fueron tomados de la partida "Difusión cultural" de la Cámara baja. (Vania González). .5 

U DO 31 

Fernando Savater alerta 
contra la pretensión 

. espaiiola de ser dueños 
del idioma, cuando no 
lo pueden imponer ni 
dentro de sus fronteras 

Juan Pablo Castañón los urge a discutir sobre las 
condiciones actuales del país, sin respuestas fáciles; 

los llama a brindar certeza jurídica para el futuro 
[ CECILJA n LLEZ CORTÉS] .3 

Peña Nieto a los 
empresarios: "Lo 
que está en juego 

es el bienestar 
de las familias" 

[ CECILIA TtLlEZ CORTÉS ] 

A 102 días de la 
elecc ión pre
sidencial. En-

rique Peña ¡ieto se
fía ló qu e lo que es 
tá en juego "no es la 
continuidad de u n 
gobierno, sin o el de
sar rollo del país y el 

Juan Pablo Castañón y Enriq ue Peña Niet o, ayer en el 

Colegio de las Vizcaínas. 

S bienestar de las fami -
-' 
r- lias mexicanas" . 
Vl 

(5 El Presidente par-
.:5 ticipó por última vez 
:3i como mandata rio en 

Llama la Conago a no 
poner en riesgo la unidad 

y estabilidad del país 
la asamblea an ual del 
Consejo Coordinador 
Empresarial. .3 

ESPECTÁCULOS 34 Y 35 

Telenovelas mexicanas, 
de la gloria a la crisis; de 
cuando Los ricos también 
lloran era hUazo en Rusia 
y Femando Cohmga 
un ídolo en Serbia 
[ LTLIANA H ERNÁNDEZ y UUSES CASTAREOA ] 

Firmó con el INE una Declaratoria 
por la Democracia y la Legalidad 

[ LUCIANO FRANCO] .4 

ESCRIBEN 
C ECILIA N OGUEZ G ARRIDO UNO 

JUAN MANUEL A SAI Dos 

SERGIO J. GONzALEZ MuRoz Dos 

RAFAEL C ARDONA T RES 

REN~ A RCE' CUATRO 

MA. DEL R ocro P INEDA GOCHI CUATRO 

M ARJELENA Hoyo 10 

JULIO BRITO A . 26 
CONCEPCiÓN BADlLLO 28 
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OEA 
PGR rechaza 
acusaciones 
La Procuraduría General 
de la República negó 
categóricamente los 
señalamientos de los 
representantes de la coalición 
Por México al Frente contra 
su actuar, vertidas en su 
encuentro con el secretario 
general de la Organización de 
Estados Americanos Pág. 8 

¿POR GADAFI? 

Arrestan 
a Sarkozy 
F.l expresidenle de Francia. Nicolas 
Sarkozy. fue puesto en detención 
preventiva para declarar por las 
sospechas de que recibió dinero del 
derrocado líder libio Muamar GadafL 
pa ra financiar su campaña electoral 
presidencial de 2007. Pág. 38 

~n_toni9 TenoEo __ Pág._14 

l?ani<1. ~av~I __ . ___ ~ U. 
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C~~a!i!1a Nori~a ___ . Pág. 18 

""""' ..................... Roberto Aguilar Pág. ZJ 

1I11111 
7 503006 093029 

« z 
«: 

~ I 
lOl 
¡¡J I 
z 
<lO : 
a 

FOROOE~. 

AMLO quiere dos 
nuevas refinerías 
GABRIELA JIMÉNEZ 

En exclusiva, López 
Obrador descarta 
desatar un gran caos 
económico de llegar 
a la Presidencia 
Andrés Manuel López Obrador 
planea rehabilitar las seis refine
rías que tiene el pa ís y construir 
dos nuevas. Y sí. ele llegar a J.os Pi
ll OS. re\isará los contratos que Pe
mex ha firmado con sus socios. 

'Tenemos dos opciones. dos 
refinerías medianas. una en Mas
tao Campeche, y otra en Dos Docas, 
r)araíso. Tabasco __ . o una sola en 
Paraíso". dice Andrés \lalluel I {¡ 

pez Obrador en entrevista COIl los 
directores de los 60 periódicos que 
conforman la Organización Edito
rial Mexicana (OEM). 

"No acepto que tengamos pe~ 

tróleo y tengamos que comprar 
gasolina C..) Es como si vendiéra
mos naranja y compráramos jugo 
de naranja". ironiza el candidato a 
la Presidencia de la coalición Jun
tos Haremos Historia. 

"Soy muy perseverante, soy muy terco, soy muy necio", dice el candidato de Morena, PT y Encuentro 
Social. ( JANIEL (jALEA.NA 

"Desde hace 40 ailos no se 
construye una nueva refinería". 
recuerda. "Estados Unidos tiene 
150. claro que es negocio". 

Le recordamos que su mensaje 
del fin de semana. de revisar los 
contratos de Pemex con socios de 

negocios. se entendió como romper 
acuerdos establecidos, como no 
respetar la ley. "No, para nada". 
ataja de inmediato. "Si ustedes 
compran un negocio, una empresa. 
pues tienen que revisar qué están 
comprando. qué cosa es lo que van 

a recibir. yo no puedo dar lID che
que en blanco". Dice que sus padres 
y abuelos eran comerciantes y que 
este no es un aSlIDto político-ideo
lógico. es de hacer cuentas. "No 
queremos contratos leonillos. nada 
más es eso". Pág. 6 
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PRESIDENCIA 

EPN:ESTÁ 
EN JUEGO EL 
BIENESTAR 
Dlnnte la Asamblea 
General del Consejo 
Coordinador 
Empresarial. el 
presidente subrayó que 
en la definición del 
futuro político de México 
"lo que está en juego no 
es la continuidad de un 
gobierno; lo que está en 
juego es el desarrollo 
de nuestro país" Pág. 16 

CAMBRIDGE ANALYTICS 

INE entra en contacto 
con los de Facebook 
Mientras la empresa pierde 
millones de likes y dólares por el 
uso de sus datos para alterar 
decisiones, en México las 
autoridades investigan Pág. 4 
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#MANOTAZO

● LA CÚPULA EMPRESARIAL LLAMÓ A 
LOS PRESIDENCIABLES A DEJAR LAS 

RESPUESTAS FÁCILES. LES PIDE DEBATES 
SERIOS. NO TIENE FAVORITO, DICE
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#CASOFACEBOOK

¡YA BASTA!, 
EXIGE CCE
A CANDIDATOS

#PVEM #MEADE #MORENA

#MÁSBARATA

LO QUE SE JUEGA 
ES EL BIENESTAR 

DEL PAÍS: EPN 

KATYA 
D’ARTIGUES

SOBRE LA 
LEY SÍNDROME 
DE DOWN

POR IVÁN RAMÍREZ / P8

P4,5 Y 7

VOTO 
2018

•VELASCO 
PIDE LICEN-
CIA PARA 
IR COMO 
ASPIRANTE 
AL SENADO

•ARREMETE 
CONTRA MI-
GUEL ÁNGEL 
MANCERA: 
SE QUEDÓ  
CORTO 

•FASTLICHT, 
SUEGRO  DE 
AZCÁRRA-
GA, ENTRE 
ASESORES 
DE AMLO

 TRUMP ‘CEDIÓ’ EN LAS REGLAS DE ORIGEN
● UN DIARIO CANADIENSE DIFUNDIÓ QUE EU RETIRÓ SU PROPUESTA SOBRE  EL RAMO AUTOMOTRIZ EN EL TLCAN P27

SOLAS VS. 
EL MUNDO
AYER FUE SACRIFICADO, EN KENIA, 
EL ÚLTIMO RINOCERONTE BLANCO 
MACHO. SOBREVIVEN SÓLO DOS 
HEMBRAS Y SE ESPERA QUE UN 
MILAGRO DE LA BIOTECNOLOGÍA 
SALVE A LA ESPECIE

5
ALHAJERO

#OPINIÓN

#ARTICULISTAINVITADA

Martha 
Anaya

33

Alberto Aguilar

NOMBRES, 
NOMBRES  
Y... NOMBRES

GANA BAJA 
CALIFORNIA

A EU EN 
GASOLINAS  

Quiere Europa
a Zuckerberg
en el banquillo
P22

EMPLAZA CIDH A MÉXICO 
A HALLAR A ITALIANOS

#PIDEN
JUSTICIA

P18

Down
NIÑOS Y 

NINAS

 LAS LUCHAS POR 
LA INCLUSIÓN

P30

P16

P24

#EXTINCIÓN

FOTO: ESPECIAL

ILUSTRACIÓN: ALLAN G. RAMÍREZ
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Cerco político a Facebook tras 
una masiva filtración de datos 
'Zuckerberg es llamado a declarar en Londres, Bruselas y Washington sobre 
el uso indebido de perfiles para influir en varios procesos electorales 

S. POZZI / M. CONTRERAS 
Nueva York / londres 

Parlamentos e instituciones gu
bernamentales de EE UU y Euro
pa aumentaron ayer la presión 
para que Facebook dé explicacio
nes sobre la fuga de datos de 50 
millones de usuarios que fueron 
usados para intentar influir en di
versos procesos electorales. "Ha 
negado la hora de escuchar a un 

alto ejecutivo con autoridad para 
explicar este estrepitoso fracaso", 
afirmó el presidente del comité 
de asuntos digitales del Paria
mento británico, que pidió la 

comparecencia del fundador de 
la compañía, Marck Zuckerberg. 
El presidente del Parlamento Eu
ropeo, Antonio Tajani, también 
invitó a Zuckerberg para aclarar 

Cambridge Analytics, la compañía que 
manipuló a 50 millones de votantes PÁGINA 4 

lo sucedido. En EE UU, la Comi
sión Federal de Comercio, que 
protege los derechos de los consu
midores, ha abierto una investiga
ción. El vendaval causó un desplo
me de cerca de un 6% en las accio
nes del gigante tras vivir un de
rrumbe el lunes. La compañía se 
dejó por el camino más de 50.000 
millones de dólares. PÁGINAS 3 y 4 

EDITORIAL EN LA PÁGINA 16 

Alexander NIx. presidente de Cambridge Analytlca, llega ayer a la sede de.la compalUa en Londres. / HENRY NICHOLLS (REUTERS) 

Más del 13% de los posgraduados 
mexicanos se han marchado a EE UU 

La fuga de cerebros 
no cesa en México 

RICARDO DEllA COlETTA, México 
México es el campeón latino
americano de fuga de cerebros. 
Alrededor del 13% de los mexica
nos con un nivel de estudios de 
posgrado se encuentran en Esta
dos Unidos y el país es también 
el principal emisor en América 

Latina de migran tes cualifica
dos a países miembros de la Or
ganización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicq. Los 
mayores sueldos. el ambiente de 
trabajo y las mejores estructu
ras son las razones más frecuen
tes para marcharse. PÁGINA 11 

ELPAIS 
con tu futuro 

Tech 

3 al 5 de abril en Expo Guadalajara 

EE UU destina 
2,5 millones a 
los refugiados 
venezolanos 
en Colombia 
Alrededor de 550.000 
personas cruzaron 
al país vecino en 2017 

FRANCESCO MANETTO. Bogotá 
Estados Unidos aprobó ayer una 
ayuda por 2,5 millones de dóla
res para la asistencia de los vene
zolanos que han huido masiva
mente a Colombia en los últimos 
meses. La deriva del régimen de 
Nicolás Maduro provocó el des
plazamiento de unas 550.000 
personas el año pasado al país 
vecino, lo que generó una situa
ción de emergencia en la fronte
ra de 2.200 kilómetros entre Co
lombia y Venezuela. Esa cifra, se
gún cálculos oficiales del pasado 
enero, pqdría alcanzar el millón 
de personas en julio. PÁGINA 6 

Alfonso Cuarón: 
"El cambio 
en México está 
en manos de la 
sociedad civil" 

DAVID MARCIAL PÉREZ. México 
"Cualquier transformación real 
en México está en manos de la 
sociedad civil", aseguró el lunes 
el cineasta Alfonso Cuarón en 
una conferencia dentro del festi
val Mextrópoli. En el evento, cele
brado en Ciudad de México, pre
sentó una plataforma para cana
lizar las ayudas a las comunida
des más afectadas por el sismo 
de septiembre. PÁGINA 28 

ADEMÁS 

Mijaíl Jodorkovski: 
"Putin es rehén de 
un grupo criminal" 
El magnate del petróleo y o,..Tl!'L<;.i
tor exiliado dice que pronto se co
nocerá la magnitud del fraude en 
las recientes elecciones. P12 y 13 

Trump desafía al G-20 
con una guerra comercial P36 

Reforma 222, el pánico de 
un asesinato machista P9 

Duro alegato nacionalista de Xi 
tras controlar todo el poder P13 
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• NO HAY CONSIDlRACIÓII ELECTORAL 
ALGUIIA, RESPONDE ELÍAS anTRÁII 
A ÚDERES DEL PAN, PRD Y lit 

LO QUE FALTABA: COMANDOS 
ARMADOS ENTRAN A PREPA Y 
SECUNDARIA Y CORTAN CABELLO 
A MUJERES en escuelas 
de Acapu lcoo 

SIGUEN EN TEXAS 
LOS 'PAQUETE-BOMBAZOS'; 
hoy uno en San Anton io y otro 
en Austin , En un mes, dos muertos 
y al menos 5 heridos 

D REXUEX 1111 

EL DIARIO #impac:toeldiario 

EDICiÓN 4416 <-': ' ", . 
. . ~ .. :" '" _": o,, 

:.:: .:':~: :: : :~':.:,.<>:: '. "" " : ;' Cf!IOI~~jAi~_ 
AÑO XIV CIUDAD DE MÉXICO, MIÉRCOLES 21 DE MARZO DE 2018 $3 PRECIO AL PÚBLICO 

, , 
UN PUEBLO SIN VISION DE FUTURO ESTA EN GRAVE 

',:" ,,::i' ''', RIESGO DE REEDltAR'SU PASADO: CCE 

r . - N . r 

> ESTAN POR CUMPLIRSE SEIS ANOS DE GRANDES LOGROS V TAMBIEN 
DE GRANDES DESAFíos, AFIRMA EL PRESIDENTE 

JO ,l , 
NO lA CONTINoIDAD:PEÑA 

POLíTICA.- Durante la 35 Asamblea General Ordinaria deLConsejo Coordinador Empresarial destaca la relación 
institucional entre el sector empresarial y el Gobierno federal. Agradece las veces en que avanzaron "hombro con hombro" 

en favor de México. Festeja que, "a unos meses de que se decida el ritmo político" del país, los empresarios tengan 
ya una agenda a futuro sobre la ruta de la prosperidad * V EMPRESARIOS PIDEN A CAÑDIDATOS DEJARSE 

VA DE AGRAVIOS V PROPUESTAS FÁCILES D.td'ft 

PURGATORIO Bueno. Dios (o Caleb) proveerá._. 
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■ La fiscalía de Chihuahua quedaría fuera ante sus dilaciones   

Solicita PGR atraer 
el caso Miroslava      
■ Autoridades estatales han desechado cargos contra cercanos a Corral   

Denunciará 
Arriola a su rival 
del PRD por 
enriquecimiento 
ilícito y fraude     
■ ‘‘La candidata debe 
explicar la compra de 
inmuebles en CDMX, 
Acapulco y Miami’’  

■ ‘‘Su fortuna pasó de 
$32 a casi $100 millones 
en cuatro años y no 
corresponde a su ingreso’’ 

■ 32ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

■ 34MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

■ 3GUSTAVO CASTILLO Y JESÚS ESTRADA, ENVIADO Y CORRESPONSAL 

‘‘En la conformación de nuestra alianza electoral dejamos de lado nuestras ideologías, pero eso no quiere decir que 
hayamos renunciado a ellas’’, asegura Alejandra Barrales, candidata de la coalición Por la CDMX al Frente, en entre-
vista con La Jornada ■ Foto José Carlo González

¿Qué espera el INE 
para hacer trizas el 
acuerdo que firmó con 
Facebook?    

■ 28 

Aprehenden al 
ex presidente 
de Francia 
Nicolas Sarkozy      
■ Reviven acusaciones de 
que recibió financiamiento 
ilegal de Kadafi durante 
su campaña en 2007  

■ 5ROBERTO GARDUÑO

Anaya: la lista 
del PRI parece 
Arca de Noé 
rumbo al diluvio   
■ Todo indica que será una 
de las peores elecciones 
en la historia del tricolor, 
dice el candidato panista           

Mancera pedirá 
licencia por 90 
días; Amieva 
lo relevará       
■ ‘‘Podrán tacharme de 
lo que quieran, menos de 
aprovecharme de un cargo”          

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

364 días364 días311 días 311 días 

Barrales: en la 
negociación con 
el PAN nunca 
traicionamos 
a Mancera    
■ ‘‘El jefe de Gobierno 
mostró altura al dejar 
en segunda instancia su 
aspiración presidencial’’    

■ ‘‘Se utiliza el tema de 
mis bienes como golpeteo 
político, pero todo mi 
patrimonio es transparente”   

■ ‘‘El apoyo al candidato 
de derecha es por la 
emergencia que vive el país”   

◗ ENTREVISTAS A LOS CANDIDATOS A GOBERNAR CDMX

■ 32GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

6

8

18

24

LUIS LINARES ZAPATA     20
BERNARDO BARRANCO     20
SERGIO RAMÍREZ     21
JOSÉ STEINSLEGER     21
ALEJANDRO NADAL     23
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Balacera en plaza
comercial en Qro.;

tres muertos

Megadesvíos en 
Sedesol y Sedatu

La Auditoría Superior de la
Federación detectó que durante

su gestión en las dependencias
fueron desviados más de mil

311 millones de pesos.

Sismo de 5.3 en
Oaxaca; se sintió

en CDMX

Mikel está haciendo 
el trabajo sucio a
Morena: Barrales

Abaten a "El Mini", jefe de plaza del “CJNG”

Columnistas: Dra. Karina Rocha 3/ Gloria Analco 8 / Matías Pascal 14 / Raúl Macías
García 15 / Silvia Hernández 16 / Fernando A. Gómez 17 / Ricardo Perete 23

P .15

P. 8
Hundena 
Robles

P. 9

P. 11

P .17
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MI CIUDAD / 4

Acusa Arriola 
a Barrales de
enriquecimiento 
ilícito y fraude 

MI CIUDAD / 5

Solicita Mancera
licencia para 
buscar una curul 
en el Senado

MI NACIÓN / 12

Pide Enrique 
Peña Nieto “hacer 
bien las cuentas” 
para el futuro
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MIÉRCOLES
21 DE MARZO DE 2018

AÑO 69 

NÚM. 17571 

CIUDAD DE MÉXICO

$5.00

Van por nueva  
sección del Bosque 
de Chapultepec
# Militantes del PT y Morena en el Senado solici-
taron declarar el campo militar 1-F de la Sedena,  
ubicado en Santa Fe, como Área Natural Protegi-
da y convertirlo en la cuarta sección del parque, 
tras ser enajenado por el Gobierno capitalino.

# El activista Gerardo Fernández Noroña, quien 
hizo públicos los documentos, donde se anun-
ciaba la construcción de un proyecto inmobilia-
rio, aseguró que el cuartel sería trasladado al 
predio de La Célula, en Puebla. MI CIUDAD / 3

VUELVE A TEMBLAR

NUEVO SUSTO 
ENTRE LOS  
CAPITALINOS 
Trabajadores de un edificio ubi-
cado en la colonia Condesa, en la 
delegación Cuauhtémoc, fueron 
evacuados luego de registrarse un 
par de sismos menores a 6 grados 
Richter, con epicentro en Pinotepa 
Nacional, en Oaxaca. Los temblo-
res no provocaron afectaciones en 
la Ciudad de México.  
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PRESIDENCIA

GCDMX vigila 
a 337 personas 
por contactar 
con los casos 
de sarampión
El gobierno de la Ciudad de México informó que el personal y alumnos del 
Centro Italiano de Cultura y la escuela primaria PAIDEIA están bajo obser-
vación tras confi rmarse el contagio de tres personas con este virus durante 
la semana pasada, sin detectarse aún nuevos casos positivos. PÁGINA 02

ADRIA ARJONA BUSCA EL ÉXITO SIN 
VALERSE DE LA CARRERA DE SU PADRE
PÁGINA 07

INICIA INVESTIGACIÓN A FACEBOOK 
POR FILTRAR DATOS DE USUARIOS
PÁGINA 06

TODO LISTO PARA EL INICIO 
DE LA SEMANA SANTA  ESPECIAL

EPN ASISTE A SU 
ÚLTIMA REUNIÓN 
FORMAL CON EL CCE
Al encabezar la 35 Asamblea Nacional del  
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), el 
primer mandatario aseguró que lo que está 
en juego en las próximas elecciones no es la 
continuidad de un gobierno, sino el bienes-
tar de las familias mexicanas. PÁGINA 02

TRI PRESUME 
SU NUEVA PIEL 
AZTECA PARA 
LAS VISITAS 
EN RUSIA PÁGINA 10

GUANAJUATO 
SERÁ EL MÁXIMO 
PRODUCTOR DE 
AUTOS EN 2020:
MÁRQUEZ PÁGINA  04
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PLANTAS EN CASA,  
UNA GRAN IDEA

POR QUÉ TENERLAS, DÓNDE COMPRARLAS Y CÓMO 
CUIDARLAS: DESDE LAS POPULARES HASTA LAS 

QUE ESTÁN EN PELIGRO DE EXTINCIÓN. 06-07

SOPITAS
EL WAKANDA COMO 

FESTEJO DEPORTIVO P. 04

JUAN VILLORO
HABLAMOS CON EL ESCRITOR 

SOBRE LA UTILIDAD DEL DESEO P. 18

PICTOLINE
CAMBRIDGE ANALYTICA Y LA 

OBTENCIÓN DE DATOS PRIVADOS P. 23

MIÉRCOLES 21 DE MARZO DE 2018 AÑO 8, NÚMERO 2,334 MASPORMASOFICIAL @MASPORMAS
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BAJO RESERVA
El lío de Facebook y el INE
La cúpula de la red social Facebook, a cargo de Mark Zucker
berg, está metida en tremendos líos en Estados Unidos y Reino
Unido por la presunta fuga y utilización de datos de 50 millones
de personas por una consultora, Cambridge Analytica, que dio
asesoría a la campaña presidencial de Donald Trump y que
también pudo jugar un papel en el Brexit. Los jefes de FB acepta
ron ahora que están metidos en una crisis, en un escándalo. Sin
embargo, nos recuerdan, Facebook tiene un acuerdo con el Insti
tuto Nacional Electoral para combatir las llamadas falce news en
el contexto de la contienda presidencial mexicana. Por supuesto,
el convenio no habla nada del tema pero abre de par en par las
oficinas del INE a la red social, sin dar mayores explicaciones a
los ciudadanos. Y, por supuesto, que no hay ningún acuerdo adi
cional o marco, como dijo el consejero Lorenzo Córdova. Cues
tión de revisar la respuesta que el INE dio a este diario a través
del mecanismo de transparencia. ¿Cuál será el final de esta la
mentable historia?

¿Quién denunciará a la niña bien?
Y a propósito de falce news y campañas negras, nos dicen que se
ría bueno que algún partido solicitara una investigación sobre el
origen del video de la "niña bien" que llama a votar por "ya sa
bes quién". Nos hacen ver que con el fin de generar un efecto di
suasivo, hay interesados en saber a cargo de quién estuvo la au
toría y financiamiento del video. Al PAN y al PRI les convendría
saber si Morena está haciendo actos de campaña durante el pe
riodo de intercampañas, y a Morena, si es el caso, descubrir si al
guno de sus adversarios políticos estuvo detrás del video con el
fin de que le fuera atribuido a los morenistas, y desde luego, gol
pear a su candidato, Andrés Manuel López Obrador. ¿Quién le
entra a la denuncia?

AMLO nunca se equivoca
En Morena Andrés Manuel López Obra
dor no se equivoca ni cuando está equivo
cado. Nos dicen que don Andrés cometió
ayer una pifia al dar el nombre de su nego
ciador en el TLCAN. El tabasqueño dijo que
quien se encargará de ese tema sería Jesús
/Seade Helú, pero al buscar por todos lados
ese nombre resulta que no existe. Nos co
mentan que AMLO se refería a Jesús Sea
de Kuri quien según la UNAM tiene una
licenciatura en ingeniería química de la ge
neración 1969. A pesar del error, ninguno
del equipo de López Obrador se atrevió a
corregirlo. Será que no quisieron desama
rrar a un tigre, o pura precaución.

Andrés Manuel
López Obrador

Fecha: 21/03/2018
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El ausentismo también se dio en el Senado ayer

Chapulines pegan el brinco
Licencias caen en cascada en la Cámara de Diputados por el eha
pulineo de los legisladores. Como se lo hemos adelantado en este
espacio, cada martes y jueves el pleno de la Cámara de Diputa
dos es un pueblo fantasma que cada día está más abandonado.
Este martes otros ocho diputados federales pidieron licencia. Sie
te, para ir a buscar una diputación local por sus estados. Fueron
tres del PAN, Rubén Garrido Muñoz, Román Francisco Cor
tés y Javier Antonio Neblina Vega. Por el PRD, se ausentarán
Irazema Brioncs, José Santiago López y Victoriano Wences
Real. Del PRI solicitó licencia Héctor Ulises Cristopulos. En el
caso de Ricardo Sheffield (PAN), pidió licencia para buscar la
gubernatura de Guanajuato por Morena ¿Cuántos de estos cha
pulines podrán pegar el brinco con éxito?
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Afínales de febrero, la cúpula de
BBVABancomer, el banco más podero
so de México, se reunió con candidatos

presidenciales.
Estuvieron con Meade a mediodía, Anaya no

fúe porque estaba de gira por Europa y cenaron
con Andrés Manuel López Obrador. La cena fue
la nota. Muchos quedaron en pánico, según chats
de Whatsapp entre varios consejeros cuya auten
ticidad he verificado.

A la cena acudieron el presidente del banco,
el director general, varios ejecutivos de primer
nivel y los presidentes de los 28 consejos re
gionales (casi uno por estado). Relatan que se
encontraron con un López Obrador cansado,
quizá por la hora, radical, intransigente, muy
diferente al que vieron un par de semanas des
pués en la Convención Bancaria de Acapulco,
en la que mostró un perfil más moderado.
Transcribo el chat que resume todo. Para que

sea más comprensible su lectura, he ajustado
la puntuación y corregido ciertos errores de or
tografía, sin modificar palabras ni el uso de
mayúsculas. Este texto fue enviado alos miem
bros del Consejo Regional Peninsular de
BBVABancomer:

"Estimados amigos Consejeros: el día de hoy
nos hemos reunido los Presidentes de Consejo y
el Comité de Dirección del Banco (BBVA), prime
ro con Meade por la mañana, y posteriormente
cenamos con AMLO. Me encuentro en este mo

mento tomando una copa con casi todos los Pre
sidentes asistentes.

"El consenso es homogéneo: ya nos llevó la
ChL.ada. Y perdón por la expresión. Salimos
HORRORIZADOS del Peje. Lo poco o mucho

que cada quien pueda hacer para revertir esto,
es el momento ahora para hacerlo. Si no, llo
raremos como maricas, lo que no supimos de
fender como hombres.

"Palabras como economía mixta, plebiscitos
cada2 años, cambios estructurales después de los
2 primeros años, darle una oportunidad por bus
car consensos a Napoleón (Gómez Urrutia), los
líderes de los maestros, etc., parar las obras del
AICDMX (nuevo aeropuerto de la Ciudad de Mé
xico), las escuchamos HORRORIZADOS. Esta
amenaza ha pasado de ser esto, una amenaza, a
casi una realidad".
Hasta ahí el mensaje. Este chat fungió como

una especie de reporte informal que no fue di
vulgado a través de canales institucionales ni
corresponde a una postura oficial del grupo fi
nanciero. Se deduce que después de su cena
con López Obrador los integrantes de la cúpula
de BBVABancomer chatearon alarmados con

mucha gente yeso permitió que su diagnóstico
de la reunión y el contenido de lo que había
sucedido ahí, se diseminara por varios círculos
empresariales y sociales, que comparten la
preocupación por la posición en las encuestas
del líder de Morena. •

historiasreportero@gmail.com

Después de una cena con López
Obrador, integrantes de la cúpula
de BBVABancomer chatearon

alarmados con mucha gente; el
diagnóstico de la reunión llegó a
círculos empresariales y sociales
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Bronco al fin, Jaime Rodríguez deci
dió saltarse las trancas del INE y, sin
acudir a la audiencia que le ofreció

el instituto para defenderse de la invalida
ción de más de 387 mil 897 firmas por "fal
sificación" y "fotocopias" que lo dejaron sin
los apoyos suficientes para registrar su can 
didatura independiente a la Presidencia,
formuló un Recurso de Apelación y una de 
manda en contra de la autoridad electoral

ante la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de laFederación (TEPJF)
en la que pide a los magistrados revocar el
fallo del INE y restituirle sus derechos po
líticos para ser candidato independiente,
ya sea dej ando sin efectos legales la revisión
y la invalidación de sus firmas u otorgán
dole un nuevo "tiempo razonable" para re
cabar nuevos apoyos y resolver así "el es
tado de indefensión" en el que lo dejaron
los consejeros electorales.
El recurso de apelación ya fue presen

tado en la Dirección Ejecutiva de Prerro
gativas y Partidos Políticos del INE el pa
sado 19 de marzo a las 10:59 de la mañana
junto con la demanda que les pide presen
tar ante el Tribunal Electoral. De ambos es 

critos esta columna tiene copia y en la de
manda, que será presentada ante la Sala
Superior del TEPJF en las próximas horas
—antes del sábado— a pesar de que El
Bronco reconoce no haber agotado la ca
dena impugnativa, al brincarse el procedi
miento del instituto, pero justifica que por
el poco tiempo que queda para el comien
zo de las campañas (29 de marzo) y por el
riesgo de que los consejeros del INE no pre
senten rápido su impugnación y por tanto
le nieguen el registro, eso lo colocaría en
desventaja de no poder iniciar a tiempo su
campaña, por lo que pide alos magistrados
aceptar su Apelación bajo el principio "per
saltum" para ir directamente al Tribunal y
evitar que por falta de tiempo le mermen
su derecho.

El aspirante independiente impugna la
revisión y modificación registral de sus 387
mil 897 firmas y acusa al INE de haber co
metido en su contra varios "agravios" al rea
lizar un segundo proceso de revisión de los
apoyos ciudadanos que ya habían sido re
visados y validados por su aplicación móvil,
que se supone fue diseñada para generar
certezay evitar "el error humano" por lo que
'la autoridad electoral —dice— carecía de
facultades para modificar los resultados de
los apoyos recabados por esa aplicación, se
gún la cuál él yahabía cumplido el requisito
de ley paraser candidato al entregar 1 millón
209 mil 507 "apoyos válidos de ciudadanos
inscritos en la lista nominal".

Jaime Rodríguez sostiene en sus alegatos,
que sustenta en 32 hojas con varias tesis
de jurisprudencia de la Suprema
Corte y del mismo Tribunal Elec 
toral federal, que los consejeros
del ME violaron no solo sus
"derechos humanos" al ne
garlederechodeaudienciano
posterior ni extemporánea al
proceso de revisión de las fir
mas, cuando ya habían de
cretado la invalidación de sus

apoyos, sino durante el proce
so de validación para darle
oportunidad de corregir posibles

fallas o errores o tiempo para recabar nuevos
apoyos, con lo que también afectaron sus de 
rechos políticoelectorales de votary ser vo
tado al haber modificado con esas revisiones
el estado de sus apoyos y ponerlo en una si
tuación de incumplimiento de los requisitos
legales. Acusa además que el INE le causó un
"perjuicio público y un daño a su prestigio"
al haber dado a conocer a través de los me

dios el resultado de su "revisión extempo
ránea, unilateral y discrecional" y haberlo
presentado como autor de irregularidades
que nunca le notificaron en el "informe pre

liminar" que el instituto le entregó el 26 de
febrero pasado y en el que fueron aceptados
todos los apoyos que había entregado.
Con su decisión posterior de hacer una

revisión aleatoria extemporánea, casi un
mes después de que venció el plazo para
recabar las firmas, en lugar de los tres días
después de que cada aspirante publicó los
apoyos que iba obteniendo en su portal
web, el gobernador con licencia de Nuevo
León sostiene que el INE violó principios
fundamentales de legalidad, certeza y se
guridad jurídica en perjuicio suyo, pues "me
deja en un completo y absoluto estado de
indefensión,ya que me imposibilitaatomar
acciones correctivas para ajustarme a di
chas observaciones, a diferencia de que hn 
biera hecho esto en el plazo de tres días es
tablecido para ello por los lineamientos".
También afirma que los consejeros vio

lentaron su derecho de audiencia al noti

ficarle de lamodificación de sus apoyos des 
pués de que él tuviera posibilidad alguna de
defenderse y no antes de hacer dicha mo
dificación registral; que tampoco funda
mentaron y motivaron su decisión de anu 
lar firmas porque nunca citaron el precepto
jurídico vigente en el que se basaron para su
revisión; y cuestiona que hayan negado la
validez de las "fotocopias de credenciales"
como respaldo de apoyo ciudadano que se 
gún la Ley General de Instituciones y Pro
cesos Electorales sí son válidas y hasta las
menciona en su artículo 385 como requi
sitos para sustentar el apoyo ciudadano.
Al final de sus alegatos, Jaime Heliodoro

Rodríguez Calderón, le pide a los magistra
dos del Tribunal Electoral tener por presen
tado su Recurso de Apelación, darle trámite
bajo el criterio "per saltum", restituirle sus
derechos al dejar sin efectos la revisión del
INE que modificó sus apoyos o dándole un
"tiempo razonable" para recabar nuevos
apoyos y que los magistrados suplan las de
ficiencias u omisiones en su escrito, "velando

Fecha: 21/03/2018

Página: 15

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador García S., Serpientes y Escaleras

Salvador García S.

Costo: 33,169

Página 2



siempre por los derechos humanos". •

sgarciasoto@hotma il.com
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ONG le hace el feo a alcaldesa de Tampico
La presidenta municipal de Tampico,
Magdalena Peraza Guerra (PRI), nos
platican, fue protagonista de una bochor
nosa situación ante decenas de ciudada

nos, al presentarse en el evento cultural
denominado "Mitote Folklórico Nacional

Porteño 2018", de la organización no gu
bernamental Servir, No Servirse AC. Nos
hacen saber que mientras doña Magdale
na, quien buscará la reelección en los pró
ximos comicios, se encontraba en el lugar,
una persona enviada por el comité organi
zador la invitó a que se retirara, pues esta
ba en un evento cultural y no político. En
respuesta, nos dicen, la alcaldesa se de

fendió y al micrófono expresó que su gobierno aportó todo lo
que se requería para la realización del evento, lo cual, no era mí
nimo. Nos dicen que el verdadero mitote se originó debido a que
la ONG apoya la candidatura a presidente municipal del panista
Jesús Chucho Nader, y no la de Peraza Guerra, quien hizo oí
dos sordos y no se retiró.

Magdalena
Peraza

¿Tello y sector minero hacen las paces?
El gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello
Cristema, nos señalan, se está tomando muy en
serio su trabajo al frente de la Comisión de Mine
ría de la Conago, pues se ha encargado de pro

mover a la industria minera y reactivar las actividades en la Mina
San Martín, que permaneció 10 años en huelga. Lo que llama la
atención, nos dicen, es que en algún momento se creía que la re
lación entre don Alejandro y los mineros no acabaría en buenos
términos, debido a que el gobernador pretendía cobrarles un im
puesto ecológico, mismo que fue detenido por un amparo y que
ahora podría negociarse antes de que la Suprema Corte emita su
resolución ¿Será que finalmente harán las paces?

Alejandro
Tello
Cristerna
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Compadre incómodo hereda deudas a edil
Nos platican que al presidente municipal de Navolato, Rigober
to Valenzuela Medina (PRI), no le agradó que la delegación del
Infonavit en Sinaloa divulgara que los municipios más endeuda
dos con el organismo son Culiacán y su terruño. Don Rigoberto,
nos cuentan, salió a precisar que en los 15 meses de su adminis
tración se han cubierto puntualmente las cuotas del fondo de vi
vienda de sus trabajadores; sin embargo, recalcó que su antecesor,
Miguel Calderón (PRI), le heredó una deuda por 254 millones
de pesos, de los cuales más de 19 millones son los que dejó de
pagar al instituto. Lo que nos recuerdan, es que años atrás Valen
zuela Medina y don Miguel fúeron hasta compadres, por lo que
algunos le sugieren al edil poner más atención en quiénes son
sus amigos, no vaya a ser que alguien más le dé otra sorpresita.

Piden "esculcar" a secretario tabasqueño
Nos cuentan que Agustín Silva Vidal, secretario de Comunica
ciones y Transportes de Tabasco, "cumplirá" con la exigencia de

los taxistas del estado, quienes le pi

den renuncie ante su presuntacomplicidad con operadores pira
tas. Nos platican que don Agus
tín dirá adiós antes del 3 de

abril, no por su buena volun
tad, sino porque aspira a ser
candidato a diputado local por
el sol azteca. Ante tal situación,

nos dicen, más de uno solicitó
que antes de que se retire re
visen sus números, pues les
preocupa que intente pro
tegerse con el fuero.

Agustín Silva
Vidal
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LOS QUE rio escatimaron en sorpresas dentro
de sus listas de candidatos al Congreso fueron
los del Partido Verde, Nomás faltó que salieran
de un pastel para darlas a conocer,

DE ENTRADA, la postulación que más llamó
la atención fue la de Manuel Velasco Cotilo

como senador propietario de la segunda fórmula.
De concretarse, estaría regresando al Senado
que fue de donde salió para ir a la gubernatura.

QUE el mandatario haya aceptado la candidatura
hace suponer que, finalmente, hubo algún tipo
de reconciliación entre los verdes chiapanecos
y los de la dirigencia nacional.

OTRAS sorpresas fueron las reapariciones en pri
merísimos lugares para San Lázaro de personajes
tan impresentables como Jorge Emilio González
Martínez y Arturo Escobar

Y PARA el Senado la que prácticamente tiene
asegurado su escaño es Alejandra Lagunas.
¿Será que no confia en el triunfo de José Antonio
Meada, al que supuestamente está apoyando?
Es pregunta.

LUEGO de semanas en que la Auditoria Superior
de la Federación estuvo acéfala, tras su nombra

miento el jueves pasado, lo primero que hizo
David Colmenares Páramo fue... ¡irse de puente!

CON LAS ganas de conocer a su nuevo jefe se
quedaron los empleados de la ASF, ya que el
oaxaqueño decidió tomarse unos días. De ahí que
apenas ayer se apareció por la sede de la institución,

LO BUENO es que ya conoce bien el lugar, pues
trabajó muchos años ahí. Lo malo es que, según
dicen, cuando se fue, no lo hizo en los mejores
términos pues, en realidad, ¡no le quedó de otra!

NO ES por aguarles la fiesta de las candidaturas
en Morena, pero luego de que se confirmó
la postulación de Napoleón Gómez Urrutia,
hay quienes ven un pequeño problemita para
que llegue al Senado.

Y ES QUE al adquirir la ciudadanía canadiense
en 2014, el líder minero tuvo que hacer esta
proclama: "Juro que seré fiel y llevaré alianza
verdadera a Su Majestad la Reina Isabel II,
reina de Canadá, sus herederos y sucesores;
y que observaré fielmente las leyes de Canadá",
RESULTA QUE el artículo 32 de la Constitución

prohibe que personas que han adquirido otra
nacionalidad puedan acceder a ciertos cargos
públicos... como los de diputado federal y senador.

HABRÁ que ver si el INE y, sobre todo, el Tribunal
Electoral ven compatible eso de ser súbdito
del imperio británico con ser representante popular
en México. God save the fuero!
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Supusimos que los candidatos
independientes traerían
consigo vientos de renovación,
pero resultaron ser un ftasco.

Mismas mañas
/IT T amos a hablar hoy de esa

\M partecita que tienen las
w mujeres y que las mete en

tantos problemas". Así dijo en su clase
el profesor de Anatomía Las alumnas
se inquietaron; los alumnos aumenta
ron su atención. Y precisó el maestro:
"Me refiero, claro, a la lengua"... Don
Gerontino, señor de 80 años, le co
mentó a su mujer, doña Pasita: "Creo
que Diosito se equivocó en algo". Ella
se sorprendió. "¿Por qué dices seme
jante cosa?". Manifestó don Geron
tino: "Nos hace tener bebés cuando
somos jóvenes. Deberíamos tenerlos
a nuestra edad, cuando de cualquier
modo tenemos que levantarnos tres o
cuatro veces durante la noche"... En el
zoológico el guía les habló a las seño
ras acerca del avestruz. Les informó:
"No ve casi nada, y se traga todo". "¡Mi
ra! exclamó divertida una de ellas.
¡Exactamente igual que mi marido!"...
Don Poseidón, granjero acomodado,
fue a la ciudad a consultar a un médico,
pues con frecuencia tenía calenturas
(de las malas). A su regreso le contó a
su mujer: "El doctor me recetó unas
cosas que se llaman supositorios. Le
pregunté dónde debía ponérmelos. Y
yo creo que la pregunta le molestó bas
tante, a juzgar por la forma en que me
contestó". Pues bien: las suposiciones

deberían ponerse en el mismo lugar
que los supositorios. Ejercicio riesgo
so es el de suponer, pues a la suposi
ción sigue casi siempre la desilusión.
"Supongo, Afrodisio, que después de
haberte entregado mi virginidad nos
casaremos". "Por supuesto que sí, Lili
bel. Claro, a su tiempo, y cada uno por
su lado". Los mexicanos supusimos
que las candidaturas independientes
traerían consigo un viento de reno
vación en la política. Toda clase de
vientos trajeron, menos el del cambio.
Supusimos también que los candida
tos independientes serían la respuesta
ciudadana a los vicios de la partido
cracia que padecemos: el engaño y la
simulación; las corruptelas; el despre
cio por la ley y las instituciones. Y he
aquí que para allegarse firmas algunos
de esos candidatos pusieron en ejer
cicio las mismas malas mañas que los
partidos usan para allegarse votos. El
ejemplo más claro de eso tan turbio
lo aportó Jaime Rodríguez, El Bron
co, que como supuesto precandidato
independiente resultó ser el mismo
fiasco que ha resultado ser como go
bernador de Nuevo León. Lo sucedido
es una pena, pues viene a fortalecer el
sistema de partidos y a deslustrar la
idea de candidaturas ciudadanas au
ténticas y viables. Supongamos que...

No, mejor no supongamos nada.. Un
gatito de unos cuantos meses de naci
do estaba en la puerta de su casa Vio
pasar por la calle a un gato grande, y
a otro, y a otro. Todos iban en la mis
ma dirección. A ésos siguieron tres o
cuatro más. El gatito le preguntó a uno
de ellos: "¿A dónde van?". Respondió
el gato: "A fornicar". Al gatito eso de
"fornicar" le sonó muy interesante, de
modo que se sumó a los gatos y fue
también tras ellos. No sabía lo que
pasaba. Lo que pasaba era que una
gata del barrio había entrado en celo,
y trepada en un árbol era objeto del
asedio de los inflamados morrongos,
que daban vueltas y vueltas en torno
del árbol esperando a ver por cuál
de ellos se decidía la gata, si por el
blanco, el gris, el negro, el rubio, el
manchado, el leonado, el tigrado, el
rayado o el mosqueado. El gatito se
puso igualmente a dar vueltas alrede
dor del árbol con los otros, por más
que ni siquiera vio a la gata, ni por su
poca edad podía percibir los aromas
que la micha despedía para atraer a
sus galanes y con uno de ellos perpe
tuar la vida Así, sin entender lo que
pasaba se cansó de dar tantas vueltas
y dijo finalmente: "No, esto de fornicar
es muy aburrido. Daré una fornicada
más y me regresaré a mi casa"... FIN
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Muchas mujeres mexicanas viven bajo
agresiones y amenazas, pero el Estado
no cumple con la obligación de protegerlas.

Mujer propiedad
"La amenaza y la realidad

de la violencia masculina impide
que las mujeres entren a la esfera

pública en igualdad con los hombres"

Sheila Jeffreys

Un hombre, ex convicto, entró al
centro comercial de Reforma
222 este 19 de marzo con un

arma. Era poco después de las tres
de la tarde, un día festivo en que la pla
za estaba llena de clientes. Se dirigió
al primer piso donde trabajaba su ex
pareja, de 27 años.

El hombre increpó y amenazó a la
mujer, que le respondió verbalmente
entre sus compañeras de trabajo y los
clientes. Sacó la pistola y le disparó tres
veces. Una bala le atravesó el abdomen
a la joven, otra el tórax y una más el
brazo. Una vez que ella se desplomó,
él se disparó en la boca; la bala salió
por el ojo.

La mujer falleció poco después. Él
se encuentra grave en un hospital.
El ataque no fue producto de un eno
jo espontáneo surgido de una disputa.
El agresor llevaba consigo una nota
que decía: "No vas tú a destruir mi
vida y después como si nada. Por puta
te pasó esto".

Al día siguiente una mujer me dice:
Al ver esa nota, "sentí una patada en
la panza"; mi esposo "me escribía lo
mismo cada rato por WhatsApp y me
volvió a dar miedo". Su marido tam
bién la llamaba puta y la amenazaba
en los mensajes.

Muchas mujeres en nuestro país
viven pesadillas de insultos y amena
zas. "No hay cómo hacerles ver que
una tiene la libertad de elegir su vida",
dice esta mujer. Los hombres dan por
hecho que las mujeres con las que
tienen una relación amorosa se con
vierten de manera automática en su
propiedad. Si por cualquier razón la
mujer decide dejarlos, las consideran
prostitutas despreciables. Su cuerpo
y su amor sólo pueden ser para ellos.

A pesar de que en México tene
mos una Ley General de Acceso de la
Mujeres a una Vida Libre de Violencia,
las policías se abstienen de intervenir
en lo que consideran disputas de pare
ja. Quizá una razón es que la mayoría
de los comandantes y funcionarios de
instituciones de seguridad son hom
bres que simpatizan, aunque no lo di
gan, con la idea de que una mujer que
desobedece a un hombre o lo deja es
merecedora de insultos y agresiones.

Las notas periodísticas sobre lo
ocurrido en el centro comercial refle
jan de alguna forma estos prejuicios.
Los reportes señalaban que el hom
bre y la mujer tuvieron un "pleito"
por la custodia de la hija. Pero no
hubo ningún pleito. El hombre llegó
directamente a increpar y agredir
a la joven.

Hemos creado una cultura en la
que se acepta que los hombres tengan
relaciones extramaritales o que dejen
a una mujer si encuentran a otra más
joven o más atractiva. Pero las mujeres
siguen siendo consideradas propiedad

de los hombres. Aun cuando el hom
bre tenga otras relaciones, su mujer
debe seguir siendo siempre suya.

Las leyes ya determinan una situa
ción de igualdad entre hombres y mu
jeres en México. Algunas, incluso, les
dan preferencia, por ejemplo, al esta
blecer cuotas de género en ciertas ac
tividades, como los cargos de elección
popular. Pero el Estado no cumple
con su obligación fundamental de
proteger a las mujeres amenazadas
o agredidas.

Una mujer no tendría que esperar
a ser asesinada, porque un hombre
piensa que no puede dejarlo "como si
nada", para que la autoridad la prote
giera. Las amenazas de los hombres
contra sus parejas y ex parejas deben
ser consideradas con seriedad porque
generan terror y porque muchas ve
ces se hacen realidad. La inacción es
una forma de complicidad. Si no se ac
túa desde el momento de la amenaza,
seguiremos viendo mujeres asesina
das por hombres que no entienden
que ellas deben tener tanta libertad
como ellos.

• VOTO CORPORATIVO
La ley dice que los líderes sindicales
no pueden obligar a sus agremiados
a votar por un candidato. Pero los lí
deres de las organizaciones mine
ras, educativas y petroleras prometen
apoyos a los candidatos que deberían
ser ilegales en un país en que el voto
es libre.
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CIRCUITO
INTERIOR
¡LLÁMENLE al
Contador! Al doctor en
Derecho no le salen
las cuentas con su
licencia en la Jefatura
de Gobierno.

PARA perseguir su pluri
en el Senado, Miguel
Ángel Mancera dice
que pedirá un permiso
de 90 días, pero achis,
achis... silo hiciera
el 30 de marzo, eso
significaría que tendría
que volver a su cargo
en los últimos días de

junio y, por ende, ¡antes
de la elección!

ASÍ es que esos
tiempos no le cuadran
y, por lo visto, no es el
único cálculo que le ha
fallado, porque hasta
hace un mes, todavía
aseguraba que si dejaba
la Jefatura de Gobierno,
sería una decisión
definitiva.

TODO indica que
Mancera teme tropezar
con alguna piedrita legal
en su camino al escaño.

CUANDO se acercan

las lluvias, surgen las
arañas, pero cuando
vienen las elecciones,
aparece ¡ Juanito!

AQUEL personaje que
hace años fue usado

por Andrés Manuel
López Obrador como
Delegado quitapón
en Iztapalapa sigue
volviendo en cada

proceso electoral y ya
se le ha apersonado al
priista Eruviel Ávila, a
la Frentista Alejandra
Barrates y hasta en la
Jefatura de Gobierno.

¿ALGUIEN se animará
a abrirle las puertas a
Rafael Acosta7 Porque
si no, tendrá que volver
a su piedra, perdón, a su
casa... hasta la próxima
temporada.
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Las sospechas
de Yeidckol

y los "fariseos"
de Solalinde
Yeidckol Polevnsky está convencida de haber re

suelto el enigma sobre el autor del exitoso video
—ayer llevaba más de 154 mil visitas— en el que
su protagonista se identifica como La Niña Bien
que quiere el cambio.

La pieza que dista mucho de ser un video de manufactura
casera, promueve el voto en favor de "ya sabes quién" y recalca
que lo de hoy es "sacar al PRI" del gobierno.

AlmudenaOrtiz Monasterio, apellido "fifi" inventado con el
que se presenta la guapa jovencita, se hace acompañar en las
imágenes de un sacerdote cubierto con una casulla verde, que
baila reguetón y canta.

El calvo sacerdote se improvisa como un "Maluma" religio
so. Reguetonea con la supuesta Almudena para decirle que el
voto es como su virginidad. "No Sé lo des a quien defiende la
impunidad", repite el alegre curita.

La presidenta de Morena apostó ayer que detrás de este vi
deo no está Epigmenio Ibarray Argos, como suponen algunos,
sino el político jalisciense Enrique Alfaro, de Movimiento Ciu
dadano, quien se perfila como favorito para convertirse en el
próximo gobernador de Jalisco.

"Las relaciones de Alfaro con la Iglesia andan mal. Quiere
ponemos en contra a los católicos", sospecha la mujer más im
portante en el partido Morena

Ya encarrerada, Yeidckol le dio su "repasón" al muy grillo
padre Solalinde quien, según ella, "se voló la barda" con el tuit
que subió a redes para festejar ese video, que ha sido criticado
por el sector más conservador del catolicismo mexicano.

Solalinde no sólo destacó que La Niña Bien es "genial", sino
que le sirvió para juzgara los inquisidores. "Él Jesús Oficial y los
fariseos hoy están escandalizados.

"Pero el Jesús real está muerto de risa y siguiendo el ritmo
de jóvenes creativas como tú. Con jóvenes y mujeres como tú,
sí cambiamos México", aseveró el famoso padrecito.

Polevnsky, por lo demás, estuvo de acuerdo en que al em
presario Alfonso Romo le ha tocado jugar un triste papel en la
campaña de AMLO.

El neoleonés oficialmente es el enlace del candidato de la
coalición Juntos Haremos Historia con los empresarios, pero
los mensajes que. les hace llegar, con el visto bueno del tabas
queño, se neutralizan en el discurso.

Romo dice en corto que se van a respetar las inversiones en
energía para jalar simpatías en el sector privado, pero al día si
guiente el mismo AMLO desacredita esos dichos al manifestar
exactamente lo contrario.

"Coincido contigo", nos dijo Polevnsky, "hoy en la noche
voy a hablar de eso con Andrés Manuel...".
¦ La charla en torno a La Niña Bien detonó que Enrique
Ochoa, presidente de PRI, preguntara frente a Yeidckol.
Damián Zepeda, jefe nacional del PAN, y Luis Castro, dirigen
te de Nueva Alianza, si sabían quién había producido el video.

Los líderes de los partidos, quienes acudieron como in
vitados a la Asamblea del Consejo Coordinador Empresarial
en Las Vizcaínas, se lanzaron en especulaciones: que si fue
Epigmenio; que si es un video profesional; que si es propa
ganda disfrazada de Morena.

Ochoa se quedo sin una respuesta firme.
¦ Por cierto que, en Las Vizcaínas, Juan Pablo Castaftón, pre
sidente el CCE, presentó la Agenda Pública del Sector Priva
do denominada México, mejor futuro, en presencia del presi
dente Peña.

Los dirigentes partidistas convivieron allí en forma cordial y
civilizada y hasta charlaron alegremente en los pasillos de Las
Vizcaínas, minutos antes de ingresar al gran patio improvisado
como comedor.

Un tema en los pasillos fueron los debates a los que han ido.
Los tres dirigentes citados coincidieron en que el que les resul
ta más difícil, por el formato, es el de Joaquín LópezDóriga:
cuando apenas elaboran su idea, les quitan el micrófono.
¦ Las listas plurinominales que hizo públicas el PRI la madru
gada dellunes son motivo de que ja para muchos militantes.

Ayer les hablamos de la inconfonnidad que provocó, entre
los militantes, la postulación, en la primera circunscripción, del
general Benito Medina Herrera, número uno en la lista de di
putados, y de la sonorense Irma Terán Villalobos, número 4.

Hoy seguimos preguntando. Nos dimos cuenta de que hay
un sentimiento de que en esas listas no se reflejan equilibrios
regionales. "La presencia del Estado de México es excesiva",
nos dijo una senadora norteña.

Sabemos, además, de la molestia del dirigente del sector
popular del PRI, el jalisciense Arturo Zamora, hombre muy
cercano a Enrique Ochoa, quien fue ubicado en el número 11
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en la primera circunscripción
Otro que 110 quedó muy confonne es Emilio Gamboa. Su

hijo Pablo va en la décima posición de la circunscripción. Tam
poco tiene seguro el escaño.

Los que de plano no aparecieron en las listas —y no tendrán
fuero parlamentario— son Carlos Romero Deschamps, líder
petrolero; Gerardo Ruiz Esparza, titular de la SCT; Rosario
Robles, de la Sedatu; Joel Ayala, líder de los burócratas,
entre otros.

¦ Yya que estamos, el senador Luis Humberto Fernández
Fuentes, del bloque PTMorena urgió ayer a Ernesto Cordero,
presidente de la Mesa Directiva, a que por su conducto se pre
sente una excitativa para eliminar el fuero.

"El eje de lavidapúblicay el proceso electoral es el combate
a la conupción y tiene como parte esencial la eliminación de
los fueros y privilegios", dice el texto de Fernández.

Y más: "La palabra fuero es en sí odiosa y contraria al senti
do de lademocraciay al Estado de derecho".
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IDe risa. Nada le sale bien al gobernador de Guanajuato, Miguel
Márquez Márquez. Hace unos días, mientras se encontraba de gira
en Apaseo el Grande, en Irapuato, fueron atacadas las instalacio
nes de la PGJ, La violencia se desbordó y parece no darse cuen

ta. Imagínese, tras lamentar el hecho, Márquez asegura que Guanajuato
aún no está en focos rojos en inseguridad. Por si fuera poco, nos regaló la
peor frase de campaña con la que intentó "acabar" con su oponente. Re
cién declaró que Ricardo Sheffield Padilla, el exalcalde de León y quien
Sé perfila como candidato a la gubernatura por Morena, "es una persona
que no es feliz". Sheffield renunció al PAN para irse a Morena. "Es un cuate
que siempre ha estado insatisfecho, no es feliz", señaló. ¿Y a usted, señor
Márquez, le da alegría dejar el estado en manos de la delincuencia? Gua
najuato és, más que nunca, tierra de nadie. Qué felicidad.

n Burla. Los delincuentes, en algunos territorios, son intocables.
Ayer, en la periferia de Acapulco, un grupo de hombres ar
mados llegó a una telesecundaria y despojó a los alumnos y
maestros de sus celulares y dinero. En el incidente también

fueron víctimas maestras y alumnas, pero lo que a ellas les hicieron causó
indignación. Además de someter a los varones, raparon a algunas alum
nas y maestras de esa escuela. Ante estos hechos, se suspendieron las
clases hasta que las autoridades garanticen la seguridad en esa'zona. Lo
inadmisible es que muy cerca hay operativos de seguridad con militares,
justo para resguardar las instituciones escolares. De poco sirve al gobierno
negarlo. La humillación a estas mujeres va siendo parte del escenario en el
que se desenvuelven autoridades incapaces de enfrentar a los criminales.

m Piedra en el camino. El TEPjF se ha convertido en el
verdugo de los candidatos independientes. Tras negar
el registro a Armando Ríos Piter y a Jaime Rodríguez
Calderón, y otorgárselo a Margarita Zavala, a pesar de

que, según sus argumentos, los tres habrían hecho trampa en la recolec
ción de firmas, ahora les niega tiempo én radio y televisión. En sesiones.;

por separado, la Sala Superior del Tribunal negó a Ríos Piter tiempos de
radio y televisión y confirmó la medida cautelar para que el PRI no siga
publicando un desplegado en contra de Ricardo Anaya, mientras que la
Sala Especializada determinó que López Obrador no violó la ley electoral
al mencionar referencias bíblicas en su discurso de aceptación de cargo
de candidato. Ya quieren fuera de la precontienda a los independientes. ¿Si
iba a ser imposible, para qué inventan esa nueva figura de la democracia?

Layo no fui. "Ya basta de denigrar mi esfuerzo y el de mi
I / equipo", lanzó Margarita Zavala al anunciar que hoy pre

sentará una denuncia contra cuatro de sus auxiliares que
ingresaron 425 firmas simuladas en los municipios de

léatepecy Tecámac, Estado de México, así como las delegaciones Gusta
vo A. Madero y Azcapotzalco, en la Ciudad de México. "No vamos a dejar
que el esfuerzo de miles de ciudadanos sea puesto en duda por quienes no
quieren verme en la boleta, y presentaremos una denuncia ante la Fepade
para qué investigue a fondoíséfialó. Ahora resulta que, dijo, las firmaSsi
muladas, "que fueron sembradas para manchar el proceso", representan
apenas el 0.02% de casi el millón y medio de sus apoyos recabados. Deni
grar el esfuerzo es presentar 708 mil 606 firmas anuladas y pretender que
tu nombre aparezca en la boleta electoral.

V Elecciones libres. El compromiso de los gobernadores y el jefe
de Gobierno de la CDMX de no meter las manos en el proceso
electoral no debe caer en simple retórica, pues permanecer al
margen de la contienda es para bien de la democracia. El pre

sidente de la Conago, el tabasqueño Arturo Núñez, dijo que es obligación
de sus colegas mantener la imparcialidad de los recursos públicos a pro
gramas sociales. Esperamos que no sólo sea verborrea del perredistay que
la disputa por los pues tos de elección popular se sujete a la voluntad de los
votantes. Los mandatarios firmaron con el INE, la Fepade y la Asociación
de Instituciones Electorales de los estados la declaratoria por la democra
cia y la legalidad para el proceso electoral 2018.
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Facebook y el
sueño de Goebbels
Esta compañía obtuvo, al parecer de manera ilegal, los
perfiles de 50 millones de usuarios estadunidenses de
Facebook, a pesar de que esta plataforma promete que los
datos no pueden ser transferidos ni vendidos, sino solamente
usados dentro de la aplicación.

Increíble lo que estamos vivien
do en estos días de tantos medios

de comunicación y redes socia
les. Métodos propagandísticos
que hubieran puesto a salivar a los

grandes manipuladores de los regíme
nes totalitarios como Joseph Goebbels
en la Alemania nazi. Todo gracias a esa
herramienta poderosísima que es
Facebook.

Resumo la historia. Cambridge
Analytica (CA) es una empresa que usa
datos con fines propagandísticos. Dos de
sus principales clientes han sido la cam
paña a favor del Brexit en la Gran Breta
ñay la presidencial de Trump en Estados
Unidos.

Esta compañía obtuvo, al parecer de
manera ilegal, los perfiles de 50 millo
nes de usuarios estadunidenses de Fa
cebook, a pesar de que esta plataforma
promete que los datos no pueden ser
transferidos ni vendidos, sino solamente
usados dentro de la aplicación.

CA, por tanto, pudo conocer un mon
tón de información de los gustos, pre
juicios y preferencias de los votantes.
Luego, a cada uno de ellos les envió pu
blicidad personalizada con la intención
de favorecer a Trump incluyendo noti
cias falsas publicadas por medios y blogs
ficticios.

El estratega detrás de esta operación
fue Steve Bannon. coordinador de la
campaña presidencial republicana. CA

no sólo tergiversó los hechos, sino que
inventó realidades alternativas. Vale la

pena mencionar que, según Facebook, la
seguridad de sus datos no fue vulnerada.
El hecho, sin embargo, es que CA tuvo en
su poder los datos de millones de usua

ríos que luego usó para manipularlos.
Cuando hablamos de manipulación

política inmediatamente pensamos
en los regímenes totalitarios del siglo
pasado.
En los grandes propagandistas del

nazismo, como Goebbels, o del comu
nismo, como Willi Münzenberg. Difícil
imaginar algo similar en democracias
liberales donde existen muchos medios

de comunicación y se respetan los dere
chos a la libre expresión y pluralidad de
las ideas. Pero eso está cambiando por
culpa de las redes sociales.

La gente, en lugar de consultar diver
sos medios con distintos puntos de vista,
sigue las noticias y opiniones que con
firman süs prejuicios. No están dispues
tos a escuchar algo diferente. Al revés.

Quierenvery oír alos que piensan como
ellos.

Esto ha permitido que crezcan per
sonajes como Trump que polarizan al
electorado ofreciéndoles a sus bases lo
que quieren escuchar. Refuerzan sus
puntos de vista en temas específicos
como el derecho a poseer armas, la ex
pulsión de migrantes o la urgencia de
bajar los impuestos.

Gracias a los datos de Facebook, CA
diseñó una propaganda para cada uno
de ellos reforzando sus prejuicios a favor
de la agenda trumpistay en contra de la
de Hillary Clinton.

En 1950, Leonard W. Doob publicó
en la revista académica The Public Opi
nión Qucirterly un artículo titulado "Los
principios propagandísticos de Goeb
bels". El primero de ellos tiene que ver
con la importancia de contar con inte
ligencia sobre la opinión pública para
diseñar la propaganda. En el caso de la
Alemania nazi, la principal fuente de da
tos la proveía la policía secreta.

El ministro de Propaganda de Hitler,
además, consultaba a gente que supues
tamente conocía los sentimientos del
pueblo alemán, entre ellos su madre.
Imagine usted la felicidad de Goebbels si
hubiera tenido acceso al perfil de la gran
mayoría de los alemanes en una plata
forma como la de Facebook. Pues eso es
lo que obtuvieron Bannon y los señores
de CA al robarse los datos de la red social
más importante del planeta.
De acuerdo con el diario de

Goebbels que analizó Doob, la postura
moral del propagandista nazi era muy
clara: él contaba la verdad, sus enemi
gos las mentiras. No había medias tintas.
Pues el mismo principio utilizaron los
propagandistas de Trump. Un mun
do de blanco y negro sin ningún tipo de
matices.

Todo lo que decía Trump era verdad.
Todo lo que decía Hillary mentiras. Lo
que publicaban los medios tradiciona
les era fake news. Por tanto, mejor vean
Facebook. Ahí, en las redes, está "la ver
dad". No tienen que ir lejos.

Está en su propia página. Ahí apare
cerá la información que ustedes quieren
ver. Sólo denle click. Muchos cayeron en
la trampa. Y hoy, ese manipulador, des
pacha en la Casa Blanca. Desde el infier
no, Goebbels y Münzenberg deben de
estar aplaudiéndole a rabiar.

Twitter: (Bleozuckermann

E1 ministro de

Propaganda de Hitler,
además, consultaba a
gente que conocía los
sentimientos del pueblo...
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Meade: administrar la furia
Ayer escribimos sobre un escena

rio hipotético en el que López
Obrador gana el primero de julio
la Presidenciay cómo eso, para él
y para su gobierno, representará

un ejercicio de administración de la decepción
(para los suyos y para los demás) ante la impo
sibilidad de cumplir con todas las promesas que
ha realizado y las expectativas que ha generado
alo largo de tantos años. En este segundo ejer
cicio, pensaremos en la hipotética permanen
cia del PRI. Lo que hoy se calcula complicado,
pero que irá trazando sus posibilidades confor
me avance la campaña. El voto antiAMLO es tan
poderoso como el antiPRL y con ese compara
tivo, más quienes opten por ejercer el voto útil,
alimentamos esta hipótesis. De los cuatro can
didatos, quien cuenta con una estructura que,
como dice el lugar común, lo respalda, sm duda
es el candidato no priista del PRI. Veamos.
Hipótesis 2: Meade gana la elección. Pasó el 1
de julio. José Antonio Meade revirtió la tenden
cia con la que inició la campaña. Logró el ma
yor número de votos. Tendrá un poselectoral
casi infernal, pues, así ganara con una ventaja
aceptable, seguramente "el tigre" se soltaría (así
fuera a través sólo del performance de la violen
cia como lo llaman los académicos), generaría
un clima de polarización mucho más extremo
al que h emos experimentado hasta hoy. Adicto 
nalmente, se antoja difícil que cuente, al menos
no al inicio, con el respaldo del PAN y su candi
dato presidencial, con quien la guerra electoral
no hizo sino escalar desde antes de que inicia
ran las campañas. Meade, respaldado por el
voto útil antiAMLO que le habrá concedido la
victoria, hace uso de todos sus dotes de nego
ciador (no en balde pudo negociar, año tras año,
complicados presupuestos en las cámaras) para
establecer un clima de cierta calma y armonía
entre los poderes del Estado. Pero esa noticia la
de que el PRI seguirá otro sexenio en Los Pmos,
que las reformas estructurales tienen, al menos
para los próximos seis años, el futuro asegurado,
tiene a los mercados tranquilos y a la inversión
privada fluyendo. La furia no estará ahí. sin duda.

Estará entre segmentos de la población que
a lo largo del último sexenio no pudieron más

que odiar a ese PRI que, a su regreso, tras 12 años
fuera del Ejecutivo, le recordó a México que sí,
que las suyas son las instituciones que cons
truyeron el país, pero también que, a través de
ellas, se anidaron varios de los peores vicios que
dañan al Estado y a la democracia, pero, sobre
todo, al sentimiento de transparencia, rendición
de cuentas y combate a la corrupción.

De Meade nada pueden decir sus oposito
res, por mucho que se esfuercen. Su reputación
y trayectoria están ahí, a la vista de todos. Insos
tenibles resultaron los intentos de ensuciarlo, de
ponerlo en el mismo saco que a otros persona
jes. Pero, ¿cómo le haria el presidente Meade
para distanciarse de figuras de tan cuestionable
curricula? ¿Cómo surfear la furia de sectores de
la sociedad al ver a personajes de este sexenio
queriendo extender su temporada para el privi
legio? ¿Cómo le haria el presidente Meade para
reconciliarse con la sociedad? Seguramente lo
que parece imposible que haga en la campaña:
sacrificando alo peor del PRI y rodeándose délo
mejor (que silo hay) no sólo del PRI, también del
PAN. del PRD, de la sociedad civil y, por supues
to lo intentaría hasta de Morena

¿Su capacidad para el diálogo y la concilia
ción alcanzarán para bajar la presión que, de
conseguir el triunfo en las urnas, vendrá? ¿Qué
garantías está dispuesto a mostrar para no
dar lugar a dudas de su triunfo? José Antonio
Meade abrazó su ventaja de ciudadano no mi
litante para tomar distancia de un partido lasti
madísimo por yerros propios.

La mala reputación del PRI es el peor ene
migo de la buena reputación de Meade. Recién
prometió #FueraElFuero a todos los niveles.
Probablemente el presidente Meade aposta
ría a la gran reforma en materia de legalidad e
impartición de justicia que tanto le hace falta a
México. No sólo porque sabe que seria requisito
para administrar la furia de los ciudadanos, sino
porque, como buen economista que es, tendría
clarísimo que es la mejor fórmula para garanti
zar mucho mayor crecimiento que, a su vez, dis
minuya la desigualdad y la pobreza Si lo lograra
el hipotético presidente Meade podría, incluso,
empezar a administrar una nueva esperanza y
narrativa de país.

Fecha: 21/03/2018

Página: 28

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 16,508

Página 16



AMLO: el desencanto
de marzo

Quienes siguen asegurando
que las elecciones de julio
ya están decididas tendrían
que observar, con más de
talle. lo que ha pasado con

López Obrador en este mes de marzo.
Por una parte, más allá de que las en

cuestas en estos momentos siguen es
tando basadas en reconocimiento de

nombre, lo cierto es que el candidato de
Morena sigue teniendo una amplia ven
taja sobre sus rivales, pero la tiene más
por las debilidades de éstos que porque
su propia candidatura haya crecido. Mo
rena y López Obrador siguen teniendo
entre 30 y 33 por ciento de posibilidades
de voto: su techo y su piso siguen siendo
casi los mismos. ¿Con eso le alcanza para
ganar la elección? Sí, pero también los nú
meros siguen mostrando que cerca del 70
por ciento de los electores no apoyan su
candidatura.

Antes de que se viera obligada por
Ricardo Anaya a abandonar al PAN,
Margarita Zavala tenía, por lo menos, las
mismas expectativas de voto que López
Obrador y en algunas encuestas lo supe
raba. Anaya, aunque va cobijado por el
Frente, nunca ha alcanzado los porcen
tajes que tuvo Zavala, que ahora regresa
como independiente. Sus posibilidades
de volver a tener aquellas expectativas de
voto son muy lejanas, pero mantiene altos
índices de popularidad entre sus electores
y buena parte del voto panista puede ser
suyo. En los hechos hoy nadie sabe cuál
es el piso de Anaya. porque su principal
sustento, el voto panista, está en entredi
cho y no sólo por el factor Margarita, sino
también por la distancia con la mayoría de
los gobernadores.

En el caso del PRI también, en las en
cuestas del año pasado Miguel Ángel

Osorio tenía un porcentaje más alto
del que se atribuye hoy a José Antonio
Meade. Las razones son dos: el entonces
secretario de Gobernación, ahora candi
dato a senador, era más conocido que el
secretario de Hacienda y, además, con
taba con el respaldo casi pleno del PRI.
Meade, mucho menos conocido enton
ces, no era, no es, militante del PRI, te
nía que construir su propio piso electoral.
Con aciertos y errores es lo que ha hecho
durante estos meses. Esa labor se supone
que tendría que concluir con las listas de
candidatos que. salvo en ese desastre de
operación que fue Chiapas, han logrado

mantener relativamente unido al priismo.
Para Meade viene, ahora, la construcción
de un techo electoral. Ganar los votos más

allá del PRI. La pregunta es si le queda el
tiempo suficiente para hacerlo, su forta
leza es su capacidad programática, sus
propuestas.

En ese sentido tiene un factor a su fa

vor que fue notable en estas tres semanas
de marzo. En cuanto se sacó a Andrés
Manuel López Obrador de la zona de
confort de la paz y el amor, y se le obligó
a hablar de propuestas no sólo quedó mal
parado, sino que, incluso, su frente inter
no mostró fisuras importantes. Lo ocurri
do en torno a la Convención Bancaria fue
muy importante, primero, porque López
Obrador tuvo que manejar propuestas al

ser interrogado sobre ellas, segundo, por
que llegó a Acapulco para reunirse con
los banqueros con una actitud soberbia,
sin preparación y hasta sospechosamente
desaliñada (que los banqueros interpreta
ron como una forma sutil desprecio hacia
ellos).

Pero lo importante fue que tuvo que
hablar, aunque con ambigüedades, de lo
que quiere hacer en el gobierno. Y quedó
en claro que quiere acabar con la mayor
obra de infraestructura que tiene hoy el
país: el Nuevo Aeropuerto Internacional
de México y lo quiere reemplazar por un
aeropuerto en Santa Lucía que es invia
ble. Quedó claro que echará para atrás la
Reforma Energética que tiene garantiza
das inversiones por 200 mil millones de
dólares. Descalificó en el camino a quien
aparecía como su voz ante los empresa
rios, Alfonso Romo había asegurado una
y otra vez que AMLO 110 se opondría ni al
aeropuerto ni a la Reforma Energética.

Respecto a esta última agregó el do
mingo 18 algo que hizo preocupar aún
más a los inversionistas y analistas: dijo
que dejaría de exportar crudo para produ
cir dentro del país gasolinas y que cons
truiría o modernizaría refinerías (entre dos
y seis, en cada discurso da un número di
ferente) para hacerlo con un costo millo
nario e inútil, porque ya nadie construye
nuevas refinerías. Cualquiera que tenga
idea del negocio petrolero sabe que las
utilidades no están en las gasolinas, sino
en el crudo. Esa política le haría perder al
país miles de millones de dólares.

En apenas un par de semanas, el en
canto con López Obrador se rompió en
cuanto tuvo que hablar de qué va a hacer.
Y se rompió porque simplemente Andrés
Manuel no ha cambiado su discurso: es el
mismo del 2000, con el endeudamiento
de la ciudad y el desastre de la seguridad
(y la descalificación de los pirrurris que se
quejaron de ello o la justificación de los
linchamientos Como "usos y costumbres"
de las comunidades) el mismo discurso
que tuvo en el 2006 o el 2012. Naciona
lismo económico, no a la globalización y
a la apertura. Instituciones acotadas y "el
pueblo" como instrumento ("el tigre") para
presionarlas. Un regreso a los años 70.

Por eso Andrés Manuel no quiere par
ticipar en debates ni ofrece entrevistas de
fondo. Pero en la campaña real, que ape
nas comienza, tendrá que hacerlo. Y el
hecho es que cuanto más lo hace, cuanto
más habla, más cerca se queda de su piso
y se aleja de su techo electoral.

El encanto con López
Obrador se rompió
en cuanto tuvo

que hablar
deque va a hacer.
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Voto católico... claves
La jerarquía católica emitió un documento
para quienes integran sus filas sobre
lo que deberá normar el comportamiento
ante las urnas el próximo 1 de julio.
Más temprano que tarde, consciente del en

torno de grave confusión e incertidumbre
prevaleciente en amplios sectores de la
población, la cúpula dirigente de la Iglesia
mayoritaria, la Conferencia del Episcopado

Mexicano, se apresuró a explicitar cuáles son los criterios
que desde su perspectiva, y "en conciencia", deberán con
siderar todos y cada uno de los más de 90 millones de fie
les católicos para definir el sentido y, más importante, para
emitir su voto el próximo 1 de julio.
Antes que ninguno otro de los llamados poderes fác

ticos, de manera explícita al menos, la jerarquía católica
emitió ya un documento que, amén de llamar a todos a
"Participar para Transformar", dej a a la vista algunas de las
claves que, estima, deberán normar el comportamiento
ante las urnas de quienes forman en las filas de la Iglesia,
particularmente en lo que refiere al respeto y salvaguar
da de "verdades fundamentales" y la búsqueda, desde una
perspectiva de fe, del (mayor) "bien posible" para un pue
blo real que, destaca, "hoy se encuentra, en diversas regio
nes y en difíciles circunstancias, sufriendo".

Criterios éstos, claves que, en el comunicado signado
por el cardenal José Francisco Robles Ortega y el obispo
Alfonso Miranda Guardiola, presidente y secretario de la
CEM, dejan en claro la obligación —para el fiel católico, in
sistamos— de atender a la

defensa y preservación de
verdades que, indica, tam
bién son accesibles parala
razón humana y ayudan a
"que la vida de todos sea
más dignay libre: el respe
to que merecen las perso
nas desde el momento de

la fecundación y hasta la
muerte natural; la impor
tancia del matrimonio he

terosexual y monogámico;

la vigencia plena de la li
bertad para vivir de mane
ra individual y asociada de
acuerdo con nuestras op
ciones en conciencia en materia religiosa; la centralidad
éticay social que poseen los más pobres y excluidos...".
Ello, claro, amén de destacar la necesidad de evitar a

toda costa elegir con base en el "mal menor" pues, dice, en
la enseñanza de la Iglesia el mal menor no puede ser ele
gido nunca ni como fin ni como medio, dado que el mismo
"sólo aplica cuando los males en juego son de orden físico,
no moral" por lo que, insisten, en contextos complejos e
imperfectos, lo que debe imperar es la búsqueda del "bien
posible" que, "implica impulsar lo que aporte al bien co
mún, a la paz, a la seguridad, a la justicia, al respeto a los
derechos humanos, al desarrollo humano integral y a la
solidaridad real con los más pobres y excluidos".
Ahí, de manera sintética algunas consideraciones,

además del explícito llamado a discernir por quién votar,
buscando para cada puesto de elección a la persona más
idónea, "y —plantean obispos y cardenales— no dejarnos
manipular para que votemos en bloque por un solo tipo
de propuesta", de manera irreflexiva y mucho menos bajo
alguna modalidad de "compra de voto".

Duro, esclarecedor documento éste que, al margen de
consideraciones de otra índole, supone una suerte de guía
para la emisión del voto católico que, a la luz del mismo,
pocas o ninguna opción clara tiene hoy... no al menos en
dos de las tres alianzas partidistas cuyas plataformas sim
ple y sencillamente, insistamos, no sólo omiten hablar de
lo que aquí se define como "verdades fundamentales" o
temas vinculados, desde una perspectiva de fe, a la perso
nal conciencia, sino que, en los hechos, promueven todo
lo contrario...

ASTERISCOS

* Evidencia clara de que poco o nada mejor tienen por ha
cer los señores diputados federales en los días que quedan
al actual periodo, último de su gestión por cierto, la aten
ción y el espacio que ayer, encabezados por el grisgris
panista Marko Cortés Mendoza y líderes de las distintas
bancadas —con excepción de Rocío Nahle García, de Mo
rena— dedicaron a develar el "Gran Tintero Plateado de
San Lázaro"... ¡Vaya estúpida manera de perder el tiempo!...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

Dejan en claro la
obligación —para
el fiel católico
de atender a

la defensa y
preservación de
verdades que
también son

accesibles parala
razón humana.

Fecha: 21/03/2018

Página: 24

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 17,768

Página 18



Anatomía de la Niña Bien
El domingo pasado Juan

Manuel Jarquín, que vive
en Tecámac, un munici

pio mexiquense, subió un video
a YouTube que le gustó y que
jamás pensó que se haría viral,
menos aún, dijo, que perjudicara
a Morena, del cual se dice simpa
tizante. El video, un reggaeton
titulado "La Niña Bien", tuvo en
menos de 24 horas 250 mil des
cargas y se convirtió en un fenó
meno de las redes sociales. "La
Niña Bien" se identificó como

"Almudena Ortiz Monasterio",
una joven que sacudió a la clase
política porque en su pegajosa
melodía de 163 segundos con
su ajustado vestido, bailando
en una iglesia, donde decía
que votaría por Andrés Manuel
López Obrador, desató teorías
conspiracionistas.
El cuarto de guerra del can

didato oficialista José Antonio
Meade sufrió descargas eléctri
cas por los nervios ante las insi
nuaciones de que el video había
sido elaborado por sus estrate
gas para desacreditar a López
Obrador, mientras Morena y
Encuentro Social se deslindaron
de la manufactura del video. El

diputado panista, Jorge Triana,
fue más allá. En su cuenta de

Twitter afirmó que el video no se
había producido en Guadalajara,
como originalmente se difun
dió, sino en la Ciudad de México,
"Almudena" no existía, dijo, sino
era realmente Paulina Laborie,
cuyas cuentas en Facebook y en
Instagram habían sido cerradas.
Las primeras informaciones

sobre "La Niña Bien" surgieron
desde la noche del domingo,
cuando la prensa reportó que
el video lo había hecho "Almu

dena", como un trabajo para la
materia de Problemas Contem

poráneos de la licenciatura en
Psicología del Instituto Tecno
lógico y de Estudios Superio
res de Occidente (ITESO). Sin
embargo, el presidente de los
alumnos de la institución jesuita,
Óscar Augusto González, en una
serie de interesantes tuits el lu

nes desde su cuenta @_OscarAu
gusto, afirmó que esa materia
no existía en la oferta académica
de la escuela. Efectivamente,
una revisión simple de las ma
terias en la carrera, permitieron
comprobar que no está en la
curricula.

González aportó más datos.
Ni "Almudena" ni Paulina La
borie están matriculadas en el

ITESO, que también se des
lindó. Pero el nombre de Pau

lina Laborie, agregó, aparece
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en un video promocionando un
nuevo gimnasio ubicado en la
Ciudad de México. "La descrip
ción de su IG concuerda con el
perfil de chica fitness, por lo
que se puede suponer que es la
misma que aparece en el video
de Central Workout", escribió
González. No está claro que así
sea, pero una joven que se ase
meja a la protagonista del video
aparece en varias revistas del
corazón en eventos sociales en
la Ciudad de México.
Las huellas de "Almudena"

despiertan la imaginación. Su
cuenta de Twitter (@almud e
naorm) nació en marzo pasado
y escribió como su ubicación Za
popan, Jalisco. Su avatar es una
foto que parece ser Paulina Labo
rie, y en sus 23 seguidores que
incluyen a Eugenio Derbez, no
hay ningún político. Sus cuentas
en Twitter y Facebook (Face
book. com/AlmudenaOrtiz
Monasterio) fueron creadas el
14 de marzo pasado, y el primer
tuit que envió fue el 18 de marzo
a las 22.15: "Hola!! Aagh ya vi
que filtraron mi video (seguro
fue el teto que lo editó) pero
no importa, aquí lo pueden ver
completo! Besos haters".
González, el presidente de los

alumnos del ITESO, aportó una
mayor introspección al caso.
"La virgen de Almudena es la
patrona de la ciudad de Madrid,
algo así como la Virgen de Gua
dalupe, por lo que podemos su
poner que el video es una mofa a

las familias católicas de Guada

lajara", escribió. "Almudena es
un personaje ficticio que se mofa
de una sociedad conservadora,
retratando en él una ideología
política y comportamientos con
el que seguramente más de un
tapatío que vio el video identi
ficó claramente... El video fue

hecho por algún equipo profesio
nal que conoce las características
de la sociedad tapatía, utilizando
en pantalla verde lugares tradi
cionales como la Iglesia de Coli
nas de San Javier, Los Arcos de
Guadalajara, algún antro de real
acueducto y un jardín del ITESO,
".. .Por lo pronto y de manera

general estamos ante un video
que ha sido más exitoso que los
spots tradicionales por su con
tenido y viralización... No tiene
las características de un video

de guerra sucia contra el partido
de AMLO o sus candidatos por
lo que se puede descartar eso
ya que en ningún momento se
habla mal del candidato... Po

demos ver el video como una pa
rodia de un sector de la sociedad

tapatía en época electoral con
los distintos elementos: univer

sidad privada; chica con poder
socioeconómico alto; familia tra
dicional y conservadora; prefe
rencia electoral marcada; iglesia
católica".

Este video, que no oculta sus
huellas capitalinas como la nu
meración del automóvil que se
utilizó, se convirtió en el spot
involuntario más importante de

la campaña presidencial y, como
señaló González, se posicionó en
la agenda. Los equipos de cam
paña no se ponían de acuerdo
sobre su origen, y varios exper
tos en análisis forense estaban

tratando de encontrar su origen.
Los expertos descartaron una
autoría del PRI, el PAN o Mo
rena. Incluso, uno de los estra
tegas que trabaja para López
Obrador, sugirió que "La Niña
Bien" podría ser resultado de
una "rebelión millenniaF que le
quiso cobrar una factura al PRI y
al PAN. Por lo pronto, nadie sabe
su origen. Pero, ¿sería descabe
llado pensar que en efecto, fue
un producto de jóvenes hastia
dos con lo que están viendo en
la política? No descartemos en
absoluto la hipótesis. El video
no lastima a los candidatos ni a

la política. Si acaso a las buenas
costumbres católicas. Lo que sí
provoca es que reflexionemos
sobre lo que está gritando esta
sociedad mexicana.

"Ni "Almudena"ni
Paulina Laborie
están matriculadas

en el ITESO, que
también se deslindó"
"Podría ser resultado
de una "rebelión

millennial" que quiso
cobrar una factura
al PRIy al PAN"
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Ríos Piter regresará al Senado
Luego de las irregularidades que detectó el INE en la ob
tención de sus firmas para convertirse en candidato presi
dencial independiente, y que le impidieron participar en
la contienda del próximo 1 de julio, el senador con licen
cia Armando Ríos Piter ya alista su regreso a la Cámara
alta, para reincorporarse a sus actividades legislativas
como "senador sin partido". Ya sólo faltan cinco meses
para que termine la Legislatura, pero el guerrerense va por
su fuero y por su dieta. Faltaba más.

El "Viagra"de Silvano
Al gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, no le
hizo gracia que en su visita a la Ciudad de México para parti
cipar en la reunión de la Conago en el INE, se le cuestionara
sobre el video que subió a redes sociales el líder de Los Via
gras, Nicolás Sierra Santana, quien lo señaló por financiarlo
y por ser responsable de la inseguridad en la entidad. El
perredista aseguró que "en absoluto" le preocupa el tema y
de paso regañó a los reporteros que lo cuestionaron: "Ahora
resulta que los patos le tiran a las escopetas, y ustedes dejen
de andar haciendo apología a los delincuentes".

Puentesote en el Senado
Resulta que los senadores decidieron ajustar el calendario
de sesiones para poder aprovechar al máximo los días de
asueto de Semana Santa, por lo que, luego de la sesión de
mañana, los legisladores reanudarán las sesiones ordinarias
hasta el próximo 3 de abril. Tomarán en total 11 días de va
caciones. Las sesiones de la próxima semana fueron ajusta
das para realizarse, una hoy miércoles y la otra el miércoles
4 de abril.

A El Bronco no
le cuadran la cifras

Mientras que Margarita Zavala logró reclasificar dos por
ciento de sus firmas con irregularidades, el que no ha lo
grado recuperar sus apoyos para alcanzar el registro de su
candidatura es Jaime Rodríguez Calderón. En los pa
sillos del INE, se comenta que los ajustes que ha logrado El
Bronco sobre sus firmas es marginal, por lo que, en el último
día de audiencias, difícilmente podrá sumar las firmas que
necesita.

La prisa del extitular del Imjuve
Tan emocionado estaba el hoy exdirector del Imjuve, José
Manuel Romero Coello, por ser invitado a la campaña
de José Antonio Meade, que se le olvidó un pequeño deta
lle: anunciar su renuncia como funcionario público, antes
de presumir su adhesión al candidato. Y es que el equipo de
campaña ya había difundido las fotos de Romero posando
con Meade como su nuevo coordinador de Juventud, y el
funcionario nomás no anunciaba su renuncia.

Ahora, un priistaverde a Morena
Tras participar en una reunión con simpatizantes de Mo
rena, el exdelegado panista en Benito Juárez, Fadlala Aka
bani, anunció la adhesión de Xiuh Tenorio, candidato a
delegado del PRIPVEM en 2015, al proyecto de Andrés Ma
nuel López Obrador. Así, poco a poco, el tabasqueño pepena
priistas, panistas y perredistas, mientras nada de muertito,
buscando evitar confrontación.

Preocupación empresarial
Convocados por la cúpula de cúpulas del sector privado, los
presidentes de PRI, Enrique Ochoa; PAN, Damián Zepeda,
y Panal, Luis Castro, asistieron ayer al Colegio de las Vizcaí
nas, a la Asamblea del CCE. Pero quien no se dejó ver por ahí
es la presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky. ¿No que
AMLO quiere acercarse a los empresarios?
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El PRI se mira
el ombligo
El escenario se acomoda

para que José Antonio
Meade sea el finalista que

disputará la presidencia con Ló
pez Obrador.
Anaya logró hacer una

alianza con el menguado Par
tido de la Revolución Demo

crática, pero dividió al partido
fuerte, al partido que tenía todo
para regresar a Los Pinos, su
partido, Acción Nacional.
Lo obvio es que un partido

dividido, que lleva dos candi
datos presidenciales, también
vote dividido.

Meade es el que tiene una
oportunidad de oro para dar el
campanazo y ganar. Pero...
El PRI y su candidato, es

cierto, cargan la pesada losa de
un gobierno que sin duda ha
logrado avances importantes,
pero está mal evaluado por la
sociedad. Reprobado, para de
cirlo en una sola palabra.
Motivos hay muchos para esa

mala evaluación: errores con

sabidos y evidentes. Menospre
cio a la opinión popular. Falta
de reflejos para hacer cambios
a tiempo. Se equivocó al elegir
aliados. Creyó en "los adver
sarios leales". Le tapó delitos a
los enemigos de su proyecto.
Nunca tomó en serio la bata

lla ideológica. Se rodeó de no
pocos frivolos, narcisistas y
mercenarios.

Sin embargo eso se puede
atenuar con una buena cam

paña, que proyecte liderazgo
de José Antonio Meade para
cambiar lo malo y profundizar
lo bueno. Y eso no lo han lo

grado conseguir en tres meses.
¿Lo van a hacer en los siguien
tes tres?

Mientras López Obrador da
una imagen presidencial, de
que "ya ganó", se dirige a los
empresarios y a la ciudadanía
en general, no a Morena, la
campaña del PRI se centra en
hablarle al priismo.
Traen un pleito de nunca aca

bar con Ricardo Anaya, lo que
sin duda une a las bases de su

partido, pero no deja de ser un
asunto entre dos por ahora,
perdedores.
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Las energías de la campaña
de Meade se han ido en la co

hesión interna y no proyectan
nada hacia la sociedad.

Ya. Ya los priistas lo "hicieron
suyo", no hay otro. Es Meade
o nadie. Las listas de candida

tos plurinominales les salieron
razonablemente bien, y por
razones inexplicables siguen
engordando la plantilla de "ge
nerales" en la campaña para
tender puentes hacia el priismo.
A quien tienen que conquistar

es al ciudadano enojado con el
gobierno y que busca un hori
zonte de paz y prosperidad para
los próximos seis años.
Hasta ahora la campaña de

Meade no ha logrado posicio
nar en la opinión pública tres o

cuatro ideas que digan clara
mente qué van a hacer si ganan,
y que esos temas entusiasmen,
que inviten a votar por él.
Presentaron tres ideas recto

ras de lo que sería el gobierno
de Meade, que no se entienden
ni se recuerdan.

En lo personal sólo me
acuerdo de dos:

"Un gobierno a la medida
de cada ciudadano". ¿Qué es
eso? Demagogia. No hay un
gobierno a la medida de cada
quien.
Lo único que se capta de esa

propuesta es una filosofía pro
fundamente individualista,
contraria a la esencia del Mé
xico de las comunidades, de las
etnias, de los grupos sociales
con intereses compartidos.

Y la segunda es "poner a la
mujer en el centro de las políti
cas públicas".
¿Cómo? ¿Qué, en concreto,

van a tener las mujeres que no
tienen ahora? Si lo explicaran,
y se entendiera, puede ser una
gran propuesta.
Hasta ahora no se percibe un

entusiasmo en las votantes por
que van a estar "en el centro de
las políticas públicas".
No lo han explicado. Se han

pasado todo este tiempo mirán
dose el ombligo.
Y el riesgo de no salir a ofre

cer expectativas a la sociedad es
que nos pueden dejar en la Pre
sidencia a López Obrador, que
dentro de unos pocos años va a
embestir contra las institucio

nes que sostienen al país.
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Guía de viajes
para Pacchiano
Rafael Pacchiano irá a la

historia (es un decir)
como el secretario de

Medio Ambiente mexicano que
salía a jugar golf en Avándaro
escoltado por elementos del
Estado Mayor Presidencial. ¿De
qué lo estarían protegiendo en
el green?
Será recordado como el minis

tro que salía cotidianamente, a
las 9 de la mañana, quitado de la
pena, pero eso sí sudando, luego
de una sesión colectiva de ejerci
cio en Polanco.

Y, por supuesto, como el fun
cionario del peñismo que en
un puente por el nacimiento de

Benito Juárez (no por la prima
vera, no se confunda, señor se
cretario) se fue a Aspen, y que no
contento con ello, y en algo que
podría considerarse indebido
los burócratas no deben recibir

regalos aceptó viajar de gorra
de regreso a su país.
Visto de una manera frivola,

quizá sea mejor que se acuerden
de uno por esas anécdotas y no
por estar ligado a realidades am
bientales (desastres, habría que
decir) como las presentadas ayer
por la UNAM.
Este martes el Seminario Uni

versitario de Sociedad, Medio
Ambiente e Instituciones dio a

conocer la "Agenda Ambiental
2018, diagnósticos y propues
tas". En la presentación, la coor
dinadora de ese proyecto, Leticia
Merino, estableció claramente
que: "Los problemas ambien
tales del país han llegado a un
nivel tal que ponen en riesgo, a
corto y mediano plazos, la cali
dad de vida de grandes grupos
sociales, así como muchos de los
procesos productivos de los que
depende la economía y el acceso
a servicios ecosistémicos básicos

(...) no son problemas secunda
rios, cosméticos y postergables'
Por si hiciera falta ejemplificar

lo dicho por Merino, cito tres de
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los aspectos mencionados en la
Agenda Ambiental:
"Al menos 70% de la madera

que se consume en México (14
millones de m3) tiene origen ile
gal, y se beneficia de un contexto
de amplia impunidad.
"La mayoría de las pesque

rías, en el Pacífico y el Atlántico
en México, se encuentran en
su límite de aprovechamiento
máximo sostenible (51 y 67%,
respectivamente) y un número
importante de ellas se encuentra
en deterioro (19 y 27%).
"Los aportes de la minería al

desarrollo local son inexistentes.

Según Fundar, en el 76% de los
municipios con producción de
oro y en el 87% con producción
de plata, el nivel de pobreza de
la población es mayor al pro
medio nacional. Por cada mil

dólares obtenidos por las cor
poraciones mineras, las comu
nidades recibieron, por medio
de sus gobiernos, 15 centavos
(subrayado mío)". Aquí pueden

leer todo el informe: http://
agendaambiental2018.susmai.
unam.mx/
Pero bueno. Digamos que si

era puente, y el señor Pacchiano
estaba aferrado a viajar, lo pudo
haber hecho en México. Elegir
destino nacional no por prurito
nacionalista, sino porque a uno
se le figura que si eres ministro
de medio ambiente, te faltarán
días y fines de semana para des
cubrir los retos ecológicos de tu
país.
En estas fechas, pudo ha

ber ido a Jalisco o Campeche,
a enterarse de la temporada
de incendios forestales, que
ha iniciado con todo, (https://
www.informador .mx/j alisco/
Afectaincendiozonaboscosa

enTapalpa201803180077.
html y http://noticieros.tele
visa.com/ultimasnoticias/
estados/20180313/sere
gistraincendioforestalmil
200hectareascampeche/)
O hablando de minas y su

impacto en las comunidades,

qué tal una vuelta por Durango,
donde la minera canadiense San
Dimas vertió 200 litros de solu
ción cianurada en el río Piaxtla.

(http://www.sinembargo.
mx/19032018/3398768). O
por Puebla, donde la gente de
Ixtacamaxtitlán demanda quitar
permisos a la minera canadiense
Almadén Minerals, la cual pla
nea abrir un tajo del tamaño
de 140 estadios de fútbol para
sacar oro y plata de sus tierras.
(http://www.sinembargo.
mx/19032018/3398945)
Digo, son apenas un par de

alternativas frente a Colorado.
Si esas no le gustan hay más
(podría revisar el estado de las
playas previo a la temporada
vacacional, o los retos del agua
en el Valle de México, o informar
de los impactos que tendrá el
fracking ahora que ya entró en la
reforma energética).
En vez de ello se fue a Aspen.

Lo cacharon en su escapada y lo
balconearon. Todo un resumen
de este sexenio.
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El INE y las trampas
odos o ninguno? Los tres as¿Tpirantes independientes a la
candidatura presidencial in

currieron en "inconsistencias" a la ho

ra de acreditar las firmas de apoyo reco
lectadas por sus auxiliares, a través de la
aplicación móvil.

Ayer, el INE dio vista a la Fepade sobre
la recolección de las firmas levantadas por
Margarita Zavala, Jaime Rodríguez y Ar
mando Ríos Piter para validar su candida
tura a la Presidencia de la República. De esas
indagatorias depende, en última instan
cia, que las dudas sobre la legitimidad de las
candidaturas independientes se disipen.

Más allá de "tasas de procedencia" y de
apoyos válidos, el Broncoy el Jaguar queda
rían marginados de la boleta electoral, por
tramposos. Antes de haber ejercido su dere
cho de audiencia, ambos fueron incrimina
dos por líderes de opinión que incluso pre
sumen de haber accedido a las pruebas de
sus conductas fraudulentas.

Ríos Piter acudirá este mediodía a la se

de nacional del INE para conocer —de pri
mera mano — sobre estos asuntos. Lo hace

en el límite del plazo de cinco días, después
de que la Comisión de Prerrogativas y Par
tidos Políticos, que preside el consejero Be
nito Nacif, diera a conocer el avance de la
recolección de apoyos ciudadanos y una se
mana después de que se conocieran las pri
meras versiones sobre el rechazo a los dos

independientes.

"El Jaguar necesita el dictamen para im 
pugnar ante el Tribunal Electoral y también
para acreditar las filtraciones de los conse
jeros que han minado su imagen", refie
ren sus colaboradores. La suspicacia del Ja
guar enfocaría al director de Prerrogativas,
Patricio Bailados, y al consejero Nacif. Sin
aparente vinculación, esos mismos señala
mientos constan en la denuncia presenta
da por el experto en derecho electoral, Ro
berto Duque Roquero, contra quien resulte
responsable de haber adelantado la sanción
contra Ríos Piter y el gobernador con licen
cia de Nuevo León.

Esa filtración es un delito electoral y viola
la obligación legal de resguardo que tienen
esos funcionarios sobre esta clase de infor

mación, definió. También viola la Ley de
Transparencia.

A su juicio, hubo un uso ilegal de infor
mación ("filtración"), en perjuicio del pro
ceso electoral, conducta que encuadra en el
delito previsto en el artículo 8, fracción II, de
la Ley General en Materia de Delitos Electo
rales. Una vez desahogada la investigación
correspondiente, puntualiza, la Fiscalía Es
pecializada para la Atención de Delitos Elec 
torales podría ejercer acción penal en contra
de integrantes del Consejo General del INE
por actos delictuosos en perjuicio de la de
mocracia mexicana.

Duque Roquero considera que el fiscal
electoral  Héctor Díaz Santana— debe to

mar declaración a los 11 consejeros electora
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les, incluido el presidente del INE, Lorenzo
Córdova Vianello.

"Es muy indignante que algún insecto
consejero del INE (o similar) confunda su
responsabilidad constitucional con una gri
lla colegial y lepase información delicadísi
ma a su periodista predilecto para pararse el
cuello", censuró.

Hace seis meses, Duque Roquero partici
pó en un simpósium sobre derecho electo
ral, en el Instituto de Investigaciones Jurídi
cas de la UNAM, por invitación de su colega,
el investigador César Astudillo.

Entonces, anticipó que uno de sus temas
de estudio serían las candidaturas indepen
dientes. Entre éstas —advirtió— es necesa

rio discriminar a aquellos aspirantes pro
venientes de la sociedad civil —entre ellos
Pedio Kumamoto o Manuel Clouthier de

los "tránsfugas de partidos que utilizan es 
ta figura para despotricar contra la partido 
cracia corrupta ala que hace cinco minu
tos pertenecían y seguirían perteneciendo si
ahí les hubieran dado el hueso que soñaban.
¿Nombres? El Broncoy muchos más".

"Estos individuos suelen hacer política a
costa del desprestigio de la política. Ensu
cian su propio oficio con tal de cachar votos.
No nos dejemos engañar por esa clase de su
jetos", insistió Duque Roquero, "como elec
tores tenemos laposibilidad de diferenciar a
unosyaotros. ¡No los confundamos!".
EFECTOS SECUNDARIOS

¿TRUEQUES? La diputada Laura Beristáin
dejará su curul en el Congreso de Quinta
na Roo para asumir la candidatura de Mo 
rena a la alcaldía de Playa del Carmen. En la
víspera, la simpatizante obradorista habría
concurrido a una reunión con el exgober
nador Félix González Canto y emisarios del
exmandatario, Roberto Borge, y del exedil
de la misma localidad, Mauricio Góngora;
ambos en la actualidad en prisión y sujetos
aproceso. ¡Órale!

¿ANTICIPACIONES? A 24 horas de su
último pleno y 10 días antes de que conclu
yera superiodo, Ximena Puente de la Mo
ra se despidió del INAI. En defensa de la
expresidenta del Instituto, sus voceros sos
tienen que no tiene militancia partidista y
que aceptó la invitación para integrarse a
la lista de plurinominales aprovechando la
apertura a candidaturas ciudadanas deri
vada de la reforma estatutaria ocurrida en
la XXII Asamblea Nacional del PRI. "Ha si

do postulada en consideración de su talen
to y experiencia", insisten, "es una mujer
sumamente preparada con una larga tra
yectoria profesional y académica en mate 
ria de transparencia, rendición de cuentas,
acceso a la información y protección de da
tos personales". Ayer, la Junta de Coordi
nación Política del Senado informó que hay
34 aspirantes a las dos vacantes que se abri
rán en el INAI  también expira el mandato
de Areli Cano— y después de que se validen
los registros, vendrá el primer corte.
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GUERRA SUCIA
CIBERNÉTICA
Las elecciones tienen un cariz tan
extraordinario como demuestra el
caso de Cambridge Analytica, ligado
al siniestro ex poderoso colaborador
de Donald Trump, Steve Bannon.
Channel 4 News desenmaraña

la manipulación electoral con he
rramientas útiles en redes sociales
gracias a ciertos algoritmos y el
resultado es una porquería sin
precedente.
No solo: queda exhibido el sucio

comportamiento de Facebook, que
lo supo semanas o meses atrás, pero
no fue sino hasta las vísperas de la

revelación que resolvió echar de la
plataforma a los manipuladores.
Cambridge Analytica interfería en

el mundo con engaños en las áreas
académicas y de investigación, y se
sabe ya de prostísobornos, chantajes
y otras artimañas.
El escándalo abarató las acciones de

Facebook y desplomó la bolsa de NY.
¿Opera en México la consultora?

¿Ofreció sus servicios a los candida
tos? ¿Alguno fue seducido?
En extremo preocupante imagi

nar siquiera la posibilidad de que el
próximo Presidente sea quien posea
datos precisos de intereses y hábitos
de millones de electores y resulte tan
democrático y legítimo como Trump.
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Ahora se la quieren
partir a AMLO

El Tigre es el mejor amigo de los
candidatos. Florestán

or meses, los grandes y no tan grandes
empresarios fueron cautivados con el
nuevo discurso de Andrés Manuel López

Obrador, el que hablaba de amor y paz, se
presentaba como un moderado, alguien que
había aprendido de las campañas anteriores,
que ya no era, como gritaron y patrocinaron
antes, un peligro para México, que bromeaban
con él, le aplaudían, lo celebraban y aseguraban
que había cambiado.
Y lo festejaron por el rechazo que tienen por

el PRI, al que acusan de ser la corrupción viva,
queriendo ignorar que muchos de ellos han
sido cómplices de esa relación delictuosa que
riendo disfrazar que en un acto de corrupción
empresariofuncionario, solo uno, el funcionario,
es el corrupto y el empresario, no.
Pero resulta que de unas semanas para acá,

centralmente desde el mensaje del tigre en la
Convención Bancaria de Acapulco y la reivindica
ción de exigencias de los morenistas históricos,
más algunas reuniones a puerta cerrada con
integrantes de su gabinete presidencial y en
encuentros, también privados con él mismo,
empresarios y banqueros han comenzado a
virar y a decir, en voz baja, no se atreven a
levantarla o a decirlo públicamente, no vaya a
ser que gane, que están apanicados.
Pero, insisto, no se atreven a ponerse de pie

y gritarlo.
Y también son incapaces de apoyar un esquema

de pesos y contrapesos. Por ejemplo, empujar
en el Senado la aprobación del Fiscal General
de la República y al fiscal y magistrados del
sistema anticorrupción, atorados en esa Cámara

alta a diferencia de la Cámara de Diputados
que pudo construir un compromiso público,
cumplirlo y designar al nuevo auditor superior
de la Federación, atorado desde el año pasado.
Y esos empresarios que dicen que hay que

partírsela a López Obrador, lo que sería una
locura que el país no resistiría, esconden la
mano y la cara, y tampoco son capaces de
promover esos pesos y contrapesos legales
que el país necesita.
RETALES
1. SUPLENTES. Dos sorpresas en las listas de
candidatos plurinominales del PRI al Senado:
que Miguel Ángel Osorio Chong haya pasado
del segundo al cuarto lugar y hayan colocado de
suplente a Frank Guzmán, jefe de la Oficina de la
Presidencia, y que su lugar haya sido ocupado
por Carlos Aceves, el frágil secretario general
de la CTM, con José Calzada como suplente;
2. PERCEPCIÓN. ¿Qué habrá visto, o sabido,
Manlio Fabio Beltrones que anunció la víspera
que no sería candidato a diputado del PRI?
Porque a eso siguió la renuncia al partido de
su leal escudero Canek Vázquez; y
3.CHIAPAS. El Partido Verde nominó a Manueí
Velasco como candidato a senador en el primer
lugar de su lista. El gobernador no ha respondido
ni resuelto. El que sí va al Senado por Morena es
Eduardo Ramírez. Velasco resolvió que Roberto
Albores fuera de unidad por la alianza PRIVerde
Panal y dos locales. Del PANPRDMC, va José
Aguilar Bodegas y por Morena, Rutilio Escandón,
ex presidente del Tribunal de Justicia. M.

Nos vemos mañana, pero en privado
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TRASCENDIÓ

:Que ya se verá qué tan real
es el enérgico tono con el que ayer
habló el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Juan Pablo
Castañón, al emitir su "¡ya basta!" y
demandar seriedad a los candidatos
presidenciales.

Y se verá pronto, en abril, cuando
el organismo cúpula de la iniciativa
privada se reúna por separado con
Andrés Manuel López Obrador, Ri
cardo Anaya y José Antonio Meade,
quedando pendiente saber si también
habrá aspirantes independientes.

:Que el que está bien apuntado
a la próxima asamblea de la Confe
rencia del Episcopado Mexicano, si lo
invitan, es el panista Ricardo Anaya,
quien quiere presentar su programa
de gobierno a los obispos y escuchar
sus inquietudes, en la tradicional
reunión en Lago de Guadalupe, del 9
al 13 de abril.

Hoy, en tanto, hay conferencia de
prensa para anunciar un fichaje re
levante en el equipo de campaña del
queretano. A ver.

:Que hablando de elecciones, la
firma América Móvil, cuyo consejo de
administración preside Carlos Slim
Helu, publicó su código de ética, en
el que precisa que no tiene filiación
ideológica, política ni partidista, pero
respeta el derecho de sus empleados
a colaborar cívicamente en asociacio
nes profesionales sin fines de lucro
y en organismos ciudadanos que
promuevan el ejercicio legal y respon
sable de los derechos políticos.

"Algunas leyes que nos regulan
contienen disposiciones que prohiben
a América Móvil y sus empleados efec
tuar donativos, contribuciones u otros
pagos, sea en efectivo o en especie, a
partidos, trabajadores de partidos y
candidatos a cargos de elección popu
lar, incluyendo los de otros países".

:Que hoy tendrá lugar en el
Palacio de Minería el lanzamiento de
Méxicos Posibles: Diálogo y Acuerdos
sobre el México que Podemos Ser,
un proyecto que requirió tres años
para ver la luz y en el que participan
líderes de diversos ámbitos para
construir escenarios hacia 2030 con
la metodología de Adam Kahane, con
el fin de crear lazos de confianza e
impulsar cambios en la búsqueda de
más equidad, legalidad y seguridad.

El rector de la UNAM, Enrique Graue,
será el orador principal después de
la bienvenida a cargo de Carlos Cruz
y Nubia Macías, la metodología será
presentada por Ana Laura Magaloni
y Edmundo Vallejo, mientras que
el discurso de cierre será de José
Woldenberg.

Fecha: 21/03/2018

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió

Redacción

Costo: 20,862

Página 30



Que se jodan, me dijo
Hace un mes mencioné por aquí que

mi santa madre mantenía una lucha
contra el Issste porque tiene años re

cibiendo una pensión menor a la que merece
por sus años de trabajo. Luego de un montón
de trámites monstruosamente burocráticos
típicos de la institución, le acaban de avisar
que ya valió, que no le van a dar ni un peso,
que se friegue, como le ocurre a cientos de
trabajadores jubilados en todo el país, pues
antes que resolver los problemas con la
justicia, el Issste prefiere meterse a juicios
interminables y apelar al cansancio de los de
mandantes, quienes terminan por hartarse.
Eso sí, a figuras decrépitas como ICA que
tanto se benefició de los contratos guberna
mentales hasta que fue cambiada por Higa u
OHLu Odebrecht, tan probas y tan de moda
se le invierten los dineros de los trabajadores
para rescatarla, aunque el director del Issste
alegue que los culpables son unos oscuros
funcionarios que complotaron contra el insti
tuto, que los agarraron dormidos.
Argumento muy similar al de Margarita

Zavala que, ante las firmas chafas que
de pronto se le aparecieron sin querer
queriendo, son en realidad producto de un
compló en su contra. Interesante que lo diga
alguien que nunca creyó en los complósy
hasta abominó de ellos, aunque luego se
ha demostrado que su maridito era adicto
a ellos. Y ahora ya hasta van a levantar de
nuncias y casi casi que Margarita se quiere
lanzar a la ONU para no ser menos que su
acérrimo enemigo, Ricardo Anaya, quien
fue tan lejos a decir algo que puede ser muy
discutible: que "los del PRI son muy tram
posos". Oséase, con una mirada a los pluris
del PRI se puede uno dar cuenta de que está
compuesta por pura gente de bien, grandes
luchadores por las causas sociales, defenso
res de la democracia sin gerundios y charros
sindicales de rancio abolengo proletario.
La clase de personas que, según el último

spot del gobierno del licenciado Peña, sí
sabe cómo hacer bien las cuentas con la
conciencia de que México no es México,
como cualquiera supondría, sino que en

realidad es Dinamarca o Suiza.
Y si eso no funciona, junto con Ríos Píter

y el Bronco, a quienes no los calienta ni el
sol, la señora Zavala va a acusar a Facebo
ok y Cambridge analytica de haber ideado
sus escándalos.

Afortunadamente México es un país
civilizado donde hay apenas estos pequeños^
escandallos, nunca nada parecido a la
detención de un ex presidente como Sarko
zy, que no es posible que haya pasado del
Eliseo al tambo nomás porque se sospecha
que Gaddafi le financió la campaña presi
dencial. C 'est pas posible, como dicen en
Azcapotzalco.
Margarita se va a salir con la suya en ca

lidad de víctima triunfante. Qué se me hace
que García Luna Productions la asesoró.
Cabe añadir que mi madre está muy

agradecida con el Issste por sus atencio
nes y el humanismo que siempre lo ha
caracterizado. Le borraron un momento la
risa, pero ya la recuperó. "Que se jodan",
me dijo. M 4
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2018: el laberinto local

El INE se enfrentará a un desafío inédito
de tiempos y de capacitación en las
elecciones de julio. Concentrará sus

esfuerzos en la elección federal, dejando a
los organismos locales el arbitraje de las 30
elecciones no federales de la jornada.
Las elecciones locales pueden ser la caja

de Pandora de contiendas y conflictos pos
telectorales tan impresentables como los de
Coahuila y el Estado de México, el año pasado.
Las elecciones de Coahuila son un ejemplo

extremo del laberinto en que podrían quedar
inmersos por igual los votantes, los encargados
de casilla, los árbitros y los jueces electorales.
A la diversidad de los partidos naciona

les y sus alianzas, las elecciones locales
sumarán una previsible multiplicación de
partidos regionales y candidatos indepen

dientes que complicarán mucho las cosas.
Recuerda Lorenzo Córdova, presidente del

INE, que en la elección de Coahuila del año
pasado, "un ciudadano tenía alrededor de
130 modos válidos de votar para la elección
de gobernador", lo cual obligó a "diseñar un
modelo de acta sumamente complejo de llenar,
donde la posibilidad de error se multiplicaba"
(Nexos. http://bit.lv/2tVeUQe).
Muchos ciudadanos encargados de llenar

las actas y contar los votos, simplemente se
rindieron ante el laberinto que tenían enfrente,
abandonaron las cuentas donde las llevaban y
pasaron a retirarse, lo cual multiplicó las irre
gularidades en las cuentas de muchas casillas.
El laberinto de Coahuila es la escena temida

para las autoridades en las elecciones locales.
El tribunal tardó meses en emitir un fallo

definitivo que pudo haber sido de nulidad de
la elección cuando ya estaba en funciones el
nuevo gobierno impugnado.
Coahuila es también el fantasma temido

en materia de fiscalización de los gastos de
campaña, que el INE está este año en obligación
de hacer en tiempo real.
Se agrava todo esto con una regla de "deter

minancia" que inventó un genio del enredo: si
una elección se decide por menos de 5 puntos, el
segundo lugar puede exigir su nulidad probando
que el ganador incurrió en irregularidades
determinantes para el resultado final, entre
ellos excesos de gastos de campaña.
Consecuencia: todas las elecciones cerradas

serán impugnadas. Entre estas y otras quejas,
el tribunal electoral espera 50 mil querellas
este año. M
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Doctor Solía
«\u?4

aECTOBAS

CURSO PARA OBTENER
UNA PLUR/ Rafael TONATIUH

¿Quieres ser como Osorío Chong, Napito, Moreira, Ximena
Puente, Mancera, Eruviel, Gaby Cuevas, Ochoa Reza, Beatriz
Paredes? ¡Tenemos un curso especialmente diseñado para ti!

Aprenderás: Algunas opiniones:
Clases de manejo especializadas "¡Ay hijitos, tomen el curso, no se me
Combinadas con técnicas deHoy es posible que ganes millo apendejen! Yo lo tomé y ahorita ya me

nadas sin hacer nada ni saber de mayordomo, para que te vuelvas hice de unos ahorritos, para cuando
leyes, aunque tengas un prestigio el chofer de un picudo y éste deje ser bella de noche." Ponemos a su disposición las fotocopias
por los suelos (o peor aún, que no Carmen Salinaspromueva tu pluri. que los independientes querían pasar
tengas ningún tipo de prestigio). Manejo de imagen como originales. ¡Tchiáaaaa!
Nuestros maestros han sido Obtén tu pluri como premio a tu "¡Chale! ¿Cómo no me enteré de

consultores de diversos partidos belleza. Para que te ligues al que este curso? ¡Ganar millonadas sin
políticos (muchos de ellos incluso da las pluris tienes que bajar esa tener que ir a trabajar a un triste
han estado en todos). panza, tener actitud y aprender Palacio Municipal! Voy a inscribir a
Profesionistas, futbolistas, un poco de cosmética. mis empleados."

estrellas de la pantalla chica y Cuauhtémoc BlancoLenguaje político
hasta gente absolutamente inútil, Memorizarás palabras clave
han conseguido su plurinominal "Antes vendía reseñas literarias encomo "me apego al mandato de
siguiendo nuestros cursos. la constitución" y otras, para que revistas de poco monta, hasta que el

sepan que eres de la banda y te curso cambió mi vida y aprendí el
consideren para la pluri. arte del chayo, que me abrió muchas

puertas"
Flavio Verges Llosa

Costo del Módulo Introductorio: 3,500.00 pesos. Ofertón: tómalo, más el primer
y segundo nivel, por solo 5301,00 en tres pagos. ¡El mundo es tuyo!

"LA NINA BANDA" VA CONTRA MEMORIAL 19S
El Gobierno de la CdMx construirá un parque memorial en Alvaro"LA NIÑA BIEN" Kanna VARGAS 6 para recordar a las personas que perdieron la vida en el

eptembrino.'Para coadyuvar con el proyecto, proponemos esteSe filtró a QRR! la letra de la canción grupera que buscará nento en homenaje a las autoridades que siempre estuvieron al pie
del cañóndestronar al reguetón que invita a votar por "ya sabes quién". para desaparecer recursos

Juzgue usted La corona roedora
Junto al texto se encontraron estas rinde homenaje aTACHOfotografías de mujeres desconocidas los funcionarios que
que podrían protagonizar el video. construyen viviendas,

pero no para los
Compa yo quiero contarte afectados, sino para
que saber elegir es todo un arte ellos mismos.
no a cualquiera haces compadre
y te voy a explicar por qué.

Al que no le importas te promete
darte frijol sin gorgojo
pero debes poner mucho ojo Coro
hay mejores cosas que el frijol Yo soy del pueblo Las manos
si votas por el mero, mero por eso te digo implorantes
él puede bajarte el sol. que el mero, mero es la opción. evocan el

La estructura sentir de los
Coro Si haces al pirruris tu amigo interrogante damnificados, a
Yo soy del pueblo te picará el ombligo es un grito quienes nomás
por eso te digo si te seduce el populismo desesperado no les cae ni
que el mero, mero es la opción. vas a quedarte en lo mismo por saber madres.

si votas por el mero, mero dónde están
Compa no te dejes engañar él verá por ti primero los apoyos.
el PAN solo quiere ganar lo trae en el gen
para recuperar el poder ni Ricky ni Mago ni ya sabes quién
y echarlo todo a perder. con la espada de León0 estaremos al cien.

CoroSi votas por "ya sabes quién"
y te dejas guiar por los que en verdad no len Yo soy del pueblo
no te quejes después por eso te digo
de no tener pa comer. que el mero, mero es la opción.
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Bajo la lupa
I El mandarín y el zar se consolidan en el poder, mientras Trump se tambalea
Alfredo JalifeRahme

En mi reciente conferencia magistral
en la Universidad Modelo de Mérida
(Yucatán) expuse el caos global y la
tendencia al hipermilitarismo por las

grandes potencias, aunado a la crisis del sis
tema "democrático" arrastrado por el colapso
del liberalismo y la fractura de las sociedades
en "Occidente (whatever that means).

"Occidente" busca su refugio en resurrectos
nacionalismos y subnacionalismos que se
originaron en los dos países que impusieron
la globalización financierista que llegó a su
fin: el Brexit en Gran Bretaña, sede del that
cherismo con Friedrich Hayek y Karl Popper,
y el trumpismo supremacista blanco de EU,
asiento del reaganomics y los Chicago boys
de Milton Friedman, caricaturizados en forma
grotesca por el golpista pinochetismo neo
liberal y el disfuncional "México neoliberal
itamita".

Si se tiene en mente una línea longitu
dinal sincrónica y diacrónica, tanto el
"espíritu del tiempo (zeitgeist)" como las
vivencias de las tres superpotencias EU/
Rusia/China exhiben abruptas diferencias
en referencia a la consolidación del po
der sin soslayar el caos europeo asolado
por una protobalcanización, la crisis
migratoria y el resurgimiento de naciona
lismos que no se distinguen mucho de las
implosiones anglosajonas del Brexit y el
trumpismo con su America First.

La Estrategia de Seguridad Nacional de
EU y la Revisión de la Postura Nuclear del
Pentágono dos meses más tarde que epi
tomizan su nacionalismo económico y su
neoproteccionismo con "seguridad nacional"
e hipermilitarismo (https://goo.gl/UfdxB4)
valieron la réplica del zar Vlady Putin días
después cuando ostentó su panoplia "inven
cible" de armas supersónicas (https://goo.gl/
JdE4rr), que en caso de no ser bluff como
alegan NYT y The Washington Post, finiquita
la hegemonía unipolar militar de EU con la
emergencia de una nueva correlación militar
geoestratégica.

La alianza geoestratégica de Rusia y China
dejan aislado a EU, no se diga a la alicaída
Unión Europea (UE) ya sin Gran Bretaña.

EU sucumbe a sus demonios internos y a
sus fuerzas centrífugas que ponen en tela
de juicio su modelo de coexistencia mul
ticultural, al um'sono de sus graves crisis
política y económica, lo cual le ha orillado
a un hipermilitarismo cada vez mas anti
democrático, mientras China y Rusia, sus
"competidores revisionistas", consolidan
sus estructuras internas.

Las tres superpotencias aceleran la carrera
armamentista y su masivo gasto militar con
armas de la más alta tecnología no se diga la
exhausta UE que pregona un incremento sus
tancial de su gasto militar hasta por 378 mil
millones de dólares de aquí a 2024 (https://
goo.gl/8ucCx5).

El caos global, el declive de EU, el irresis
tible ascenso geoeconómico de China y la
resurrección de Rusia con su nuevo reposicio
namiento militar geoestratégico en la era del
zar Vlady Putin, se nutren mutua y circular
mente para amparar sus inquietudes mediante
su seguridad militar.

Primero fue el "pivote" de contención de
Obama al ascenso de China con el aluci
nante Tratado de Asociación Transpacífico,
y ahora Trump intenta detener a Pekín con
su estéril neoproteccionismo (https://goo.
gl/pNUMTe), sumado de amagos bélicos
en las fronteras de la superpotencia asiática
que se prepara a enfrentar las telenovelas
hollywoodenses de EU que pregonan la
guerra: Muerte por China del pugnaz Peter
Navarro (https://goo.gl/cLCRRb) y la Flota
Fantasma de P. W. Singer (https://goo.
gl/3oH2v2).

Los preparativos defensivas de guerra de
China, imagen en espejo del hipermilitarismo
ofensivo del trumpismo, orillaron a la conso
lidación del poder del mandarín Xi Jinping,
de 64 años, elegido presidente vitalicio en
forma casi unánime por su asamblea.

En la metafísica y la sicología de China no
puede existir algo peor que el caos frente a
su cosmogonía armónica, de estabilidad y
equilibrios. Razón por la cual todo el mo
delo supuestamente ejemplar de EU desde
su cohorte de mentiras sobre democracia,

voto popular, sufragio efectivo, justicia y
derechos humanos que propalan sus vehí
culos propagandísticos de Hollywood y sus
multimedia son vistos con sumo escep
ticismo por China que rompió su cordón
umbilical con EU, en lo económico, desde
la grave crisis de Lehman Brothers en 2008.

Ahora han de estar aterrados en Pekín por la
guerra civil de EU que genera incertidumbre
en las relaciones bilaterales supeditadas a
extravíos internos y externos.

Sea lo que fuere, China consolida su poder
interno frente al tsunami de EU que se tamba
lea en sus frentes doméstico y foráneo.

En la cuarta reelección del zar Vlady Putin,
de 65 años, no funcionaron los hackers anglo
sajones: obtuvo una aprobación 13 por ciento
mayor que en 2012, mientras la aceptación de
Trump, de 71 años, se desmorona en medio
de sus líos judiciales y eróticos.

Según The Financial Times (18/3/18), en
Moscú acreditan parte del apabullante triunfo
del zar a la tormenta diplomática de Gran
Bretaña sobre el extraño envenenamiento del
desertor ex espía ruso, Sergei Skripal.

El rotativo chino Global Times aduce que las
"sanciones" de Occidente apuntalaron a Putin
(https://goo.gl/weqJ7Y). El grave error tanto
de las sanciones contra Rusia como la cam
paña occidental de pueril exorcismo contra
Putin, pasan por alto que agreden al "entero
país ruso que derrotó a Napoleón y a Hitler
y no teme a nadie" ya que "el patriotismo y
autoestima de los ciudadanos de una superpo
tencia" forman parte del código genético del
pueblo ruso.

El zar no desea una carrera armamentista y
se pronuncia ilusamente por una "solución
diplomática" con "Occidente".

Mientras todo va viento en popa en China
y Rusia, donde han consolidado su poder el
mandarín Xi y el zar Vlady Putin, en EU se
despliega una imagen desoladora.

Patrick Martin describe "la guerra po
lítica en Washington que ha entrado en
un nuevo estadio después de la expulsión
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del anterior vicedirector del FBI, Andrew
McCabe": la "administración Trump se
encuentra en guerra abierta contra seccio
nes significativas del aparato de espionaje,
mientras figuras relevantes dentro de este
aparato hacen cada vez más llamados direc
tos para la remoción del presidente", como
es el caso del nada angelical ex director de
la CIA, John Brennan, quien "pasó más
de 30 años planificando, organizando e
implementando las operaciones encubiertas
de EU", por lo que "sus amenazas contra

Trump deben tomarse con extrema serie
dad" y cuentan con el apoyo del Partido
Demócrata (https://goo.gl/ggssl E).

Nunca alguien en el seno del aparato de
espionaje como John Brennan impugnó
con una "ferocidad extraordinaria" la ex
pulsión de McCabe al vituperar en forma
desmedida a Trump en un tuit: "cuando se
conozca la extensión total de tu venalidad,
depravación moral y corrupción política,
tomarás tu verdadero lugar como un de

magogo desgraciado en el basurero de la
historia. Puedes tomar a Andy McCabe
como chivo expiatorio, pero no destruirás a
EU... EU acabará venciéndote (https://goo.
gl/G7jLzM)". ¡MegaUf!

Patrick Martin considera que la "situación
política en EU" nunca había alcanzado un
"carácter tan explosivo".

El mandarín y el zar están muy atentos a la
nihilista dinámica centrífuga en EU.

Militantes del Ejército Popular de Liberación de China preparan una copia de la Constitución para
que Xi Jinping juramente, al términio de la quinta sesión plenaria del NPC ¦ Foto Afp

Fecha: 21/03/2018

Página: 18

Area cm2: 570

2 / 2

Columnas Políticas

Alfredo Jalife, Bajo la lupa

Alfredo JalifeRahme

Costo: 45,885

Página 35



Astillero
I Fake INEws I Facebook, convenio bajo recelo

I Cambridge Analytica, en México I Robo de datos, influjo sucio
Julio Hernández López
El pasado 6 de febrero,

el consejero presidente
del Instituto Nacional
Electoral (INE), Lo

renzo Córdova Vianello, dio a
conocer la firma de un convenio

con Facebook para impulsar la
participación ciudadana en los
próximos comicios y frenar la
circulación de noticias falsas.
Sumamente motivado, Córdova
Vianello afirmó que ese con
venio, al que seguirían otros
de similar índole, con Twitter
y Google, permitiría convertir
las elecciones de julio en un
"venturoso (...) laboratorio en
el que distintos esfuerzos desde
la sociedad, desde la industria
y las autoridades se conjugan
para generar un contexto de
robustecimiento de la demo
cracia" (el 7 de febrero, esta
columna habló del asunto: "Mé
xico: laboratorio electoral en
redes" (https://goo.gl/glhzWj).

La visión optimista del pre
sidente del INE topó de inme
diato con fundadas reticencias

y aventuradas especulaciones.
Depositar en esa red social,
líder en México, la llave para
calificar informaciones como
falsas y cancelar su difusión
al menos en esa plataforma,
pareció a muchos una medida
demasiado arriesgada y suscep
tible de maquinaciones varias.

Diego Bassante, gerente de
Facebok para asuntos de po
lítica y gobierno en América
Latina, había comentado desde
noviembre de 2017, en el foro
"#Voces HuffPost: las otras
voces que sonarán en 2018",
que su empresa podría acti
var un Megáfono Electoral,
para invitar a los feisbuqueros
mexicanos a salir a votar, y un
botón de Elector Informado,

para dar noticias y datos a
los interesados en los comicios
(https://goo.gl/3wFQFr). Ade
más, habría capacitación para
periodistas y ciudadanos y se
ayudaría a la difusión de los
debates entre candidatos presi
denciales a través de Facebook
en vivo (transmisiones que, en
circunstancias normales, cual
quier usuario de esa red puede
hacer por sí mismo).

El 13 de febrero, Misael Za
vala, reportero de El Universal,
dio a conocer que el "acuerdo
confidencial" entre el INE y
Facebook no tenía ninguna
cláusula o señalamiento especí
fico para combatir las noticias
falsas. El acuerdo fue firmado,
en nombre del INE, por el
secretario' ejecutivo, Edmundo
Jacobo, y el director jurídico,
Gabriel Mendoza Elvira, y, en
nombre de Facebook Ireland
Limited, Shane Crehan. Ahí
se puntualizó que "Durante el
periodo de elecciones, Face
book tiene la intención [pero
no la obligación] de hacer que
algunos de sus productos de
participación ciudadana estén
disponibles en su plataforma
para México".

A cambio de esa intención,
"el día de las elecciones el
INE proporcionará a Face
book información en tiempo
real sobre los resultados del
Programa de Resultados Elec
torales Preliminares (PREP)
en la forma y manera acor
dada por las partes". Además,
Facebook contará con "un es
pacio físico" en las oficinas
del INE el primero de julio,
"donde la empresa podrá rea
lizar actividades relaciona
das con las elecciones, como
publicar en sus plataformas

videos en vivo de las activida
des del día de las elecciones
por Facebook o sus aliados"
(https://goo.gl/R52k45).

Alejandro Cárdenas López,
profesor de la Universidad Ibe
roamericana y de la UNAM,
publicó en febrero, en dos par
tes, un análisis sobre el tema
("El INE y el convenio con
Facebook, ¿pacto con el dia
blo"?, https://goo.gl/iJF3Pl y
https://goo.gl/yXKTLh). Ahí,
entre otros puntos, se plantea
que cuando INE y Facebook
"señalan productos 'de parti
cipación ciudadana', sabemos
que son herramientas que van
acompañadas de la penetración
en el mercado electoral con

acuerdos de publicidad; ade
más de (hacerlo con) los par
tidos y gobiernos, (Facebook)
le vende servicios de publici
dad al mismo INE. Reciente
mente The Economist informó
que tras la elección de Estados
Unidos y las granjas de trolls
rusas, los gigantes tecnológicos
dañan a la democracia y son la
xos en su rigor con las cuentas
falsas, dado que les generan
vastos ingresos publicitarios
(El Mercurio, 2018). Es decir,
Facebook es juez y parte y su
carácter de empresa extranjera
podría complicar más la fis
calización". También se anota
que, con este convenio, "el INE
pretende comunicarse 'directa
mente' con los usuarios, suplir
con Facebook al periodismo".

Cárdenas López advierte que
hay una preocupación más:
"en diciembre de 2017 el INE
realizó un foro sobre 'Dinero
y elecciones', como parte de
su interés por debatir y hablar
sobre los riesgos de la elección
de 2018, pero no tuvieron una

sola mesa sobre fiscalización

en Internet y redes sociales.
Dicho evento se realizó a unos
días de la calificación de la
elección de Coahuila, en la cual
el INE elaboró dictámenes con
solidados deficientes, y nume
rosos especialistas denunciaron
que las deliberaciones del tri
bunal, en dicho caso, fueron
casi absurdas y le dieron el
triunfo en la corte, y no en las
urnas, al candidato priísta Mi
guel Riquelme, en una elección
plagada de irregularidades. El
caso Coahuila en 2017 es para
digmático porque el TEPJF eli
minó varios millones de pesos
de gasto en videos y publicidad
ya informado, justo en Face
book, con lo cual no se anuló la
elección a gobernador".

A todo lo anterior se suma la
crisis de Facebook en las horas
recientes, cuando se ha preci
sado que Cambridge Analytica
(CA) dispuso de manera ilegal
de datos de unos 50 millones
de usuarios de Facebook en
Estados Unidos. CA es una
empresa especializada en la
segmentación de usuarios de
redes sociales, para enviarles
mensajes positivos o negativos
que impacten el sentido de su
sufragio. A esa firma se atri
buyen distorsiones perniciosas
en los comicios que dieron por
triunfador a Donald Trump. CA
ha reconocido en un video to
mado en secreto por la televi
sora de Reino Unido, Channel
4, que ha influido en elecciones
en varios países, entre ellos Mé
xico. CA está ya activa para
participar con su tecnología de
manipulaciones en los próximos
comicios mexicanos, reclutando
especialistas y tejiendo planes
(https://goo.gl/urkqyv). ¿Debe
ría Lorenzo Córdova deshacer
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el "acuerdo" con Facebook, que
ha sido plataforma de datos para
la defraudadora electoral deno
minada Cambridge Analytica?
¡Hasta mañana!
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Rafael Cardona
EL C R ISTALAZO

CDMX, la regencia otra vez
En la historia de la Ciudad de México, en los

tiempos más cercanos, ha habido tres grandes
gobernantes:
Ernesto P. Uruchurtu quien previsoramente
prohibió la expansión inmobiliario especulati
va (y fracasó); Alfonso Corona del Rosal cuya

decisión y respaldo del Presidente Díaz Ordaz (en nom
bre de quien gobernaba) permitió el Metro de la Ciudad,
y Carlos Hank González quien abrió el atrofiado sistema
circulatorio, entre otras cosas.
Obviamente otros administradores (quizá llamarlos gober
nantes cuando eran simples regentes sea un exceso) tienen
cada uno de ellos al menos una obra importante: Sentíes el
Drenaje Profundo; Martínez Domínguez la división dele
gacional, etc. pero las grandes transformaciones urbanas
se han dado en tiempos de regencia, no de gobiernos elec
tos "democráticamente".

Es más (y asumo las consecuencias de la herejía), la de
mocracia en la ciudad de México solamente ha servido pa
ra multiplicar por 16 la histórica corrupción del Departa
mento Central, la cual ni en sus peores momentos lle
gó a los límites escandalosos de los delegados contempo
ráneos, llámense Toledo, Luna, Romero, Romo, Cuevas,
Zuño Chavira o cualquier otro de cualquier partido. Y aún
tenemos en el porvenir la podredumbre de las futuras al
caldías y sus concejos.
Obviamente los defensores del idealismo (no por sueño in
alcanzable sino por ser simples ideas en ejercicio) defen
derán eso llamado "la ciudad de los derechos", en lo cual
Macelo Ebrard fue adalid de homosexuales y demás mi
norías, lo cual nos llevó hasta una Constitución en la cual
se confunde la ciudad con la Utopía.
Pero cuando a alguien se le viene abajo la casa por efec
tos de un sismo, la cantidad de derechos ni sirve para re
poner los techos.
Tampoco nos ha servido la democracia para vivir con
buenos pavimentos, suficiente dotación de agua barata
y potable, ni mucho menos para garantizar la seguridad

en las calles. Esta es una ciudad (dijo Ramírez Vásquez)
"fea, chaparra y cacariza". Yo agregaría sucia, mal ser
vida e insegura.
Pero todo eso se va acabar si Claudia Sheinbaum llega
a la jefatura de Gobierno. No será una gobernadora; se
rá (en sus mejores momentos) una regente (Regenta, di
ría "Clarín", pues así se llama la gran novela de Leopoldo
Alas), porque a estas alturas, viéndola en la conmemora
ción del aniversario petrolero del 18 de marzo junto a An
drés Manuel, en plena batalla "PIT IIRomo", uno la mi
ra tan devota, tan dependiente, tan producida por el capri
cho del Supremo quien le hace hasta su campaña, (eso no
es de Alas, es de Roa), como para no darse cuenta de sus
únicos méritos: la lealtad y la dependencia. Nada más, co
mo ocurría con Delfina en el estado de México o con Cla
ra Brugada en Iztapalapa por no aburrir con más ejemplos.
La señora Sheinbaum gobernará (dicen los angloparlan
tes) "by the book". Con un libro, con un manual. Pero no
será un manual, será un Manuel.
Así pues la capital del país se prepara para una posible in
volución política y democrática, consumada, vaya paradoja
por quienes han hecho del método para colarse a los pues
tos de mando, el anatema contra el dominio presidencial.
Si Andrés llegara a la Presidencia y Claudia a la jefatu
ra de gobierno, se regresaría —por la vía de las urnas—,
a la vieja esencia constitucional por cuyo mandato (desde
tiempos de Obregón), el jefe del Ejecutivo gobernaba, en
automático, el Distrito Federal por medio de un empleado
suyo cuya función era administrar un departamento llama
do Central o del Distrito Federal, hasta la reforma de 1996.
Cuauhtémoc Cárdenas fue el primer gobernante electo
por el voto popular directo y secreto y desde entonces la
ciudad ha estado casi siempre en manos de un jefe de go
bierno, de distinto partido del Presidente de la República.
Ni el PRI ni al PAN en el Ejecutivo tuvieron a un afín suyo
en el gobierno de la ciudad. Si bien eso no favoreció la go
bernanza, tampoco la impidió del todo, así Marcelo Ebrard
haya jugado al infantil "no te hablo" con Felipe Calderón,
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para terminar juntos en la inauguración de la Línea Dora
da del Metro, la cual dejó de servir, parcialmente, por me
ses al poco tiempo de inaugurada.
Así pues, el dominio político plenipotenciario de Andrés
Manuel sobre sus militantes de Morena podría llevar a un
cambio en el artículo 122:

".. .El titular del Poder Ejecutivo se denominará Jefe de
Gobierno de la Ciudad de México y tendrá a su cargo la
administración pública de la entidad; será electo por vota

ción universal, libre, secreta y directa, y no podrá durar en
su encargo más de seis años. Quien haya ocupado la titu
laridad del Ejecutivo local designado o electo, en ningún
caso y por ningún motivo podrá volver a ocupar ese car
go, ni con el carácter de interino, provisional, sustituto o
encargado del despacho". Y sí, no podrá ocupar el cargo
nuevamente por ningún motivo, pero si lo podrá hacer por
interpósita persona; como ocurriría con Claudia, quizá sin
haberlo pensado así.
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Democracia y legalidad
El punto de partida para que la renovación de poderes
contribuya a la estabilidad y la paz es respetar las reglas
del juego.
Se lo dijo Lorenzo Córdova, presidente consejero
del INE, a los gobernadores del país agrupados en la
Conago.
Una de esas reglas es que las elecciones transcurran
sin la intervención de los gobiernos. Hay que evitar
influencias indebidas que alteren la equidad,
subrayó Córdova.
Es un tema de voluntad política, claro está, pero
también de apego a la ley electoral.
Acaso por eso, en la reunión de ayer entre mandatarios
estatales y consejeros del INE, también estuvo
presente, tomando nota, Héctor Díaz, que es el titular
de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos
Electorales.

Reconocido y no
López Obrador subió un video a redes sociales para dar
un anuncio importante.
Posando junto a un bodegón y un paisaje dijo que
Jesús Seade Helú había aceptado ser cabeza del equipo
negociador del TLC, en caso, claro, de que López
Obrador gane la elección del 1 de julio.
Lo presentó como uno de los mejores economistas
de México.

Tiene razón en parte. Es, en efecto, un reconocido
economista, pero no se apellida Seade Helú, sino Seade
Kuri, de modo que los asesores del Peje le pasaron mal
el dato y él, el candidato de Morena, no lo conoce.

El acecho digital
La influencia que pueden llegar a tener las redes

sociales en el actual proceso electoral mexicano es
motivo de reflexión y debate.
En horas recientes nuevos datos han catapultado el
debate de los círculos académicos a las primeras planas
de la prensa nacional.
El escándalo mundial provocado por la revelación
de la intromisión de Facebook y la empresa
Cambridge Analytica en la pasada elección
presidencial de Estados Unidos, redimensionó el
problema.
Trascendió desde hace un año que la empresa busca
restablecerse en México y operar durante la campaña
que está a punto de iniciar
¿Cuál es su estatus actual? ¿Alguien le ha seguido la
pista?

Pensamiento y Acción
Las nuevas generaciones de ciudadanos tal vez no lo
crean, pero hace apenas cuatro décadas se presentó un
solo candidato, el del PRI, a la elección presidencial.
Ante la evidente crisis de representación y legitimidad,
se emprendió una reforma política que buscaba, se
dijo entonces, que las diversas fuerzas políticas, por
minoritarias que fueran, participaran en la construcción
de la democracia.

Jesús Reyes Heroles, político veracruzano que
conjugaba pensamiento y acción, se encargó del
proceso. Entregó buenas cuentas.
Ni siquiera él, promotor principal de esa reforma, pudo
adelantar que hoy habría una lucha real de partidos,
incluso candidatos independientes, y que el PRI,
entonces partido hegemónico, tendría que sudar la
camiseta para obtener triunfos, ni de chiste todos.
Las cosas han cambiado. Gracias al talento y la visión
de mexicanos como Reyes Heroles, los de entonces
no somos los mismos.
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Alejandra Palacios
La comisionada
presidenta de la

Comisión Federal de
Competencia Económica
aplicó una multa de 112
millones de pesos a cinco
empresas que se coludie
ron—del 2009 al
2012— para ganar licita
ciones de secretarías y
organismos del gobierno
federal, elevando y mani
pulado de manera artifi
cial los precios de condo
nes. Al final, se repartían
el pastel, de acuerdo con
lo que producían. La in
vestigación duró varios
años, hasta que se logra
ron conclusiones que
sientan un precedente
para evitar trampas.

Mark Zuckerberg
El CEO de la red
social Facebook

salió al público y señaló
que ellos también están
sorprendidos de la mane
ra en que Cambridge
Analytica manipuló y fil
tró datos de más de 50
millones de estaduniden
ses durante la campaña
electoral que ayudó a ga
nar a Donald Trump la
Presidencia de Estados
Unidos. La declaración
del joven ejecutivo no lo
exime de la responsabili 
dad en el caso y de prin
cipio el mercado de valo
res ya lo castigó.
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Morena Cdmx
2006: Para acceder al gobierno de Cdmx Marcelo

Ebrard obtuvo dos millones 850 mil en 2012, MAM tres
millones, 200 mil y el equipo de Claudia Sheinbaum con
fía retenerla con dos millones 700 mil. Para ello confía en
sus nuevos aliados como en Iztapalapa lo es Alfredo Her
nández, exesposo de la titular Dione Anguiano, que junto
con GAM y Alvaro Obregón definen la titularidad del an
tiguo Palacio de Ayuntamiento.

En Oriente: Morena prevé alzarse con la victoria en
Iztapalapa donde por segunda vez contenderá Clara Bra
gada, Iztacalco Armando Quintero vs la cuñada de la pa
reja imperial, Fabiola Bautista, quien presidió Participa
ción Ciudadana. En esa alcaldía las colonias más peligro
sas Gabriel Ramos Millán, Campamento 2 de octubre,
Pantitlán e Infonavit Iztacalco, donde sus residentes en
frentan robo con violencia de vehículos y a transeúntes.

¿Por qué Quintero?: Morena definió por encuesta la
elección de sus 16 aspirantes a alcaldes y en Iztacalco,
Armando Quintero dejó en el camino a otros aspirantes;
Felipe de la Cruz, al excandidato 2015, Jesús Martín del
Campo y líder sindical de Tranviarios Benito Bahena
quienes se adhirieron a
Quintero para asegurar 130
mil sufragios que lo ubiquen
en eje 4 y Churubusco. Prio
ridad revertir el comercio
ambulante del Grupo
Calpulli.

Focos rojos: Para Morena
en Benito Juárez, Cuajimal
pa y Miguel Hidalgo, donde
lleva como candidatos Fad
lala Akabani, Paola Félix y
Víctor Romo. Confía retener
las cinco del 2015 y sumar
otras ocho, entre ellas GAM,
Francisco Chiguil en cuya
gestión surgió el director de
Participación Ciudadana,
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Víctor Hugo Lobo, cónyuge de Nora Arias, quien por se
gunda ocasión aspira suceder al marido, quien ya gober
nó en dos ocasiones y por lo tanto busca mantenerse al
frente de GAM por otros nueve años.

Operadores: A saber los de Claudia Sheinbaum son el
exjefe de gobierno Alejandro Encinas, exlíder Movimien
to Ciudadano Esthela Damián, el líder del Barzón Alfonso
Ramírez y Transporte Eléctrico Florencia Serranía. Ar
mando Quintero quien encabezó Iztacalco 20032006
recuerda que en ese trienio fue el primer lugar en servi
cios, mientras los dos gobiernos de la pareja imperial se
aprecia; basura, baches, falta de luminarias, escasez de
agua y espiral delincuencial.

¿Por qué AMLO?: Cuando Armando Quintero ocupó el
PRD DF, AMLO era su similar del CEN y acordaron la es
trategia para ganar CdMx a través de las brigadas del sol,
operadas por el diputado ante la LVI y líder de Unidad y
Renovación que apoyó al tabasqueño en la elección de
presidente del PRD.

¿Quién fue Carlos Imaz en Tlalpan? Un jefe delega
cional electo cooptado por el constructor Carlos Ahuma
da quien fue procesado penalmente por la comisión del
Delito de Cohecho y electoral quien recientemente se di
vorció de Claudia Sheinbaum. ¿Esta historia tendrá re
percusión el primero de julio?

Para Morena
en

en Benito Juárez,
Cuajimalpa y Miguel
Hidalgo, donde lleva
como candidatos

enFadlala Akabani,
paPaola Félix y Víctor

Romo. Confía retener lala
las cinco del 2015

lasy sumar otras
ocho, entre ellas
la GAM
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Gomo Layín, Margarita hizo trampa, poro poquito;
15 mil pesos... y La Niña Bien se grabó en la CDMX

El Instituto Nacional Electoral (INE) envió a la Fiscalía Especializada para
la Atención de Delitos Electorales (Fepade) a Margarita Zavala, Jaime
Rodríguez El Bronco y Armando Rfos Piter.

El uso de fotocopias es igual de grave que la falsificación y uso de credenciales de
elector y podría constituir un delito, dijo Marco Antonio Baños, consejero electoral.

Y todos las presentaron como auténticas, como originales.
Y sólo Margarita fue avalada por el INE.
De acuerdo con cifras oficiales, la esposa de Felipe de Jesús Calderón

Hlnojosa sumó 870 mil 168 apoyos válidos en 21 entidades, apenas 3 mil 575 por
encima de las 866 mil 593 requeridas.

Zavala registró un millón 578 mil 774, de las que son irregulares 708 mil 606.
De estas, 212 mil 198 son fotocopias, seis mil 714 presentan documentos inváli
dos y 432 beúó a 425, tras revisión credenciales falsas.

Y ella, lejos de reconocerlo, ahora dice que fueron sus operadores.
Que son cuatro y ya están Identificados.
Que apenas es el 0.02 por ciento
O sea, hizo trampa, pero tan tito.
Así como el alcalde de San Blas, Nayarit, Hilarlo Ramfrez VHIanueva, Layín, quien

en 2014 reconoció que robó dinero de la presidencia municipal, pero poquito.
cQue le robé a la presidencia? Sí le robé. Sí le robé. Poquito, porque está

bien pobre. Le di una rasuradita, nomás una rasuradita. Pero lo que con esta
mano me robaba, con la otra se lo daba a los pobres, alardeó.

Así está la esposa de Calderón, quien, entusiasmado por su eventual regre
so a Los Pinos, para encabezar la guerra contra el narcotráfico III la II fue en
este gobierno, ya promueve un desayuno de a mil pesos el boleto, más el dona
tivo para apoyarla, ya que renunció al financiamiento público.

Pero hay más.
Dice que es un complot argumento de su archiadversario, Andrés Manuel

López Obrador, en 2006, que le sembraron las firmas y que vienen de Ecatepec
y Tecámac, en el Estado de México, y de Gustavo A. Madero y Azcapotzalco, en
la Ciudad de México.

Y habría que decirle a la señora Zavala, que así fuera sólo una, su candida
tura está manchada y es ¡legal e ilegítima. Algo así como el triunfo de su esposo
en 2006, cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (vulgo
Trife) reconoció que el nefasto presidente Vicente Fox intervino a tal grado a
favor del michoacano que puso en riesgo la elección.

Pero no pasó nada. Se validó la victoria por 0.56 por ciento.
El uso de copias es la principal inconsistencia de Zavala. Del total de 1 millón

578 mil 774 firmas presentadas, 212 mil 198 correspondieron a fotocopias.
El requisito era reunir imágenes de credenciales originales, salvo en donde no

hubiese Internet, como en el caso de Marichuy, la candidata Indígena que no pasó la
prueba, pese a que de las 280 mil firmas conseguidas, el INE le validó 95 por ciento.

¿Qué es una simulación?
Según el INE, es la utilización de un formato de credencial. Una plantilla en la que
se vacían miles de nombres sin, siquiera, tomarse la molestia de colocar una
fotografía con photoshop, herramienta del diseño.

También una foto tomada de un cuadernillo, de los que se utilizan en la elec
ción, haciéndola pasar como credencial de elector.

Asimismo, la imagen de una credencial tipo de promoción. Es decir, bajarla
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de la página de internet y así, casi igual, subirla.
El INE del clasista Lorenzo Córdova asegura que siempre se düo que las fir

mas eran prevalidadas, lo que significa que serían todavía revisadas.
El Bronco tuvo 158 mil 532 falsas, Rfos Piter 811 mil 959 y Margarita 432, que

bajaron a 425.
El Bronco tiene 205 mil fotocopias; Ríos Piter 88 mil y Margarita 212 mil.
La trampa consistió también en usar nombres del padrón, reales, existen

tes, que coincidían con las listas.
Obvio, tuvieron acceso a base de datos.
¿Quedará impune lo que parece un delito?
Y así quieren estar en Los Pinos.

#PRIM0R

El candidato del PRI en la CDMX, se enfrascó ayer en un duelo tuitero con
Alejandra Barrates Magdaleno, la candidata de Por la CDMX al Frente.

Ya lo hizo con la desaparecida Claudia Sheinbaum, abanderada de Morena
que nada de a muertito para no perder más votos.

Mikel criticó la 3de3 de Alejandra, y ella le reviró en twitter, haciendo alusión
al pacto PRIMorena:

"@MikelArriolaP inexplicable es que un miembro "distinguido" del #PRI acu
se a quién sea de enriquecimiento ilícito y que le estés haciendo el trábelo sucio
a Morena #PRIMOR"

Y remató: "En algo estoy de acuerdo contigo, la ciudad necesita una Jefa de
Gobierno comprometida con la transparencia, honestidad y libre de corrup
ción, por eso, tú seguirás en un lejanísimo tercer o cuarto lugar. P. D. Si viendo
mi #3de3 no te salen las cuentas, aprende a sumar"

Mikel ya no contestó.

Fue en la capilla de San Sebastián
La Niña Bien, que invita a votar por ya saben quién, se grabó en la capilla de San
Sebastián, de la colonia Xoco.

En la mera capirucha, no en Guadañara, Jalisco.
La Arquidiócesis Primada de México puso a los mayordomos de la parroquia. •
Dice que recibieron 15 mil pesos por el permiso para grabar una boda, en la

iglesia del cura Edgar Vera.
Manuel Hernández, presidente de la mayordomía, dice que fue un donativo.
¿Quién está detrás del video que llama a votar por ya sabes quién?
Vámonos: Que se quede así la CDMX: el puente y las vacaciones lo hicieron

un paraíso.
albermontmex(g>yahoo.es (aalbermontmex
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PRIMER
CUADRO

ALTAR NARCO
DE INDIGENTES

El Centro de Asistencia de Coruño es

un punto de reunión de personas en
situación de calle ligadas a las drogas

ESPERANZA
BARAJAS

a población de calle ha hecho de las in
L mediaciones del Centro de Asistencia

e Integración Social de Coruña su zona
de operación.
En este albergue del Gobierno de la

Ciudad de México, algunos buscan un
refugio, pero otros encontraron en la

banqueta el lugar ideal para dormir, drogarse, rezarle a
Malverde y adorar a la Santa Muerte.
El altar con la imagen de sus santos lo pusieron sobre

la barda del edificio de la Secretaría de Finanzas, que es
vecino del Centro de Asistencia ubicado en la calle de
Sur 65A.
A los pies de las imágenes duermen varios indigentes,

que llevan muñecos de peluche, bolsas, cajas o lo que se
encuentren para cumplir con su adoración.
A algunos ya no les interesa cruzar la puerta y entrar

al albergue: se quedan en la banqueta porque ahí pueden
hacer lo que quieran, ya se instalaron con cobijas, tende
deros, perros y de repente aparecen motonetos que les
hacen enearguitos, lo cual no tiene nada que ver con el
proyecto de reinserción social o desintoxicación.

En las inmediaciones de ese punto de reu nión. además

de las oficinas de Finanzas, hay
una secundaria, cuatro prima
rias, una guardería y una tienda
del ISSSTE.

Es mucha la gente que tran
sita por la zona y se siente inse
gura, además, quienes viven en
esa calle sienten miedo porque
presencian peleas, consumo de
drogas, ven llegar enganchado

res que buscan burreros, además de aguantar el olor de
basura, orines y materia fecal.

Este Centro de Asistencia está perfectamente identifica
do por la población en situación de calle que se mueve por
la zona del Centro Histórico, por eso en las inmediaciones,
desde el Metro Xola hasta San Antonio Abad, se ve por
calzada de Tlalpan a muchos de ellos, que piden dinero
o jovencitas perdidas por los solventes y que ofrecen
servicios sexuales.

De acuerdo con el Censo de Poblaciones Callejeras 2017
del Gobierno de la Ciudad de México, se tienen registradas
seis mil 754 personas en esta condición, de las cuales,
100 por ciento consume algún tipo de estimulante, más
de una tercera parte de ellos usa inhalantes, pero sólo f5
por ciento considera que es necesario rehabilitarse.

Las autoridades capitalinas ubican 100 puntos de alta
concentración de esta población, es decir, donde se jun
tan más de cinco, pero hay otros 346 puntos en la ciudad
considerados de baja concentración. Es decir, casi 500
sitios que presentan una problemática particular por la
presencia de indigentes. El tema de la población callejera
va de la mano con el problema de las adicciones y, hasta
el momento, las políticas públicas han sido insuficientes
para darle un sentido más integral a este fenómeno so
cial, pero a ello hay que agregarle la facilidad con que los
enganchan grupos delictivos.
Entonces el discurso oficial para evitar la exclusión

social ya es insuficiente, porque ahora dejan claro a qué
santos se encomiendan.

LOS VECINOS

DE LA ZONA

EXPERIMENTAN

MIEDO AL PASAR
POR AHÍ
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DEFINICIONES

¿QUIEN SE ACUERDA
DEL RÉBSAMEN?

A las 26 personas que murieron en el
Rébsamen las mató ¡a omisión y
la impunidad

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

ay heridas que no cierran. La del colegio
H Enrique Rébsamen. donde murieron 19

niños y siete adultos en el sismo del 19
de septiembre, es de ésas. 26 muertes
que pudieron evitarse. Seis meses han
pasado y los padres de los pequeños fa
llecidos han recorrido un camino lleno

de obstáculos alimentado por el valemadrismo de auto
ridades, la falta de empatia de servidores públicos y un
sistema de justicia que hace todo menos justicia. El lunes
pasado, Mireya Rodríguez y Alejandro Jurado, padres de
Paola de siete años, y Miriam Rodríguez, madre de José
Eduardo, también de siete años, nos acompañaron en la
radio, en MVS noticias y PresumiendoMX. Escucharlos
es desgarrador. Se enchina la piel. ¿Qué mayor dolor
puede haber que perder un hijo? Más cuando muere por
la corrupción, y no hay castigo. Pero ellos tienen el coraje
de no dejarse vencer, de luchar y hablar fuerte, para ser
escuchados. Nuestra voz debe ser la suya mientras la
justicia no aparezca. "Han sido seis meses de búsqueda,
primero buscamos a nuestros hijos, ahora estamos bus
cando justicia", Miriam. "Seguimos pidiendo la rendición
de cuentas de la delegada con licencia de Tlalpan, Claudia

Sheinbaum", Alejandro.
"La dueña del Colegio, Mé

nica García ni siquiera estuvo
ahí con nosotros, tratando de
saber qué pasaba con los niños",
Mireya. "El Colegio debió haber
estado clausurado. Aquí la res
ponsable es tanto la directora
como la delegación que tenía la

obligación moral de clausurar", Miriam. "Nosotros tuvimos

una reunión con Sheinbaum, pero nos puso dos condicio
nes: que no fuera en la delegación y que no hubiera medios
de comunicación. Quedó de entregarnos la documenta
ción, pero días después la reservó por más de 20 años. Tal
parece que nos quiere negar la justicia. ¿Por qué le pido
la información a Sheinbaum? Porque era la delegada. Si
hubiera sido otra delegación, haríamos lo mismo", Ale
jandro. "Pedimos a Claudia Sheinbaum y de igual manera
al director jurídico y gobierno, y al de Protección Civil de
Tlalpan que se presenten y den la información que falta
porque sólo nos entregaron el expediente hasta 2014; de
2015 a la fecha parece que no hubo gobierno, es un expe
diente 'mocho'", Mireya. "(Sheinbaum) ha hecho mención
que está del lado de la justicia, del lado de las víctimas,
pero tal parece que no. Que se presente ante la PGJ igual
que sus funcionarios. Que entreguen la documentación.
Yo tuve que reconocer a mi hija muerta, que ella dé la
cara. Así como tiene el valor de decir que todo estaba en
regla, que dé la cara es lo que le pido, dé la cara", Alejandro.
"Nuestra lucha no tiene tinte político nuestra bandera es
la cara de nuestra hija Paola, la cara de Edu ardo", Mireya.
A las 26 personas que murieron en el Rébsamen las mató
la omisión e impunidad. No se entendería el colapso del
Colegio sin la corrupción. ¿No le puede a Mónica García
Villegas, la dueña de la escuela, el dolor de los padres?
¿No le conmueve a Claudia Sheinbaum, candidata a la
jefatura de Gobierno, el sufrimiento de quienes perdieron
a sus hijos? En pleno proceso electoral, ¿quién se acuerda
del Rébsamen?

NO SE
ENTENDERÍA EL
COLAPSO DEL

COLEGIO SIN LA
CORRUPCIÓN
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Los cálculos de Morena
AMLO y Morena lograron ya lo que no pudieron hacer
durante muchos años: crecer de manera exponencial
en el norte del país. Aún tienen pendientes en estados
como Tamaulipas y Coahuila, pero la tendencia es al
alza. Eso, nos dicen desde su cuarto de guerra, hace
pensar que Morena podría convertirse en el partido
con la mayoría absoluta en el Congreso de la Unión

Foto fraterna
Un evento del CCE fue el pretexto para que los
líderes de partidos se olvidaran de los fantasmas
inmobiliarios, de la maña del poder y de las
instituciones facciosas, y convivieron como amigos.
Enrique Ochoa, del PRI; Damián Zepeda , del PAN;
Yeidckol Polenvsky, de Morena; y Luis Castro, de
Nueva Alianza, se abrazaron y posaron para la foto,
con sonrisa de oreja a oreja. ¡Tan bien que se ven así!

Firmas ¿sembradas?
Defensa a medias emprendió Margarita Zavala sobre
las firmas falsas que presentó ante el INE para obtener
su registro. Dice que le sembraron las firmas apócrifas
y que presentará una denuncia ante la Fepade. Pero se
refiere sólo a 12", y las que detectó la autoridad fueron
708 mil 606. Todavía debe una gran explicación.
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Los apoyos del Bronco
A propósito de "independientes" en problemas, Jaime
Rodríguez logró en la CDMX una gran cantidad de
firmas para su candidatura. Por ello, sorprende
que todo el personal que ha acudido a revisar sus
apoyos a la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y
Partidos Políticos del INE provenga de Nuevo León.
¿Desaparecieron las simpatías o fueron simuladas?

Otro que busca amparo
La defensa del ex gobernador Eugenio Hernández
ya advirtió que promoverá un amparo contra la
extradición de su cliente a EU, por lo que se suma
a la lista de ex mandatarios que basan su defensa
jurídica en ese instrumento legal. Falta ver si el tan
socorrido amparo logra protegerlo contra la justicia
estadounidense, que lo reclama por lavado de dinero.
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ALHAJERO

JULIO SCHERER
Y LA TERCERA

MARTHA
ANAYAEl recado que ha llevado Morena a los

gobernadores es el siguiente: no metan
las manos y no habrá bronca

ice que no es lo suyo precisamente se
D reconoce más como un estratega de ofi

cina, pero lo cierto es que Julio Scherer
Ibarra luce entusiasmado en su papel de
mariscal de campo en la campaña de An
drés Manuel López Obrador.

A él le toca "cuidar el voto" en la Tercera
Circunscripción. Es decir, en Campeche, Chiapas, Oaxaca,
Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Lleva ya 50
días recorriendo esas tierras como coordinador regional de
Morena y algo le queda claro: su candidato presidencial va
caminando recio por allá. Del lado de sus opositores, Scherer
comenta que no percibe que los priistas estén chambeándole
duro por allá (a Beatriz Paredes le toca esa iegión). Quizás
porque José Antonio Meade acaba de designar a sus ge
nerales en tierra... En cambio a los panistas sí los percibe.
Si bien no suelen realizar actos masivos refiere, "se les
siente, sabe uno que están ahí moviéndose". Sobre la actitud
que ha hallado en los gobernadores, Julio considera que aún
no han definido la actitud que van a asumir en la elección.
Pero percibe que pueden dejar pasar a López Obrador. En
cambio en la parte local, ahí sí rechinan dientes. Son sus
espacios. Sea cual sea la definición que tomen, la orden que
llevan los mariscales de transmi
tir a todos los gobernadores es
ésta: "No metan la mano y no hay
bronca.,,". De los siete estados
que le toca a Scherer operar, en
cuatro habrá elecciones para go
bernador, además de la elección
presidencial (como dato curioso,

los cuatro están gobernados por
un partido distinto: Veracruz, por el PAN: Tabasco, por el
PRD; Chiapas por el PVEM; y Yucatán por el PRI).

Segúnlaúltima encuesta de Mendoza Blanco & Asociados
(levantada del 9 al 12 de marzo), los números en la Tercera
Circunscripción pintan así: 44% para AMLO, 19% para Ri
cardo Anaya, y 17% para José Antonio Meade.

En cuanto a las elecciones locales, su mariscal describe
así la situación: En Chiapas, si ya de por sí íbamos bien con
Rutilio Escandón, la rebelión de Eduardo Ramírez (deja el
PVEM y va como candidato al Senado por Morena) suma
todavía más votos a nuestra causa. En Tabasco, la tierra de
Andrés Manuel, vamos a arrasar. Estamos casi en 80% y
Adán López Hernández va a ganar. En Yucatán teníamos
pocas posibilidades (es un estado PRIPAN), pero Joaquín
Díaz Mena que acaba de abandonar al PAN es un gran
candidato; puede llevar la elección de gobernador a tercios.

Veracruz es una entidad difícil por el gobernador Miguel
Angel Yunes. Pero aún así Cuidáhuac García va de gane con
lagubernatura. En cuanto aCampeche, Oaxacay Quintana
Roo donde no habrá renovación de gubernaturas des
taca el papel que jugará la Sección 22 de los maestros que
se han aliado con Morena: "Difícil que les roben un voto a
ellos., ¿verdad?". Tal es el panorama en aquella región del
sureste, según el mariscal de Morena.

• ••

GEMAS: Obsequio de José Antonio Meade: "Llegaron
los asesores de imagen y me dijeron: oye, fíjate que no

pronuncias ¡a E, hablas como fresa, te uistes fatal no sa
bes cómo caminar, tesientas chueco... Ha sido bien difícil
encontrar tono, modo y circunstancia ya de candidato."
EN TA B ASCO.
VERACRUZ Y

CHIAPAS, AMLO
VA DE GANE
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AGENDA
CONFIDENCIAL

PGR PUNTUALIZA
LUIS
SOTO

Mantiene abierta la investigación por
lavado de dinero contra Ricardo Anaya,
aunque sea candidato a la Presidencia

ara quienes creían que al caso de Ricky
Ricón por Inundo de dinero y delitos que
resulten ya le habían dado carpetazo, des
pués de que aquél se registró ante el INE
como candidato ala Presidencia, ayer la
Procuraduría General de la República,
en voz del subprocurador jurídico y de

Asuntos Internacionales, en suplencia del inexistente
titular de esa dependencia se refirió al peliagudo asunto.

Empezó por puntualizar que el 26 de octubre de 2017,
se recibió una denuncia por el delito de operaciones con
recursos de procedencia ilícita. Derivado de ello, se inició
una carpeta de investigación a la que se han integrado
evidencias, diversos testimonios y pruebas documentales
que obligan a esta procuraduría a profundizar las investi
gaciones para confirmar o descartar algunas imputaciones.
Las investigaciones en curso se conducen para esclarecer
los hechos y no en contra de alguna persona en específico.
En el marco de sús obligaciones, la PGR investiga el caso
sin consideración electoral alguna. Una vez concluida la
investigación, se determinará si los imputados deberán
presentarse ante la autoridad judicial correspondiente.

¿O sea que todavía le podrían "echar el guante" al su
sodicho candidato? Preguntan los espectadores.

Preguntan los espectadores.
Ya encarrerado, el funcio

nario de la PGR se refirió a la
visita que representantes de
partidos políticos le hicieron al
secretario general de la OEA, a
quien le dij eron cosas horribles,
horribles sobre el actuar de las

autoridades de cara al proceso
autoridades de cara al proceso

electoral mexicano, que la PGR rechazó categóricamente

y manifestó:
Si bien cualquier partido o coalición tiene el derecho

a acudir a instancias internacionales para plantear sus
preocupaciones sobre el proceso electoral, la conducción
de éste es responsabilidad del Instituto Nacional Electo
ral (INE), organismo autónomo que protege las garantías
para una elección. Las instituciones del Gobierno de la
República han atendido a las resoluciones del INE, como
lo hizo la PGR el 14 de marzo en cumplimiento a las medi
das cautelares que le fueron solicitadas. La PGR colabora
para que la OEÁ despliegue una Misión de Observación
Electoral, a la que la organización fue invitada por el INE
en mayo del año pasado. Así está el asunto, pues.

AGENDA PREVIA
Perplejos se quedaron lo cibernautas cuando leyeron el
tuit de Andrés Manuel López Obrador que decía: "Me
da mucho gusto informar que el doctor Jesús Seade
Helú, uno de los mejores economistas de México ha

aceptado encabezar. si ganamos, el equipo negociador
del TLC. El columnista preguntó a algunos de los ase
sores deAMLO quién eran tan reconocido economista.

Y respondieron: "Ni en su casa lo conocen".
En un tono más serio. López Obrador confía en que la
renegociación del TLC con Estados Unidos y Canadá

no se firme antes de las elecciones, sino que se deje este
delicado asunto al próximo presidente. En otras pala
bras. el Peje también tiene miedo de que en su deses
peración por pasar a las páginas negras de la historia

comercial de México. Ildefonso Guajardo y su pandilla
entreguen "el tesorito".

LAOEA
DESPLEGARÁ

UNA MISIÓN DE
OBSERVACIÓN
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En Iguala, es casi un hecho
que el Frente de Ricardo
Anaya imponga como dipu
tado a un exalcalde con el

que inició la penetración del crimen
organizado en el municipio en 1996, y
quien a su vez heredó la alcaldía a José
Luis Abarca, el autor intelectual de la
desaparición de los 43 de Ayotzinapa,

Pero la de Lázaro Mazón en Iguala es apenas
una de las imposiciones de políticos impresen
tables del Frente de Anaya: por ejemplo, en San
Luis Potosí ya ratificó como candidato a diputa
do federal a quien estuviera preso por vínculos
con los Zetas y un desvío de 209 millones de
pesos.
Se trata del perredista Ricardo Gallardo

Cardona, expresidente municipal de Soledad
de Graciano Sánchez, a quien, sin embargo, el
Frente de Anaya considera "uno de los activos
políticos más importantes que tiene el partido
en la región CentroNorte del país, y garantiza
el triunfo".

Incluso, el PRD perdió una oportunidad de
quedarse callado, al asegurar que El Pollo, como
le dicen a su expresidiario candidato, no busca la
alcaldía para conseguir fuero. ¡No, qué va! Hom
bre, si el tal Pollo está libre apenas con un ampa

ro que le ratificaron hace sólo un mes.
Por supuesto que, por la vía legal, el PRD tiene

toda la razón al postular a un hombre que goza
de los beneficios que otorga la Constitución. En
ese punto, la postura del partido es impecable:
"Ricardo Gallardo tiene sus derechos políticos

a salvo y por ello le confirieron la candidatura,
si buscara fuero buscaría una candidatura plu
rinominal, pero se someterá a la decisión del
pueblo, y dará una elección histórica si el elec
torado determina que sí cumple sus proyectos
y propuestas".

Aunque el asunto aquí, como en el caso de Lá
zaro Mazón en Iguala, es moral, no legal, pues el
padre de El Pollo, del mismo nombre, es el actual
alcalde de la capital de San Luis Potosí y busca
reelegirse por el Frente de Anaya, lo cual tam
bién es legal, pero, igualmente, cuestionable en
lo moral.

Porque Gallardo padre enfrenta una denuncia
ante la Fiscalía General de Justicia de San Luis

Potosí, por el desvío de más de 66 millones de
pesos en la compra de medicamentos a una far
macia que no era farmacia, sino una bodega, y
que estaba en el municipio que entonces gober
naba... su hijo.

Sí, puede que sea muy legal todo y que con
sigan amparos, pero todo lo relacionado con los
Gallardo hijo y padre huele a azufre, pues las au
toridades jamás encontraron a la supuesta pro
veedora de los medicamentos por 66 millones de
pesos, una tal Sandra Sánchez Ruiz.

Pues... ni modo. Ése es el Frente de Anaya.
Algo incorregible.
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Rozones
El tejido fino de Ñuño
Vaya que hubo una operación más que quirúrgica desde la

oficina de Aurelio Ñuño como coordinador de campaña
de José Antonio Meade, para evitar que hubiera algún

sobresalto en la militancia priista luego de darse a conocer la lista
de candidatos pluris al Congreso. Ñuño fue el artífice de que nada
se saliera de control y no se empañara el camino del abanderado
presidencial.

Desde hoy, más y mejor Internet
a buena noticia es que hoy entra en operación la Red Com>L partida de Banda Ancha. El Presidente Enrique Peña sube
el switch de una de sus promesas de gobierno con la que se

ampliarán y mejorarán los servicios en telecomunicaciones y así, en
alianza con el Consorcio Altan, los mexicanos accederán a un Inter
net más rápido. La inversión inicial fue de 800 millones de dólares
para abarcar en esta primera etapa al 33% de la población, incluyendo
29 Pueblos Mágicos.

Usan a la OEA

Ahora que se puso de moda la OEA en las campañas, quedó
muy en evidencia que sólo se cuelgan de temas coyuntu
rales e intentan jugar con la opinión pública. Y es que la

presencia de observadores electorales en México ya estaba pacta
da desde junio del 2017 a petición del presidente del INE, Lorenzo
Córdova y no porque el Frente fuera a pedirlo a Washington. ¡Pura
tomada de pelo, pues!

Almeida da golpes a narcomenudistas
En la SSP capitalina, con Hiram Almeida a cargo, han dado

buenos golpes contra la delincuencia gracias al uso de inte
ligencia. Apenas el fin de semana sus agentes hicieron una

de las mayores capturas, al atrapar a 30 personas vendiendo drogas
en el barrio de Tepito, a quienes decomisaron más de 60 kilos de
mariguana. Además, sin el uso de la fuerza, detuvieron en la zona
de CU a otros 10 dealers.

Reto 4 elementos, el más visto

Usan a la OEA
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En Televisa están de fiesta pues la emisión de estreno del
programa Reto 4 elementos, naturaleza extrema, en el que
celebridades del espectáculo y del deporte participan en

intensas competencias y que se transmite por Canal 5, fue el más
visto de toda la programación de televisión abierta al registrar 17.60%
de televisores encendidos justo en prime time. ¡Enhorabuena!

"Niña bien" pagó 15 mil pesos
Resulta que el video de la "niña bien" que llama a votar por

"ya sabes quién", que se hizo viral el pasado fin de sema
na, fue filmado en la parroquia de Nuestra Señora de la

Esperanza, en la delegación Benito Juárez. La Arquidiócesis reveló
que le pagaron 15 mil pesos al cuidador de la capilla y además, anda
el runrun que la producción corrió a cargo de Epigmenio Ibarra.

Diputados se van de puente
Así que los diputados armaron tremendo puente de Sema

na Santa y no porque sean muy religiosos, sino porque las
vacaciones son sagradas. Desde el 28 de marzo, a las 13:00

horas, los legisladores quedarán libres: así lo precisa un memorándum
de la Dirección General de Recursos Humanos de San Lázaro. Si así fue

ran de organizados para los pendientes legislativos, otro México sería...
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Si ese pacto suscrito ayer por los
gobernadores de las 32 entida
des federativas para mantener
legalidad y equidad en el pro

ceso electoral de julio se cumple y si
todos atienden el llamado de la autori
dad electoral a conducirse con impar
cialidad y a no intervenir en él. La ame
naza que hoy por hoy lo ensombrece
y que está siendo esgrimida anticipa
damente por dirigentes y candidatos
contendientes, podría disiparse.

Y más que eso, la no intromisión de mandatarios
estatales, municipales y, desde luego, federales ga
rantizará cerrar el paso a quienes desde ahora, y en
previsión de eventuales resultados adversos, no
han dudado en apresurarse en insistir en la habitual
y reiterada queja de que "se prepara un fraude elec
toral" para poner en duda su legitimidad, propiciar
confusión ciudadana y rechazarlos de antemano.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El inicio de las campañas electorales el 30 de este
mes, Viernes Santo, se convertirá en un viacrucis no
solamente para los candidatos presidenciales que
contenderán por las coaliciones conformadas por
los principales partidos políticos nacionales, sino
también para los militantes de los mismos por la al
teración de sus planes vacacionales.
Muchos de ellos, quizá una gran mayoría, habían

hecho reservaciones en los distintos destinos tu

rísticos y sitios de veraneo del país para disfrutar
el asueto de Semana Santa, sin saber que en el INE
no les preocupó, ni seguramente se tomó en cuenta,
la fecha en que los candidatos a cargos de elección
arrancarían formalmente sus campañas.
Y es que ni las precampañas ni las intercampañas
electorales, previas en las que en vez de propuestas
serias, viables y confiables, prevalecieron acusacio
nes, descalificaciones y ataques entre los conten
dientes por la Presidencia de la República, logra
ron llamar la atención de millones de potenciales
electores.
La inclusión de Ximena Puente como candidata
plurinominal del PRI a diputada federal es un seve
ro revés a la credibilidad y autonomía del Instituto
Nacional de Acceso a la Información y Protección
de Datos, cuya confianza ciudadana, además de las
obvias críticas que habrá, ya propició que empeza
ra a ser muy cuestionada, aun al interior del mismo
organismo.
Más aún, ante esa nominación y las consecuencias
que tendrá, Francisco Javier Acuña, actual titular de
ese organismo, pidió al Congreso de la Unión frenar
el "chapulinismo", que establezca una cláusula que
obligue a que los comisionados del INAI esperen un
tiempo, al concluir su gestión, antes de saltar a un
cargo de elección, como está establecido en los casos
de consejeros y magistrados electorales.
Dijo que aun cuando hoy no existe impedimento
alguno, considera que debe establecerse en el artí
culo 55 constitucional una prohibición a que un co
misionado de ese organismo pueda renunciar para
de inmediato aceptar una candidatura a un cargo de
elección.
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SNTE, CNTE y candidatos,
¿enlooscurito?

os maestros están siendo vistos una vez

más como votos. Cada que hay elecciones
sucede lo mismo, lo que pasa ahora es que

J dos de los candidatos ya se echaron a an
dar tratando de acercarse al magisterio.

Ya les han empezado a ofrecer algo así como el paraíso terrenal
para que voten por ellos. Entre que los líderes sindicales están
más cerca del poder político que de sus representados, y que los
maestros van a jugar una vez más un papel clave en las eleccio
nes, los docentes han sido colocados en la mira.

La vida sindical ha pasado por cambios dramáticos y profun
dos en los últimos años. Pocos sindicatos han logrado conservar
una relación directa, de confianza y de respeto entre sus dirigen
cias y los trabajadores.
La paradoja es que para que los líderes alcancen los cargos
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de dirección deben tener a las bases como su definitivo soporte,
pero para mantenerse en el poder, en un gran número de casos,
lo hacen a través de la relación que establecen con el poder, ya
sea empresarial o de gobiernos. Llegan desde abajo, pero para
conservarse se relacionan y acuerdan de muchas maneras con
los de arriba.

La forma en que llegaron a la dirigencia del SNTE Juan Díaz de
la Torre y Elba Esther Gordillo tiene algo de esto con una variante.
Uno llegó vía Enrique Peña Nieto, controlando la asamblea del
SNTE, y la profesora lo hizo por el mismo mecanismo "gracias" a
Carlos Salinas. Fueron las bases las que dieron el aval con la línea
que venía desde Los Pinos.
Bajo estos esquemas de organización, y muchas veces tam

bién de imposición, no queda claro con quién deben ponerse de
acuerdo los candidatos y sobre todo cuál debiera ser la agenda a
discutir.
¿Con quién se deben debatir los temas para tener claridad de

cómo se debería gobernar ante un eventual triunfo? ¿Tienen las
dirigencias del SNTE y la CNTE el termómetro de las preocupa
ciones del grueso del magisterio, en lo laboral y, muy en particu
lar, en el desarrollo profesional?
¿Se van a sentar los candidatos con las dirigencias sindicales

para asegurar votos, sin importar que lo que se discuta, acuer
de y ofrezca tenga valor y trascienda para el desarrollo de la
educación?

Hacer acuerdos bajo la rentabilidad política no es necesaria
mente una buena decisión. La fórmula puede ofrecer en el corto
plazo aparentes soluciones, pero en el mediano y largo plazo
pueden revertirse, al establecerse relaciones bajo estas condi
ciones todo puede remitirse al estira y afloje, o al muy socorrido
juego de vencidas.

¿Qué quieren los candidatos de los maestros? ¿Sabrán de la re
levancia que puede tener para la creación de un proyecto educa
tivo moderno o en su caso una revisión detallada de la Reforma

Educativa el sentarse a debatir y discutir con los maestros y no
sólo con las dirigencias sindicales, con las cuales ya han empeza
do a acordar en lo oscurito?
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RESQUICIOS.
Así nos lo dijo ayer Dejan Mihailovic, del ITESM: El

triunfo de Vladimir Putin en las elecciones en Rusia fue
contundente. Alcanzó más del 70% de los votos con participa
ción cercana también al 70%. El sector de la sociedad que más
votó a Putin fue el de los jóvenes de entre 20 y 30 años de edad.

Uno de los motivos de la popularidad de Putin en todo el país
radica en que los rusos lo ven como un presidente que los defien
de y da la cara ante el mundo; es un "defensor de los intereses del
Estado ruso". La generación de quienes vivieron los tiempos del
comunismo también lo respalda, por ello se sienten identificados.
Putin está en vías de convertirse en uno de los mandatarios

con más tiempo en el poder en la historia de Rusia, sólo lo va a
superar Stalin. Como en todo, ya sabe que tiene que ir pensando
el futuro, ya ha de estar visualizando quién será su sucesor en
seis años.

Putin ha logrado el control político en el país, la muy dividida

oposición sólo llegó al 20%.

HACER acuerdos

bajóla rentabili
dad política no es
necesariamente

una buena decisión.

La fórmula puede
ofrecer en el corto

plazo aparentes

soluciones, pero
en el mediano y

largo plazo pueden
revertirse
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REGANAN EMPRESARIOS A CANDIDATOS Y GOBIERNO;
A DE CONFIESA NOVATADA

Confesó la novatada José Meade Kuribreña. De los tres can
didatos aliancistas se dice el inexperto que tuvo que aprender a0) caminar,sentarse,hablaryavestir.segúnsusasesores deimagen,
cosa que a Andrés Manuel López Obrador parece no preocu

parle, y Ricardo Anaya Cortés tiene ese toro dominado.

Lo cierto es que todavía ni siquiera inicia la campaña y todos los aspirantes
presidenciales, inclusive la independiente Margarita Zavala de Calde
rón aparecen hastiados y cansados, pero NO tanto como los ciudadanos y
los sectores que ven la contienda totalmente desgastante.

Este enfado apareció literal en el discurso de Juan Pablo Castañón frente
al Presidente Enrique Peña Nieto y representantes de los partidos con
tendientes. El titular del Consejo Coordinador Empresarial fue claridoso y
directo con un "¡ya basta!" a los candidatos.

Lespidióterminarconsusagravios,suspropuestasfácilesysuperficialesque
sólo apelan al encono social y a la división. En la 35 Asamblea del CCE exigió
terminar con laimpunidady ladelincuencia:"losdueños de las misceláneas
viven preocupados por los asaltos y por la delincuencia, y los restaurante
ros cierran sus negocios por extorsiones de los grupos delictivos". ¡Seco..!

RETAN A P6R INVESTIGAR CONTRATOS POR MIL MILLONES
CON EMPRESAS FANTASMAS

¿Cuál es el argumento para contratar a unaempresa boletinada
por el Sistema de Administración Tributaria en el Diario Oficial,
como falta de materialidad (empresafantasma)..? Ninguno, pero
amerita una respuesta de la SHCP de José Antonio González

Anaya, a pesar de sus tres meses en el cargo.
El Instituto Mexicano para la Competitividad de Valentín Diez Morado
reporta que 127 de estas empresas fueron contratadas, y aunque algunos
argumentan quevariasdeestastenían materialidadyahorano,al momen
to de firmar estaban reportadas en el Diario Oficial como 'fantasmas'.

El escándalo alcanza los mil millones de pesos en los últimos cuatro años,
y hasta José Meade Kuribreña tuvo que entrarle al reclamo, ya que de

esos cuatro fue titular de Hacienda un año dos meses.

Por supuesto el balón I legó al área de gol en San Lázaroy el panista Marko
Cortés Mendozaf ue el pri mero en señalar corrupción y opacidad, segui
do por el perredista José Guadalupe Acosta Naranjo, quien exigió al
procurador Alberto Elias Beltrán demostrar autonomía e investigar a
fondo las pruebas aportadas por el IMCO.

EL JEFE DIEGO REVIENTA CONTRA LOZANO V LLAMA
"INTERESADA" A MARGARITA

Vaya madrina que le dio El Jefe Diego Fernández de Cevallos
a Javier Lozano Alarcón, vocero de José Meade Kuribreña:
"hace mesymediodaba la vida porlacandidaturaalagubernatura
de Puebla porel PAN, ahora ametrallaal partido porque no lo logró".

En unaentrevistaconRenéDelgadodeReformallamóaMargarita Zava
la incongruente, infiel a su partido y centrada en sus intereses particulares,
al firmar dos años atrásque sería candidata a la Presidencia de la República
dentro o fuera del PAN, Diego se pregunta: "¿Hay sentido de pertenencia,
hay gratitud, hay compromiso con la institución, o primero yo..?".

Y de Germán MartínezCázarescitó que en sus reflexiones aceptó encon
trarse atrapado en "su laberinto de su soledad política", Diego analiza:
"pude seguir atrapado en ese laberinto o salir por cualquier lado". Morena
y López Obrador son la respuesta.

PLURIS EN DOS ACTOS
PRIMER ACTO: Vanessa Rubio responde al gober de Chihuahua
Javier Corral Jurado: "Los recursos otorgados por Hacienda<s> NO tienen ningún sesgo político".
SEGUNDO ACTO: 'Vane' consigue dice que con recursos políticos

propios un muy buen lugar en las listas plurinominales del PRI al Senado.

PRIMER ACTO: El 28 de septiembre Enrique Ochoa Reza aclama a los
cuatro vientos la disposición del PRI para eliminar las plurinominales, ya
que significaría 11 mil 200 millones de pesos de ahorro para los mexicanos.
SEGUNDO ACTO: El 18 de marzo el presidente del PRI aparece como aspi
rante plurinominal a la Cámara de Diputados.

¿Cómo se llamó la obra..? Plurinominal, ¿muchas nóminas..?

Fecha: 21/03/2018

Página: 3

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Los Malosos

Redacción

Costo: 17,052

Página 60



SOLO PARA INICIADOS
Ricardo Anaya debe buscar lugar en el Arca de Noé

JUAN BUSTILLOS

José Antonio Meade debe entender, si si
gue adelante con sus propuestas de elimi
nar el fuero constitucional para cualquier
servidor público, incluido el Presidente de
la República, aun siéndolo él si gana las
elecciones, se convertirá en grave ries
go para la clase política, cualesquiera que
sean sus colores o siglas.

De hecho, semejantes propuestas
(que, parafraseando a Luis Donaldo Colo
sio, sería: "Veo un México sin políticos con
fuero...") pueden convertirse en riesgo pa
ra su seguridad personal.

Quizá el mayor riesgo con Meade en
la Presidencia y bajo el supuesto de que
el Congreso de la Unión aprobara su pro
puesta de acabar de una vez por todas
con el fuero, no sería para Ricardo Anaya,
el candidato del Frente PAN, PRD y MC, ba
jo sospecha de haber participado o crea
do una red de lavado de dinero de alcance
internacional para echarse una lana a la
bolsa, porque en su condición de simple
ciudadano no gozaría de protección cons
titucional, es decir, no tendría fuero y cual
quier policía podría echarle el guante.

De ganar Meade y seguir adelante con
su peligrosa pretensión, el riesgo sería pa
ra cualquier político convertido en padre
de la patria o representante popular que
hubiese cometido presuntas acciones que
la autoridad estaría obligada a investigar
y sancionar.

Anaya ha dicho, tan fuerte como su
capacidad torácica se lo permite, que la
lista de candidatos plurinominales del PRI
a diputados y senadores conforman una
especie de Arca de Noé, no por su con
dición de animales, que no lo son, sino
porque, supongo, se trata de delincuen
tes en busca de protegerse con el fuero
constitucional.

Es algo semejante como a escupir al
cielo y esperar sin moverse a que la sali
va caiga.

El candidato del Frente es temerario
al generalizar la acusación porque, a di
ferencia de muchos que figuran en las lis
tas plurinominales del PRI, él sí está bajo
sospecha de Supuestos actos ¡lícitos que
la PGR no termina de encuadrar porque la
¡dea no es evitarle ser candidato ni dejar al
PAN, PRD y MC sin abanderado, sino espe
rarlo pacientemente a que pase el primer
día de julio y conminarlo, como cualquier
ciudadano que no es líder de un partido
político o candidato presidencial, a plati
car con la autoridad qué hizo el verano pa
sado en Gibraltar y otros lugares remotos.

En este contexto, el más Interesado en
que Meade pierda es Anaya, de la mane
ra que sea.

Veamos: de ganar el candidato del
PAN es evidente que no se atrevería a
proponer al Congreso la supresión del
fuero ni de las pocas causales, traición a
la patria, por ejemplo, por las que se pue
de enjuiciar a un Presidente en funciones
y porque, aun habitando en Los Pinos, no
faltaría quién exigiera a la Fiscalía Gene
ral de la República, autónoma o no, in
vestigar qué hay de cierto en la presunta
trama corrupta de Querétaro en la que el
candidato panista ganó casi 50 millones
de pesos triangulando dinero por todo el
mundo.

Declaraciones como el Arca de Noé y
los priístas que, según Anaya, se refugia
rán en escaños y curules plurinominales
para alejarse de la justicia, son meramen
te anecdóticas aunque ganen espacio en
los medios tradicionales y se vuelvan vi
rales en las redes sociales; pero propues
tas como la de Meade, en el sentido de

despojar de la protección constitucional a
todos los políticos, por encumbrados que
estén, incluido él si es Presidente, es alta
namente provocativa y amenazadora.

Él puede darse ese lujo porque desde
que ingresó al servicio público, más de 20
años atrás, cuidó y registró escrupulosa
mente sus ingresos y egresos como si se
preparara para lo que hoy está viviendo;
lo hizo así, por ejemplo, con un pequeño
jardín que adquirió para su esposa, doña
Juana.

Pero todo indica que no todos pen
saron, como Meade, que el futuro los
alcanzaría.

Así que quizá lo conveniente sería que
Anaya retire el desafortunado símil del Ar
ca de Noé para los presuntos delincuentes
que buscan protección en candidaturas
plurinominales, o troque la candidatura
a la Presidencia por una modesta postu
lación plurinominal a diputado o senador
a fin de gozar de las bondades del fuero.

Veamos por qué.
Algunas encuestas que no se hacen

para el público y que no se publicarán,
hablan ya de que Meade lo ha rebasado
al menos por dos puntos; es decir, el can
didato del Frente ya está en tercer lugar
mientras el del PRI se encuentra a escasos
ocho del puntero.

La percepción es otra y es probable
que se trate sólo de cuentas del Gran Ca
pitán para tranquilizar a los inquietos del
PRI, pero cierto o no, Anaya está corrien
do el riesgo de iniciar el mes de julio como
un ciudadano más, sin mayor protección
que la que le pueda dar un buen abogado
experto en lavado de dinero.
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¡Llámenle al contador! Al
doctor en Derecho no le
salen las cuentas con su
licencia en la Jefatura de
Gobierno.

Para perseguir su pluri
en el Senado, Miguel Ángel
Mancera dice que pedirá un
permiso de 90 días, pero
achis, achis... si lo hiciera el
30 de marzo, eso significaría
que tendría que volver a su
cargo en los últimos días de
junio y, por ende, ¡antes de la
elección!

Así es que esos tiempos
no le cuadran y, por lo visto,
no es el único cálculo que le
ha fallado, porque hasta hace
un mes, todavía aseguraba
que si dejaba la Jefatura de
Gobierno, sería una decisión
definitiva.

Todo indica que Mancera
teme tropezar con alguna
piedrita legal en su camino al
escaño.

Cuando se acercan las lluvias,
surgen las arañas, pero
cuando vienen las elecciones,
aparece ¡Juanito!

Aquel personaje que
hace años fue usado por
Andrés Manuel López
Obrador como Delegado
quitapón en Iztapalapa
sigue volviendo en cada
proceso electoral y ya se
le ha apersonado al priista
Eruviel Ávila, a la Frentista
Alejandra Barrales y hasta
en la Jefatura de Gobierno.

¿Alguien se animará a
abrirle las puertas a Rafael
Acosta? Porque si no, tendrá
que volver a su piedra,
perdón, a su casa... hasta la
próxima temporada.

demisfuentes @reforma.com
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Red w
Compartida
En este periodo de intercam

paña los cuartos de guerra de
todos los partidos están funcionan
do a todo lo que dan con la firme
intención de desarrollar la estrate

gia que estará funcionando a partir
del último día de marzo.

Sin embargo, en donde más pro
blemas hay en este momento es en el
PRI, porque hay al menos tres grupos
diferentes trabajando las estrategias,
una de ellas está en manos de Aurelio

Ñuño y Eruviel Ávila, que despachan
en una oficina en Polanco; otra que
hace el propio candidato José Antonio
Meade y Vanessa Beltrán, ellos en la
Colonia Condesa; y finalmente lo que
hace el PRI nacional, bajo el liderazgo
de Enrique Ochoa Reza.
A ver cuál resulta vencedora.

Nos piden recordar que en
2016 Miguel Ángel Mancera

comenzó con su proyecto Cuarto
Polo y la prioridad definida fue la de
construir un mejor México y mayo
res oportunidades.
Sus objetivos eran mejorar cali

dad de vida, generar mayores oportu
nidades empresariales, y a empujar al
país hacia el primer mundo; todo ello
aprovechando un gobierno de coali
ción con una candidatura apoyada por
independientes pero sustentada en la
estructura de los partidos políticos.
El 14 de marzo se cerró la etapa

de Aclaraciones en la Licitación

011000999E222018 de la SEP que
busca proveedor de servicios de aseo
y limpieza, la responsable es Adriana
Gómez, Oficial Mayor, que decidió a
abrir y cambiar las bases originales del
concurso.

El cambio fue pedido por Enrique
José Gómez Mandujano, de Tripallium
Enterprises y Molt Net; P&C Limpieza
y Fireky que consiguieron cambios en
requisitos sustanciales.
Estas empresas vienen operan

do de esta manera desde hace algu
nos años, y en el caso de la SEP vale
la pena recordar que la Oficial
Mayor ya operó con este grupo en
años anteriores bajo las razones
sociales Mic Mar y Gott und Glock.
La apertura, de propuestas está

programada para este jueves y hay que
estar pendientes de lo que suceda.
PD: Hay un dato que no se

debe dejar a un lado: Carlos
Imaz deja su cargo en 2004, enton
ces era delegado en Tlalpan, le dic
tan auto de formal prisión, pero no
pisa la cárcel debido a una suspen
sión provisional que lo amparaba.
El 19 de marzo de 2004 Claudia

Sheinbaum da una conferencia y
dice que le cree a su esposo y que
Rosario Robles fue el vínculo entre

su esposo y Carlos Ahumada.
Sin embargo, en 2016

Sheinbaum e Imaz, se separan de
común acuerdo, luego de 12 años
de los videoescándalos.
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olumna «mame»#1 Karina A. Rocha Priego

COMO TOS; ÍDEMASIADOS DESCONOCIDOS!
Resulta que el Partido Revolucionario

Institucional, por fin, define la lista de
candidatos al Senado de la República y

diputaciones federales por el "principio de
representación proporcional", mejor conoci
do este sistema "como dedazo", pues recorde
mos que, los que en estas listas aparecen, no
hacen campaña, sólo esperan los resultados de
la votación para definir o no su cargo.
Por supuesto no deja de llamar la atención el
cómo aparecen en estas listas personajes de la
política mexiquense, y más aún, hijos de quie
nes hoy son servidores públicos y que, en un
afán de "no ser siempre los mismos", es que
"lanzan a la guerra" a sus vástagos, para "per
petuar" en el poder, sin lugar a dudas.
Pero por otro lado, en un vistazo dado a

dichos listados, nos hemos dado cuenta de que
el PRI, lo que ha buscado con las designacio
nes, es "proteger" a todos aquellos que, al
cambio de administraciones, podrían estar en
riesgo de "ser investigados" por sus suceso
res, ante la ola de corrupción y abusos que se
han venido denunciando.

Y claro, como era de esperarse en lo que al
Estado de México se refiere, los mexiquenses
acaparan todos los espacios por obvias razo
nes, demostrándose ahí "quién todavía da las
órdenes en este proceso", de otra manera,
¿cómo se explicaría usted que el ex goberna
dor del Estado de México, Bruviel Ávila Vi
llegas ocupe un lugar en la lista de 'pluris'
para el Senado de la República?
Y para diputados federales, bueno, ¡toda la

planilla, y la misma de siempre! Ana Lilia
Herrera y el ex titular de Sedesol, Luis Mi

randa Nava, Marcela Velasco González (¿), no
entendí. Un nuevo cargo para ¿que puedan ter
minar sus mansiones o cómo? Ernesto Nemer

Álvarez, éste que probablemente deje la diri
gencia estatal del PRI, porque, dicen los mis
mos priistas, su partido nada más no avanza.
Laura Barrera Fortoul, ésta que se sabía no

se la jugaría, pues hay temor de perder, aunque
claro, como 'pluri', es "buena opción". Enri
que Ochoa Reza, por supuesto que se nota el
padrinazgo, la pregunta es: ¿por qué el Estado
de México? O qué decir de Brasil Alberto
Acosta Peña, dirigente antorchista de Texcoco,
quien en 2016 sufrió un atentado y, ¿por eso lo
toman en cuenta?

Ximena Puente de la Mora, de Colima, hoy
ex comisionada del 1NAI, quien dicen, protegió
a Emilio Lozoya. Ésta que dicen, fue clave para
mantener en secreto información sensible que
compromete al ex director de Pemex, Emilio
Lozoya, en negocios irregulares que han deja
do multimillonarias pérdidas para la empresa
estatal. Lo interesante de ésta, es que su
suplente es la mexiquense Viviana Mondragón
Lazo ¿y?, por muy suplente, queda claro que
se busca la "supremacía mexiquense".
Por otro lado se encuentran Fausto Za

morano Esparza, quien por los mexiquenses,
no sabemos haya realizado hazaña alguna.
Elena Achar, ex titular de la Unidad de Coor
dinación Sectorial y Regional de la Secretaría
de Turismo. Liliana González Gómez, de qui
en tampoco sabemos que haya hecho por el
Estado de México.

Ana Karen Guadarrama Santamaría, quien
se perfilaba para presidenta municipal de Villa
Guerrero. Pero igual, queridos lectores, permí
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tanme decirles que hay un "sinfín" de perfec
tos desconocidos que "arrebatan" espacios a
gente preparada y con "buenas intenciones".
Por ejemplo, tenemos a un Jean Cario Robles
Flores, quien tal vez tenga carrera política,
pero que pocos han sabido de ella, al igual que
de Alejandra Rosario Irineo León, Laura Val
dez Guerra; Miguel Ángel Karam Enríquez,
Laura Muciño Brito, ex regidora de Neza
hualcóyotl, a quien denunciaron en algún mo
mento "por mantener a dos de sus hermanos
como aviadores". María Elena Mosqueda, a
quien en algún momento denunciaron "por
usurpación de funciones" en una institución
académica de Nezahualcóyotl, también.
Y como ésta, muchos otros, como Carlos

Alberto Garduño Vázquez, Mónica Morales
Zúñiga, Guadalupe Karina Luna Peñaflores,
quien en algún momento fuera gerente regional
de Fovissste en Tlaxcala, no en el Estado de
México. Liliana Díaz Betancourt, Arturo Sal
vador Granados Filorio, José Torres Hernán
dez y Julieta Rodríguez Mayer.
A todos éstos, queridos lectores, es probable

que les conozcan y reconozcan en sus munici
pios, pero hablar de una diputación federal, no
es sólo hablar de un municipio de los 125 del
Estado de México, es que sea gente verdadera
mente comprometida con los mexiquenses, para
representarlos ante el Congreso de la Unión; sin
embargo, realmente se "sacaron de la manga" a
estos candidatos, muchos de ellos de Atlaco
mulco, que no dejan de ser desconocidos.
Ahora bien, para el Senado se encuentran

como ya habíamos comentado, el ex goberna
dor Eruviel Ávila Villegas, en la posición nú
mero seis, y Lorena Cruz Sánchez, directora
general del Instituto Nacional de las Mujeres
(Inmujeres), y como su suplente va la ex secre
taria general del PRI mexiquense, Carolina
Charbel Montesinos. Francisco Guzmán tam

bién se coloca como aspirante, pero va de su
plente de Miguel Ángel Osorio Chong, en el
número cuatro de los candidatos a senadores.

Ahora bien, todos los anteriores son priistas,

nos vamos al PAN, del cual la lista no es tan infla
da, teniendo a Iván Arturo Rodríguez, ex tesore
ro de Naucalpan; Laura Rojas Hernández,
Everardo Padilla, actual titular del Instituto de
Estudios Legislativos del Congreso local, y

Guadalupe Mondragón, ex diputada federal.
Como 'pluris' a una diputación federal, se

encuentran Dulce Polett Bastidas Morales;
Guadalupe Jazmín Rojas Jasso; Norma Gua
dalupe Espinosa Mora; Gerardo Sandoval Ro
dríguez; Nelyda Mociños Jiménez, Luis Alberto
Luna Espinoza, Claudia Reyes Montiel, Aldo
Bruno Guerrero Vázquez, por la vez número
¡un millón!, José Luis Durán Reveles, Miguel
de Jesús Hernández, Raymundo Garza Vilchis,
Jaime Armando López, Ma. Guadalupe Ramírez
Monroy y Elvira Verónica Mayorga.
En el PRD, Juan Zepeda, coordinador de ese
partido en la Legislatura local, y ex candidato a
gobernador en la entidad está en la lista para el
Senado de la República; Javier Salinas, actual
diputado local y líder de Nueva Izquierda en la
entidad, Mónica Bautista Rodríguez, Aidé Gon
zález Rosas y Martín Zepeda Hernández.
Y en lo que a Morena se refiere, Horacio Duarte
encabeza los primeros lugares, mientras que el
PT lanza, una vez más (queda claro que no
tiene de dónde escoger), a Óscar González en
la primera posición de su lista a legisladores
plurinominales de esa región.
Lo que sí queda muy claro, es que muchos de
los antes mencionados y que conste que sólo
nombro a los mexiquenses cargan "con el
manto protector" del "poder actual" para evi
tar investigación alguna en su contra y, respec
to a los desconocidos, se dice que "ya se dan
por perdidos", por ello el "haberlos tomado
en cuenta". Como sea, pierda o gane cualquie
ra de los partidos que contiendan el próximo 1
de julio, no se ve que en verdad los partidos
políticos estén buscando un "bienestar verda
dero" para este bello país, cuanto y más para el
Estado de México, el más poblado de la
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República Mexicana y el más saqueado por las
anteriores administraciones estatales y por las
actuales municipales.
¿Qué va a pasar? Ésa es la pregunta. ¿Qué

le va a pasar a este bello México luego del pró
ximo 1 de julio? Nadie puede saberlo aún...
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hora resulta que un eterno desconocido
como lo es, Mikel Arrióla, arremetió contra
i la candidata del PRD, Alejandra Barrales, de

quien dijo que "con el sueldo que devenga, no puede tener pro
piedades y muchas cosas que son carísimas
Hágame usted el favor, y todavía amenazó con ir hoy a la PGR, y

denunciar a la candidata perredista según él por enriquecimiento
dudoso, pues sus ingresos no corresponden con sus gastos.
Recordará usted, amigo lector, que el tal Mikel Arrióla, antes

de llegar a la candidatura por el gobierno de la Ciudad de
México, era director de Cofepris y de ahí, le "echaron la mano"
para ser director del IMSS, donde no hizo absolutamente nada y
dejó el cuadro de las medicinas vacío.
Además, reclamó que los ingresos de Alejandra Barrales no

corresponden con el gasto que se ha calculado a la anterior
sobrecargo y senadora.
"Hay notorias inconsistencias entre su ingreso y su

gasto, esto es una expresión de riqueza".
Arrióla cuestionó que Barrales ha indicado gastos por 35

millones de pesos en inmuebles, pero que según consultas exter
nas, sus propiedades en realidad habrían costado 74 millones de
pesos. "Nos debe una explicación Barrales de 62 millones
de pesos", añadió... Con qué calidad moral se pone a criticar
este sujeto a la Barrales, que ella sí tiene carrera política y la
conocen, contra un "chango" como Arrióla, que está donde está
por mera coincidencia y barberismo de su parte.

Por firmas fantasma,
condenan al Gobierno Federal

Por otra parte, diputados del PAN y PRD condenaron el
"modus operandi" del Gobierno federal en la contratación de fir
mas fantasma a pesar de que estaban boletinadas por el SAT.
Hay que recordar que un diario de circulación nacional, publi

có que casi mil millones de pesos fueron entregados por el
Gobierno federal en contratos a 127 empresas que el Servicio
de Administración Tributaria (SAT) ha boletinado como fan
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tasmas", de acuerdo con una investigación del Instituto
Mexicano por la Competitividad.
El coordinador del PAN, Marko Cortés, señaló que se da a

conocer otra forma de operar en el Gobierno federal.
"Otra vez se muestra el sexenio de la corrupción, de la opa

cidad que ha significado el sexenio de Enrique Peña, mil millo
nes más en duda, que no sabemos dónde están, no sabemos
qué pasó con ellos", indicó el panista.
"Es penoso darnos cuenta una vez más cómo el Gobierno

mexicano se ha manejado con absoluta opacidad en la asig
nación de los recursos públicos"... Qué pena, de verdad.

Lista de pluris del PRI,
como el Arca de Noé: Anaya

Para concluir, tras revelarse lista de los pluris del PRI, el can
didato Ricardo Anaya dijo que buscan salvarse porque están
en un lejano tercer lugar.
La conformación de las listas de candidatos pluris del PRI se

asemeja a un Arca de Noé en la que todos buscan salvar el
pellejo, afirmó el candidato presidencial Ricardo Anaya.
"Parece un poco el Arca de Noé: se están preparando para el

diluvio. Al estar claro que van ya en un lejano tercer lugar,
pareciera que es el equipo más cercano el que está, a través de
las plurinominales, buscando salvarse", resumió.
"Es muy probable que esta sea una de las peores elecciones

para el PRI en la historia de ese partido y lo que están hacien
do es preparándose para ese diluvio en las plurinominales".
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Denuncias
Denuncias y más denuncias en
tribunales electorales se presentan
a diario, en este complicado am
biente de intercampañas, que si los
espectaculares, la entrega de obras
y apoyos, que causan confusión,
porque todo puede ser causal de
denuncia y multa. Y así será hasta el
1 de julio, en donde las propuestas
serán las menos visibles, porque el
lodo que inunda ya los medios y las
redes será imparable.

El tituLar de la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes Gerardo Ruiz
Esparza, inauguró la Vía Férrea del
Nuevo Aeropuerto Internacional de
México, el Entronque PeñónTexcoco
y las instalaciones del Centro de In
vestigación, Capacitación y Operación
y destacó que en estos momentos
el ferrocarril servirá para movilizarla
carga de materiales y en un futuro
conectaré al aeropuerto con los puer
tos del Golfo de México y del Océano
Pacífico y hacia la frontera norte con
Estados Unidos. Ahí estuvo el gober
nador del Estado de México, Alfredo
del Mazo Maza, quien reconoció la

importancia de estas obras que mo
verán mayor cantidad de mercancías,
de exportaciones e importaciones,
ya que además de la conectividad
que generan, significan la creación de
nuevos empleos en este momento,
más de 40 mily con elaeropuerto
a toda su capacidad, traerá más
inversiones, riqueza y más de 400 mil
empleos para la zona centro del país,
en especial para los municipios del
oriente de la zona metropolitana.

Y en MORENA siguen con los ner
vios de punta por aquello de las
indefiniciones en los municipios,
porque el palomeo de Higinio Mar
tínez, Horacio Duarte, pero sobre
todo de López Obrador ya ha tarda
do mucho para definir a sus gallos
en muchos de los municipios mexi
quenses y con eso de que la sala
regional les tiró la coalición y andan
en lo de las impugnaciones, pues
van para largo sus definiciones. De
por sí sus problemas internos y lue
go estos problemas en tribunales
traen a morenistas, petistas y a los
del PES a punto del infarto.
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Política en Movimiento
Las Listas

Angélica Beltrán
El reparto de candidaturas volvió a ser el punto de quiebre

para muchos partidos al interior. En el PAN rompieron los Cal
deronistas con los Anayistas. Una ruptura que mostró que las dos
corrientes de peso en el partido no tenían ya nada en común.Tan
dispares mostraron ser, que fue difícil ver al PAN de Anaya más
identificado con el PRD y MC que con el grupo del ex presidente
michoacano.

Así, el PAN se fracturó inevitablemente y el partido perdió un
importante capital político, pero sólo en cuanto a número, pues
en términos de imagen los Calderón aportaban más negativos que
positivos al partido que busca regresar a los Pinos, pero con un
gobierno de coalición, y una visión distinta a la guerra contra el
narco, sino con la visión de la tecnología como eje de un gobierno
moderno.
Gabriela Cuevas, más de una década con "hueso". Para citar

sólo un caso, en el reparto de candidaturas la senadora Gabriela
Cuevas brincó a otro partido, a Morena, en vista de que Acción
Nacional no le otorgó la plurinominal a la Cámara baja, como lo
esperaba. Sin duda su petición era un abuso y desconsideración al
resto de la militancia; ya que Cuevas suma 12 años ininterrumpi
dos en el"poder": tres como jefa delegacional.tres como diputada
federal plurinominal y seis como senadora plurinominal.//Ya era
hora que dejara libre el paso a la militancia que espera en la fila.
Las salidas del PRI. El resquebrajamiento del PRI es un hecho

consumado. El que las tres figuras clave del partido no sean priis
tas es síntoma de su decadencia. Miren: el candidato presidencial
José Antonio Meade no es militante; el candidato a la jefatura del
gobierno capitalino, Mikel Arrióla, tampoco y el dirigente nacional
del tricolor, Enrique Ochoa tampoco milita en el partido.
La pregunta obligada —.¿Y los cuadros priistas dónde están?

La respuesta: —Relegados por el partido.
Los impresentables del PRI;Manlio y Ruiz Esparza.Antes de que

se anunciara públicamente que quedaron fuera de la lista de las
candidaturas plurinominales al Senado, los "impresentables": Man
lio Fabio Beltrones y Gerardo Ruiz Esparza; el sonorense buscó
limpiar su reputación y dijo horas antes a ese aviso, que renun
ciaba a la candidatura al Senado por parte del PRI; esto, para que
se viera que la decisión fue de él y no que lo volvieron a batear.
En cuanto a Ruiz Esparza, titular de la SCT, al parecer el PRI ya

no le asegurará el fuero al secretario; púes como van las cosas,
con el presagio de la derrota del tricolor y la corrupción en el
gobierno federal, los priistas estarán en la idea de ¡sálvese quien
pueda!
*Uno que ya tiene tablita se salvación es el ex diputado priis

ta Toño Astiazarán, quien en la rebatinga por las candidaturas se
quedó con las manos vacías en su partido; de ahí que pasó al
Frente por México, que le ofreció la candidatura al Senado de la
República.

CEN del PAN recibe a Astiazarán y veta a Murrieta. El trato
político que siempre mostró Astiazarán con los otros partidos fue
la llave de su ingreso al Frente por México, coalición que lo recibió
con los brazos abiertos. Pero el diputado federal Abel Murrieta
no corrió con la misma suerte.

Tras la negativa de la gobernadora Claudia Pavlovich de ser ele
gido candidato del PRI a la alcaldía de Cajeme, el ex procurador
buscó refugio en el Frente, pero no lo admitieron, según revelaron
diputados del PAN. La razón, el enfrentamiento directo que tuvo
con panistas en esta LXIII legislatura por el caso Guillermo Pa
drés. El CEN del PAN se la cobró. Lo vetó y con ello Murrieta se
quedó sin tablita se salvación en este proceso electoral.
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Una bolsa desconocida: 12 mil millones, a partidos
Hay una cuenta inconclusa u oculta:

¿Cuánto gastarán los partidos
durante el actual proceso electo
ral?

Oficialmente las prerrogativas del INE su
man casi seis mil 703 millones de pesos.
Pero es una cifra inexacta.

Corresponde exclusivamente alo asignado
a nivel federal para las nueve organizaciones,
aunque no compitan por sí mismas, sino unas
como cabeza de alianza y otras adheridas
como único recurso para preservar sus re
gistros.
Nohablamos de migajas.
Vea usted:

El PT había perdido su registro y lo conser
vó gracias a una concesión del PRI en 2016
en una elección distrital extraordinaria en

Aguascalientes.
El PRI no puso candidato y derivó votos al

PT.

Sólo así prevalecieron en el panorama elec
toral del país las siglas de su dueño Alberto
Anaya.
Es el de menos recursos asignados por el

generoso INE de Lorenzo Córdova, pero
revise usted si son pocos: 376 millones 777
mil 17 pesos.
El PT va, ya lo sabe usted, con Andrés Ma

nuel López como el confesional PES, cuya
bolsa para el presente año es de 396 millones
365 mil 190 pesos.
LOS ESTADOS PONEN
UN CUERNO IGUAL

No hace falta asomarse a los grandes.
Los dos principales: el PRI maneja mil 689

millones 590 mil 77, seguido por el PAN con
mil 281 millones 114 mil 450 pesos.
Para qué seguir con referencias individua

les.

Seis mil 702 millones 973 mil 351 pesos
son muchos para mantener esas castas de

políticos, montar estructuras burocráticas
o promover campañas de desprestigio del
contrario.

Aclaración: los partidos organizan campa
ñas, pero no las pagan porque para eso dispo
nen de millones y millones de spots en radio
y televisión donde mienten al ciudadano y se
atacan entre ellos.
Pero no es todo.

Un concentrado elaborado por funciona
rios administrativos del INE arroja una cifra
de escándalo:

Los partidos políticos disponen de 12 mil
millones de pesos, casi el doble de lo conocido.
La cuenta es simple: a las prerrogativas

federales seis mil 703 millones se súmanlas
estatales y así se estiman los 12 mil mencio
nados arriba.

¿Por qué no hay números precisos?
Porque algunos OPLES, como se denomina

a los organismos electorales de los estados,
no han aportado cifras claras y porque las
prerrogativas se asignan por actividades y
éstas varían.

¿Pero 12 mil millones a partidos?... No se
vale.

UN ESTIAJE DIFERENTE PARA LECHEROS

1. Los productores de leche andanfelices.
Las históricas insolvencias del estiaje se

atenuaron con el incremento de 70 centavos
por litro otorgados por Liconsa, a los cuales se
agregarán 30 más a partir de mayo.
Nos salvaron el año me dijo ayer el presi

dente de la Federación Mexicana de Lechería,
Vicente Gómez.

Liconsa, hasta hace poco manejada por
Héctor Pablo Ramírez y ahora por Abelar
do Manzo González, les compra millón y
medio de litros diarios en especial a pequeños
productores.
2. En Chapultepec 18 están de fiesta.
El estreno del realityjReto 4 elementos na

turaleza extrema se ubicó como el programa
más visto en televisión abierta.

Según Nielsen Ibope México, tuvo tres
millones 70 milpersonas de rating.
Televisa lo pregona porque este programa

con 32 personalidades se realiza por primera
vez en el país, lo promueve y se generan fuen
tes de empleo.

Fecha: 21/03/2018

Página: 4

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 36,868

Página 71



¿SERÁ?

Salida exprés
Nos cuentan que, tras presentar su
renuncia ante el Senado, nadie volvió
a ver a Ximena Puente de la Mora en

los pasillos del Inai, pues la colímense
evitó regresar al instituto de transparen

cia para despedirse de sus colaboradores y de los otros
seis comisionados. Su salida, nos detallan, se redujo a un
mensaje por WhatsApp, en el que señaló que se sumará a
un proyecto legislativo en el que encabezará los temas de
transparencia, rendición de cuentas y protección de datos
personales. La pregunta que se hacen enlos pasillos del
organismo, nos comentan, es si la ahora candidata priista
a la Cámara de Diputados terminó con los pendientes que
tenía a su cargo, pues antes de que pudieran cuestionarla,
Puente de la Mora dejó los grupos de chats que sostenía
con los integrantes de la institución que preside Francis
co Acuña. ¿Será?

Quitan restricción
en tiempo récord
Atan sólo dos semanas de haber emitido una restricción

de viaje para sus trabajadores consulares hacia destinos
de Quintana Roo, el Gobierno de Estados Unidos levantó
la misma como resultado directo de las acciones de segu
ridad del Gobierno estataly federal. Nos aseguran que
el mencionado hecho no tiene precedentes, pues nunca
antes en la historia nuestro país o alguna otra nación en
el mundo había conseguido revertir una alerta en tan
corto tiempo. La decisión llega justo a tiempo para que las
terminales marítimas de la entidad brinden servicio a los

más de 11 mil usuarios diarios que se esperan para el ya
próximo periodo vacacional.
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Más allá de una
candidatura
Ahora que se sabe que Miguel Ángel
Mancera pedirá licencia por 90 días,
se vuelve a hablar del Cuarto Polo, y
muchos interpretan que no logró con

cretarlo. No obstante, nos dicen que eljefe de Gobierno
siempre comentó a las personas más cercanas que dicho
proyecto no necesariamente tendría que encabezarlo él.
La finalidad siempre ha sido construir un mejor Méxi
co, con mejores oportunidades. Por eso su insistencia,
hace algunos días, de que se firmara el compromiso del
gobierno de coalición que, nos explica, es parte de este
proceso. ¿Será?

Un hombre del sistema
Andrés Manuel López Obrador nomás no se sale del
sistema. Y, como político a la mexicana, volvió a cua
drarse ante el hombre más rico de México. Y así como le

entregó parte del Centro Histórico durante su gobierno
(20002006), ahora le estaría dando a un pariente del mi
llonario, Jesús Seade, la coordinación de la negociación
del TLC AN. Yes cuando surge la pregunta: ¿cambio, cuál
cambio? ¿Y quién creen que manejaría el turismo?; son
interrogantes de una sociedad confundida. ¿Será?
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DESBALANCE

Fernando
Galindo

¿Y las vacantes hasta cuándo?
Todavía no se define quiénes quedarán al
frente de la Unidad de Banca y Ahorro, y
de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) de la Secretaría de Hacienda (SHCP),
pero al parecer estarán sin definición un
poco más. Con eso de que en la lista de se
nadores y diputados plurinominales del
PRI aparecen los nombres de funcionarios
hacendarios, no se sabe si tendrán que de
jar el cargo y hasta cuándo para meterse de
lleno a la carrera electoral. Por lo pronto,
Fernando Galindo, subsecretario de Egre
sos, aparece en la lista para la cuarta cir
cunscripción para la Cámara de Diputados.
De igual manera, para la circunscripción

tres se colocó a Sotaya Pérez, quien nos dicen que es cercana al
canciller Luis Videgaray, y quien actualmente preside el Institu
to de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin),
que depende de Hacienda.

Gerardo
Ruiz Esparza

Jura y perjura que se queda
La semana pasada trascendió que Gerardo
Ruiz Esparza, secretario de Comunicacio
nes y Transportes (SCT), dejaría la depen
dencia para buscar una candidatura al Se
nado. El anuncio se esperaba para el fin de
semana, pero este lunes, a modo de res
puesta, el funcionario escribió en Twitter:
"mi mayor deseo es y ha sido avanzar lo
más posible en la construcción del Progra
ma de Infraestructura más importante de
ia historia de la SCT y tener el privilegio de
apoyar al presidente Enrique Peña Nieto
hasta el último día del sexenio". Es el mis
mo comentario que ha hecho en otras oca
siones cuando era cuestionado si iría por

algún puesto en las elecciones a gobernador del Estado de Méxi
co y previo a que se designara a José Antonio Meade como
candidato presidencial del PRI. Ruiz Esparza es de los pocos se
cretarios de Estado que se mantienen en el cargo durante todo el
sexenio, a pesar de incidencias como el socavón de Morelos o la
cancelación del proyecto del tren MéxicoQuerétaro.
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Mario
de la Cruz

No quitan dedo del renglón
El sector representado por la Cámara Na
cional de la Industria Electrónica de Tele

comunicaciones y Tecnologías de la Infor
mación (Canieti), que preside Mario de la Cruz, no deja de lado
la necesidad de contar con más espacios para instalar su infraes
tructura. Nos dicen que la semana pasada, miembros de la Ca
nieti se reunieron con Soraya Pérez, presidenta del Instituto de
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin), y con
Edgar Olvera, subsecretario de Comunicaciones de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes (SCT). Y es que ambas instan
cias pueden poner a disposición inmuebles federales y estatales
para que las empresas coloquen sus torres y antenas, y lleven
más y mejores servicios de telecomunicaciones, atendiendo a
más personas. Por cierto, otro tema sobre el que se cuestiona a
Olvera, quien a su vez responde que "ya pronto", es el acceso a
postes y ductos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), lo
que permitirá llegar a poblaciones alejadas, pero el tema lleva va
rios años sin definirse.

Atay
Lijtszain

Cumbre del sector de logística
Nos cuentan que más de 15 mil ejecutivos
de la industria logística del país se dan cita
hoy en el evento más relevante del año pa
ra esta actividad. Se trata de Logistic Sum
mit, que en su edición 2018 se espera que
va a congregar a más de 300 firmas del
sector que genera negocios por más de 750
mil millones de dólares anuales en el mun

do, según cifras de la Confederación de
Asociaciones de Agentes Aduanales de la
República Mexicana (Caaarem). Entre los
participantes estará Traxión, compañía di
rigida por Aby Lijtszain, misma que re
cientemente hizo público su plan de inver
sión de flota para 2018, el cual supera mil

900 millones de pesos para financiar su crecimiento orgánico. El
corporativo integrado por empresas como LIPU y Grupo MyM se
ha colocado entre los mayores jugadores de transporte y logística
del país, y nos adelantan que busca reforzar su participación en
el segmento de transporte intermodal, así como aumentar su in
fraestructura de almacenes.
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Sin claridad aún con la forma de aterrizaje de las denuncias
planteadas contra directivos de la Concanaco por supuesto desvío de
fondos públicos, desde el Senado de la República se está preparado
el antídoto para evitar la mayor concurrencia en este tipo de casos.
Bajo la firma del senador priísta Ismael

Hernández Deras se está planteando
una adición al artículo 21 de la Ley de

Cámaras Empresariales y sus Confederacio
nes que garantiza la transparencia.
Textualmente, el ordenamiento señala

que las Cámaras y sus Confederaciones de
berán informar a sus afiliados sobre el ejer
cicio de recursos públicos que operan bajo la
modalidad de organismos intermedios,
asignación directa o convenio. Dicha infor
mación deberá estar actualizada, será públi
cay estará disponible en el portal de internet
a las mismas.
El nuevo artículo sería el 21 bis.
El episodio como recordará usted, se inició

con el rechazo por parte de la cúpula mer
cantil a la posibilidad de que el ex presidente
de la Cámara de Comercio de Monterrey,
Juan Carlos Pérez Góngora, pudiera compe
tir por la presidencia, al destaparse una su
puesta maquinación para adjudicarse parte
de recursos públicos aportados para dotar de
tabletas electrónicas de bajo costo a los pe
queños comercios, alcanzando tintes insó
litos los reclamos al señalarse la creación de

empresas fantasma, la moda actual en el en
granaje de la corrupción.
La exposición de motivos del legislador re

corre el marco jurídico en que los organis
mos de representación mercantil y produc
tivo se convirtieran en órganos de consulta
del Estado y coadyuvantes de éste con la
emisión, por ejemplo, de certificados de ori
gen, además de realizar tareas de arbitraje.
Lasemillalasembróenl8741aCámaraNa

cional de Comercio de la Ciudad de México,
publicándose en 1908 la primera ley de Cá
maras Nacionales de Comercio.

Actualmente confluyen a la Concanaco
190 cámaras;13 federaciones de cámaras, y
39 cámaras Nacionales de Comercios en Pe

queño...
Aunque se reconoce que el Fondo Nacio

nal Emprendedor considera a las cámaras y
confederaciones como organismos interme
dios susceptibles de recibir recursos para su
uso directo o canalización a empresas, éstos
están sujetos a la Ley de Fiscalización y Ren
dición de Cuentas y a los principios de trans 
parencia de la Ley Federal de Transparencia
y Acceso a la Información Pública.
Lo cierto es que las confederaciones mer

cantil e industrial reciben también una suer

te de subsidios de organismos tripartitas co
mo el Instituto Mexicano del Seguro Social,
de lo cual no existe transparencia.
Hace algunos años, durante la presidencia

enlaConcamindeLeónHalMnBider, el ins
tituto otorgó una cifra millonada a áste para
la realización de foros regionales en que su
puestamente se sensibilizaría sobre una re
forma a la ley del IMSS... cuya ausencia de
rendición de cuentas desató un escándalo.
En menor escala, la Secretaría del Trabajo

le paga al menos el boleto de avión a direc
tivos de la Concamin por acudir a Ginebra a
la reunión anual de la Organización Inter
nacional del Trabajo con la novedad de que
el tour se desgrana por toda Europa
Aunque la Secretaría de Economíay el Con

sejo Coordinador Empresarial han emprendi
do la defensa de los directivos de la Concanaco
en el banquillo, es evidente que el escándalo
salpica a toda la representación empresarial.
Hasta hace unos años los cargos eran para los
grandes empresarios. Hoy se convierten en
trampolín para acceder a posiciones públicas
o cargos de elección popular.
Freno a Concanacogates.

Balance general. De acuerdo con el Insti
tuto del Derecho de las Telecomunicaciones,
la firma Roku Inc y su principal distribuidor
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en el país, Latamel Distribuidores, perdieron
un amparo que les habría permitido levantar
medidas cautelares a favor de Cablevisión.
Estas impiden la venta a tiendas departa

mentales de la línea de cajas de streaming.
La firma propiedad de Televisa presentó

en junio del año pasado una denuncia por la
evidencia de hackers que ofrecían conteni
dos robados a través de aparatos Roku a la
vera de ausencia de medidas de seguridad
La oferta vía whatsApp e internet hablaba de
servicio ilegal de contenidos.
La medida cautelar la han refrendado juz

gados de la Ciudad de México, Veracruz,
Nuevo León, Coahuila, colocándose la veda
en tiendas como Best Buy, Sears o Coppel,
además de portales como Amazon o De Re
mate. De acuerdo con el Instituto del Dere
cho alas Telecomunicaciones se trata de un

hito que permitirá ejercer criterios para com
batir la piratería digital

La demanda se planteó ante el juez 38 de
lo Civil de la Ciudad de México, quien dictó
la medida cautelar que ha tratado de recu
rrirse desde el año pasado por la firma y al
gunas tiendas departamentales.

Pensionissste en el callejón. De tener so
lidez la argumentación de Pensionissste pa
ra demandar a la constructora ICA por su
puesto falta de información a los inversio
nistas sobre su realidad financiera, ésta sal
picaría a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores por omisión.
Sin embargo, es evidente que la compra de

400 millones de pesos en acciones de la fir
ma se saltó todas las trancas en materia de

evaluación de riesgos.
Su director general de entonces, José Ma

ría de la Torre Verea, jugó a la ruleta rusa a
la vera de su cercanía con la cúpula de la Se
cretaría de Hacienda, encabezada entonces
por Luis Videgaray. Las fichas se movían al
gusto de sus intereses.

Abren competencia. De acuerdo con la
Administración Portuaria Integral de Quin
tana Roo, encabezada por Alicia Ricalde Ma
gaña, desde finales del año pasado compiten
en la ruta Isla MujeresPuerto Juárez la na
viera Ultramar, de Germán Orozco, y las fir
mas Marinas de México, de José Luis Zavala,
y Navegando, de Juan Pablo Vega.
Este último se había quejado de no per

mitirle el acceso. Y aunque se reconoce que
la empresa Lumen Cosmetics representada
por Sam Mahjours no tiene posibilidad de
operar, se aduce que el asunto está en manos
de la Coordinación General de Puertos y Ma
rina Mercante, encabezada por Guillermo
Ruíz de Teresa.
Donde se mantiene el veto es en la Ter

minal Marítima de Punta Venado, cuya ope
ración es responsabilidad de la empresa Ca
lizas Industriales del Carmen. En el escena

rio de la explosión de uno de los ferries de
Barcos Caribe, la API ha instalado arcos de
revisión en bultos y equipaje, además de
contratar personal en el cumplimiento de los
Códigos Internacionales de Seguridad

Degradan a Monterrey. De acuerdo con la
clasificación de Calidad de Vida que realiza
año con año la empresa Mercer, las únicas
ciudades mexicanas sembradas en el listado

de 231, Monterrey y la Ciudad de México, ca
yeron de los escalones 112 y 129, respectiva
mente, al 147 y 208. En el caso de la capital
de Nuevo León se habla de la poca dispo
nibilidad de agua potable, la contaminación
ambiental y exposición a posibles enferme
dades infecciosas. •
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Encienden la Red

El Presidente Enrique Peña Nieto encenderá hoy el
switch del proyecto de inversión públicoprivado

más importante de su Gobierno en materia de telecomu
nicaciones: la Red Compartida

En conjunto con Altán Redes, cuyo capitán en Mé
xico es Javier Salgado y su vicepresidente global Euge
nio Galdón, darán por iniciadas las operaciones (10 días
antes de lo que obligaba el contrato) y alcanzarán una
cobertura de 30 por ciento de la población.

¿De qué se trata? De una red de banda ancha móvil
que prestará servicios mayoristas de voz y datos y que
será operada como concesión bajo el esquema de APP
entre Altán Redes y el Organismo Público Promotor de
Inversiones en Telecomunicaciones (Promtel).

Al acto asistirán funcionarios de la SCT como Edgar
Olvera, Subsecretario de Comunicaciones; Fernando
Boijón, capitán del Promtel, así como los comisionados
del IFT que encabeza Gabriel Contreras.

El camino de este proyecto no ha sido el más
sencillo.

Recuerde que incluso Rivada Networks, competidor
de Altán para llevarse el proyecto, se amparó por el re
sultado en su contra, pero un tribunal federal rechazó la
petición de suspender la implementación de la Red.

Ahora el reto de Altán Redes será conseguir la ma
yor cantidad de clientes para hacer sostenible el negocio
y poder cumplir con los siguientes hitos. El próximo: al
canzar una cobertura poblacional de 50 por ciento a fi
nales de 2020.

Reguladores
en Acción

La plana mayor de la Comi
sión Reguladora de Ener
gía (CRE), que capitanea
Guillermo García Alcocer,
estará hoy en el arranque
del Séptimo Foro Mundial
de Reguladores de Energía
2018, en Cancún.

El foro es organizado
por la Confederación In
ternacional de Reguladores
de la Energía (ICER), que
asocia a más de 300 autori
dades. Se realiza cada tres
años y la sexta edición tuvo
lugar en Estambul, Turquía,
en mayo de 2015.

Desde ese año fue con

siderado como un acierto
que la Comisión, que enton
ces era presidida por Fran
cisco Salazar Diez de So
llano, haya conseguido traer
este encuentro, pues reco
noce el rol del País y el mo
mento crucial que vive pol
la reforma en curso.

La ICER es una iniciati
va de cooperación entre los
reguladores de varios países
que busca mejorar la elabo
ración de políticas públicas
de sus integrantes, así como
la promoción del entendi
miento de la regulación en
el sector energético.

Vaya que llega en buen
momento ese debate, pues
permitirá al regulador mexi
cano exponer la experiencia
que ha sido poner en mar
cha la más ambiciosa (no
por ello, la más profunda
hasta ahora) reforma
energética.

Mire que los monopo
lios presentan resistencia,
por eso se ocupan regulado
res fuertes.

Competencia
a Pemex

Y para muestra, las estaciones
de servicio de gasolina y die
sel, donde el reto que tiene el
regulador de energía es que
la competencia a Petróleos
Mexicanos redunde en bene
ficios al consumidor, por pre
cio y calidad en servicios.

En sólo un año vimos
aterrizar en el País a las
cadenas más grandes del
mundo con planes a largo
plazo.

Ya suman 37 las marcas,
entre mexicanas y extran
jeras, que ofrecen al me
nos una imagen distinta a
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la de la franquicia Pemex
en 2 mil 456 estaciones de
servicio.

En la lista están Shell,
de Alberto de la Fuen
te; BP, de Alvaro Granada;
Chevron, cuya área de com
bustibles lleva José Parra,
entre muchas otras. Y toda
vía falta que marcas como
Walmait, Lukoil o Valero to
men la decisión de abrir sus
propias estaciones.

Aunque la competen
cia será más amplia cuando
el monopolio comparta, vía
contratos, su infraestructura
de ductos o los privados in
viertan en la suya propia.

Farmacéutica
Centenaria

Eli Lilly, que en México y
Latinoamérica capitanea
Carlos Baños, está cum
pliendo 110 años en el
mercado nacional, uno
de los 10 más relevantes
para la compañía a nivel
global.

Para celebrarlo, la mar
ca presentará uno de sus
desarrollos más recientes,
enfocado en atender las
necesidades médicas más
urgentes del área de inmu
nología, específicamente
en lo que se refiere a
la psoriasis y la artritis
reumatoide.

Hasta ahora su portafo
lio de productos farmacéu
ticos disponibles en México
abarca cuatro áreas: neuro

logía, endocrinología, onco
logía y urología, por lo que a
partir de ahora sumará una
nueva.

Por cierto, Eli Lilly, con
sede en Indianápolis, fue
la primera en introducir la
primera insulina en el País,
en 1929, y que por mucho
tiempo fue la única alter
nativa que tuvo el paciente
con diabetes. Hoy en día esa
unidad enfrenta una fuerte
competencia con otras
farmacéuticas.

Sin embargo, la alta in
cidencia de esa enfermedad,
ofrece todavía oportunidad
para seguir creciendo.
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AMLO ya quiere
negociar el TLCAN
Ante los banqueros dijo que mantendría
al mismo equipo negociador;ya reviró.
En la Convención Bancaria que se realizó

hace dos semanas, Andrés Manuel López
Obrador les dijo a los banqueros que ratifi
caría al equipo negociador del TLCAN porque
eran muy profesionales. Incluso cuando en
la misma convención le preguntaron al se
cretario de Economía, Ildefonso Guajardo,

si aceptaría trabajar con López Obrador dijo de inmediato
que no, porque pretende reducirles el sueldo a los funciona
rios públicos y apenas le alcanza con lo que gana.

Con la incongruencia que suele caracterizarlo en sus de
claraciones. López Obrador no tardó más que dos semanas
en cambiar de opinión, porque ayer dijo que el TLCAN no
se debe cerrar antes de las elecciones del P de julio, con
lo cual se corre un riesgo de politización en las campañas.
y fue más allá al anunciar —otra vez vía Twitter— que, de
ganar, nombrará a Jesús Seade. al frente del equipo nego
ciador del TLCAN. un economista que, en efecto, tiene un
muy buen prestigio en México y con una amplia trayecto
ria internacional, con cargos como exembajador de México
ante la Organización Mundial del Comercio.

Desde luego crece el nerviosismo en el sector privado
porque, por un lado, hay fuertes presiones para concluir las
renegociaciones antes de julio y, por el otro, el temor de que
el TLCAN se vuelva un tema en el proceso electoral.
El riesgo es que con tal de cerrar las negociaciones,

Guajardo acepte ceder ante Trump en temas álgidos tan
delicados como reglas de origen, soluciones de controver
sias y en la renegociación del TLCAN cada cinco años, pero
sin cláusula Sunset o de extinción automática.

Los equipos negociadores están trabajando a marchas

forzadas antes de que se realice en Washington la 8 Ronda,
que aún continúa sin fecha.
CCE: LA AGENDA EMPRESARIAL
El presidente del CCE, Juan Pablo Castañón, presentó la

Agenda México, mejor
futuro, con propuestas
concretas que se pre
sentarán a todos los
candidatos a la Presi

dencia de la República.
En la 34a Asamblea del

CCE, Castañón aseguró
que es una hoja de ruta
para un mayor creci
miento y más equitativo.

La agenda se divide
en cinco ejes con accio
nes, nietas y más de 300
propuestas y el sector privado espera que sirvan de base
para un debate público.

El primer eje, la prioridad, es un México seguro y dos ac
ciones concretas: iniplementar el sistema nacional antico
rrupción y policías y ministerios públicos profesionales.

Los otros cuatro ejes son: refrendar el libre comercio y
el manejo responsable de las finanzas públicas para gene
rar mayor inversión y empleo: igualdad de oportunidades
con medidas como asegurar la cobertura universal en salud,
educación y pensiones; gobierno eficiente y transparente
y un crecimiento económico sustentable.

Por su parte, el presidente Enrique Peña Nieto volvió a
hablar del tema electoral al decir que lo que está en juego no
es la continuidad de un gobierno, sino el desarrollo nacional
y el bienestar de las familias.
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6 AFORES REPROBADAS EN SERVICIO EN 2017

La Cansar, que preside Carlos Ramírez, publicó el indica
dor +MÁS AFORE 2017, que hace un ranking comparativo
de las afores. Los resultados son en verdad deplorables y
deberían obligar a las afores a hacer un verdadero esfuerzo
para mejorar su servicio.

Ninguna de las 13 afores recibe una calificación de cinco
estrellas, que equivale a un servicio muy bueno, y sólo SURA
recibió cuatro estrellas, que equivale a un servicio satisfac
torio. Seis fueron calificadas con dos estrellas, que equiva
le a que tienen "importantes áreas de mejoras". Se trata de
Principal, Inbursa, Coppel, Metlife, Aztecay Pensionissste.

XXI Banorte pasó de panzazo con dos estrellas y media,
mientras que Inveracap, Profuturo y Banamex tienen tres
estrellas con un servicio "mejorable".
FACEBOOK PERDIO 50 MIL MDD EN DOS DIAS

Vaya crisis la que enfrenta Facebook. En sólo dos días ha
perdido más de 50 mil millones de dólares de valor de
mercado tras divulgarse que los datos de 50 millones de
usuarios fueron utilizados, sin su consentimiento, para fi
nes políticos por parte de la empresa Cambridge Analytica,
no sólo en Estados Unidos en la campaña de Trump, sino
en otros países y otras campañas, incluida la encuesta so
bre el Brexit.

Entre los problemas de Mark Zuckerberg, presidente y
cofundador de la red social, además de miles de cuentas
cerradas, está la class acción o acción colectiva que se pre
sentó en San Francisco por parte de inversionistas que se
sienten engañados por la empresa.

El riesgo es que,
con tal de cerrar la

negociación, México
ceda en temas tan
delicados como las

reglas de origen
y la solución
de controversias.
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VII Foro Mundial

de Regulación
de Energía
CANCÚN.— La serie de declaraciones he

chas por Andrés Manuel López Obrador
en las últimas semanas sobre su decisión de

revertir la Reforma Energética, o al menos
suspender la expansión de los servicios pri
vados de energía, comienza a permear entre
la comunidad de inversionistas,

"On energy, take López Obrador at face valué' dice Carlos
Petersen. analista para México de Eurasia, al señalar que lo
expresado por AMLO aclara bien su decisión de detener las
rondas programadas para la segunda mitad de 2018 y los si
guientes años y revisarlos contratos que han sido firmados, lo
que ratifica el aumento del riesgo político dado su liderato en
las encuestas para la elección presidencial.

Justo por ello, cobra relevancia la Séptima Edición del Foro
Mundial de Regulación de Energía, que se lleva a cabo del 20
al 23 de marzo aquí en Cancún, donde el tema central es "Re
gulando en tiempos de innovación: Consumidores empode
rados, mercados dinámicos e infraestructura sostenible".

El WFER es la conferencia más importante en materia de
regulación energética a nivel global y se realiza cada tres años
en el marco de la Confederación Internacional de Reguladores
de Energía (ICER), integrada por 13 asociaciones del mundo.

En las mesas de entrenamiento regulatorio fue unánime
el reconocimiento a la capacidad desplegada por la CRE, que
preside Guillermo García Alcocer, el Cenace, el Cenagas y la
Gofece para establecer regulaciones (a ser perfectibles) a fin de
asegurar certidumbre a la inversión para que sea rentable en
su proceso de continua modernización, y garantizar oferta su
ficiente, continua y a costo adecuado para los consumidores.

De hecho, preguntan sobre lo dicho por AMLO, y consi
deran que la mejor forma de "blindar" la reforma energética
depende de la capacidad para seguir atrayendo inversión y
que ésta, efectivamente esté materializa en México.

De hecho, coinciden las palabras de Juan Pablo Castañón,
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, durante la

presentación de la estrategia "México Mejor Futuro", que tras
presentar las 12 nietas puntuales del sector privado formal,
comentó: "No tenemos un candidato, pero sí tenemos y pro
ponemos una visión de país e ideas puntuales para realizarla.
porque un pueblo que care
ce de una visión de futuro

está en grave riesgo de ree
ditar su pasado", como ocu
rrió cuando todo el esfuerzo

realizado por Alfonso Romo
y Yeidckol Polevnsky,
para "neutralizar" el tono
expropiatorio del discur
so de AMLO se vino aba

jo y se confirmó a Jesús
Seade como negociador del
NAFTA para incluir el tema
migratorio si AMLO resulta
electo.

En mi opinión, particular. AMLO sabe que el costo de la
reversión es alto, pero está jugando a crear agenda en temas
donde levanta "nacionalismo" para cosechar votos.

Regresando al foro, están presentes más de 100 oradores
expertos en el sector energético, provenientes de más de 50
países de los cinco continentes, que lo mismo debaten sobre
el impacto de la interconexión, la continuidad y el almacena
miento eléctrico, que sobre la generación de energía renova
ble distribuida y la ciberseguridad para la continuidad de la
oferta de energía. Hay otros temas regulatorios sobre inno
vaciones tecnológicas, independencia de los reguladores y la
relación de los reguladores con el poder judicial.

Por primera vez, en el WFER se incluye la perspectiva de
género por lo que la CRE organizó un panel con ponentes mu
jeres y se aseguró que la voz de mujeres reguladoras se escu
chara en cada panel y se otorgó a México un reconocimiento
por los avances en materia regulatoriay en energía.
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DE FONDOSAFONDO

#Aplauso... La International Confederation of Energy Regula
tion eligió ayer por la tarde a Susana Cazorla, jefa de la Uni
dad de Gas LP, como vicepresidente de la organización que
agrupa a los reguladores energéticos.
t AnayaSuma a sus asesores a Vicente Gómez Cobo, presi
dente de la Federación Mexicana de la Industria de la Leche.

Es novedoso porque Gómez Cobo se sube a la campaña para
integrar la propuesta del Frente con la propuesta económica
que coordina el equipo de Salomón Chertorivski.

Por cierto, este 24 de abril, se realizará El Foro Nacional de
Lechería en el Campo Marte, donde se espera que alrededor
de mil 200 abarroten el auditorio en lo que es el primer evento
de Femeleche, donde se abordarán temas de política públi
ca. Los candidatos a la Presidencia de todas las coaliciones
(#Meade, #Anayay #LópezObrador) fueron invitados a dar a
conocer su visión del campo y específicamente la que tienen
sobre el desarrollo de la ganadería lechera.

Recordará el último problema que le detallé con Liconsa,
que después de cinco años de mentiras tuvieron que llegar
a la presión política y tirar leche, para que fuera ajustado
el precio al productor. Evidentemente, el interés es que los
candidatos presenten opciones para dar viabilidad al pe
queño productor.
#Aviones. Y a propósito de la versión poco realista para
desplazar el Nuevo Aeropuerto de CDMX a Santa Lucía...
Este miércoles, la Academia de Ingeniería, que preside
Jaime Parada Ávila, recibe a Bernardo Lisker, director
internacional del Centro para el Desarrollo de Sistemas
Avanzados de Aviación de los Laboratorios MITRE. Igual
podría AMLO mandar a sus "expertos" en aeronavegabili
dad, para tomar una leccioncita de seguridad en materia de
conectividad aérea. Y ellos, los de MITRE, no votan.

E1WFER es la
conferencia

más importante
en materia de

regulación
energética a nivel
global y se realiza
cada tres años.
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Marina en crisis
El sector marítimo nacional representa cerca

del uno por ciento del Producto Interno Bruto
(PIB) del país y genera aproximadamente 300
mil empleos directos e indirectos altamente
especializados, que son el sustento de miles
de familias mexicanas.

En los últimos 15 años los empresarios
mexicanos han realizado inversiones por más de seis mil
millones de dólares en la adquisición de equipos nuevos y
más modernos para garantizar las mejores condiciones y
servicios.

La entrada de embarcaciones extranjeras al
mercado mexicano, preponderantemente de los grupos
estadunidenses Tiwater, Hornbecky Gulfmark, agudízala
crisis que desde hace más de tres años afecta a la industria
naviera mexicana.

Más de la mitad de la flota, dedicada al servicio costa
fuera del país, de plano se encuentra parada por falta de
trabajo. Las casi 170 embarcaciones detenidas se localizan
en las costas de Campeche, Veracruz, Tamaulipas y litoral
de Tabasco.

En este periodo de crisis se han perdido aproximada
mente 35 mil empleos altamente especializados de las em
presas dedicadas a brindar servicios a la industria petrolera,
que era encabezada por Pemex.
Apunte allí a Marinsa, de José Luis Zavala; Naviera

Bourbon Tamaulipas, de Gerardo Sánchez Schutz; Naviera
Integral, de Juan Pablo Vega; Mexmart, de Alfredo Miguel
Bejos, y TMM, de José Serrano, principalmente.

La crisis en 2018 se intensifica, debido a que la condi
ción de las embarcaciones continúa cayendo y no se tiene

certeza de posibles contrataciones, tanto con Pemex como
con las petroleras que actualmente se encuentran bajo la
asignación de las diferentes rondas petroleras.

Como se mencionó, los navieros nacionales han inver
tido fuertes montos para cubrir mediante licitaciones de
Pemex las necesidades en materia de soporte y transporte
marítimo en las actividades petroleras de la empresa pro
ductiva del Estado que dirige Carlos Treviño.

El rumor en la industria es que esta precaria situación
tenderá a agudizarse, pues a casi cuatro años de que Pemex
empezó a bajar sustancialmente los fletes y a reducir su par
que marítimo en más de 50%, no ofrece ningún incentivo ni
da compensación.
LA SEP ALISTA

Le cuento que en la SEP, que lleva Otto Granados, cam
biaron de buenas a primeras los lineamientos del concurso
para los servicios de limpieza en sus unidades administrati
vas y órganos desconcentrados, situación que sorprendió a
algunos interesados en dicho proceso porque podría bene
ficiarse a un grupo de empresas.
Y es que en la etapa de aclaraciones del proceso

011000999E222018, hubo modificaciones en requisitos
fundamentales, como el acreditamiento de la capacitación
del personal por parte del Consejo Nacional de Normali
zación y Certificación de Competencias Laborales. Se sabe
que fue a petición de Tripallium Enterprises, Molt Net, P&C
Limpieza y Fireky. Ahora el sector estará pendiente de las
acciones por parte de la Oficialía Mayor de la SEP, a cargo
de Irma Adriana Gómez Cavazos, que lidera la licitación.
Mañana jueves se aperturan las propuestas.
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HERMES FALLA

Recién le platicaba que el fondo Promecap, de Fernando
Chico Pardo, compró al HSBC el Libramiento Irapuato de
29 kilómetros. La transacción se formalizó el mes pasado.
Y es que en el periodo 20082010 el banco que lleva

Nuno Matos le invirtió a la carretera mil 101 millones de
pesos y el permisionario Hermes, de Carlos Hank Rhon,
sólo 273 millones. Al final el grupo que dirige Alberto
PérezJácome Friscione renunció a la concesión porque
el tráfico diario promedio estimado para 2016 fue de 6 mil
415 vehículos y el observado fue de 2 mil 854, esto es 55%
menor. Desde el inicio de su operación en el 2010, los flujos
no cubrían ni los intereses ni el principal del crédito. Habrá
que ver cómo le da la vuelta Chico Pardo, que con esta ope
ración entra por primera vez al negocio de las carreteras.
ENTRA AKRON

Grupo Akron es otro que le entra a la competencia en el
despacho de combustibles. La firma tapatía importará,
almacenará, distribuiráy venderá gasolinas.

Su proyecto es a desarrollar en los próximos cinco años,
lapso en el que se buscará abrir unos 600 puntos de venta
y un centro de almacenamiento, para lo que se invertirán
unos mil millones de pesos. La primera fase contempla la

apertura de diez estaciones de servicio que estarán funda
mentalmente en el área metropolitana de Guadalajara.

El arranque de Akron en este nuevo negocio se dio hace
unos días tras poner en marcha en el municipio de Zapopan
su primer gasolinería. El combustible que el grupo que diri
ge Joel Corona va a ofrecer al mercado incrementar en 10%
el rendimiento de cada litro y reducirá en 40% la emisión de
contaminantes.

51 *2 Y LAGUNES
Al final el candidato del PRI, José Antonio Meade, acondi
cionó tres sedes que operan como casas de campaña.
Una en Chimalistac, que es la de su padre, Dionisio

Meade; otra en Polanco, en la calle de Eugenio Sue, y una
más en Insurgentes 303. Esta última tiene una característica
particular. Son los dos últimos pisos de un edificio de la co
loniaCondesa que hasta el año pasado fueron las oficinas de
5M2. Hablamos de la empresa de Edgar Farah que empezó
en la publicidad tradicional y luego saltó al mundo digital.
La encumbró a tal grado Alejandra Lagunes desde la

Coordinación de Estrategia Digital de Presidencia, que com
pró al Grupo Editorial Expansión. Esta funcionaría, además
de ser ya candidata al Senado por la vía plurinominal del
Verde Ecologista, es la coordinadora de Redes Digitales de
Meade.
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¿Qué piensa Morena?
Fitch Raitings dijo que uno de los principales

riesgos en el comportamiento de la deuda
mexicana es la posición que Andrés Manuel
López Obrador tendría sobre el sector
energético en caso de ganar la Presidencia
de la República.

Si bien es cierto que históricamente este
hombre ha estado en contra de la reforma al sector ener

gético, Morena votó en contra de la reforma estructural, y
que durante el 80 aniversario de la Expropiación Petrolera
habló sobre el "rescate" de la industria eléctrica; en los úl
timos días se han generado cualquier cantidad de dichos
confusos entre los miembros de su equipo.
Alfonso Romo, quien asesora al candidato de Morena

en su relación con el sector empresarial, dijo en una en
trevista el mes pasado: "No habrá ninguna violación legal
o cualquier cosa que pueda perturbar la confianza de los
inversionistas... lo que hemos visto en el proceso de licita
ción es que son muy buenos para el país (los contratos deri
vados de la Reforma Energética que ya han comprometido
inversiones por 160 mil millones de dólares tan sólo para la
extracción de petróleo), están bien hechos y hasta hoy no
tenemos quejas."

La posición de Romo ha sido refutada por Paco Ignacio
Taibo II, secretario de Morena, dijo: "Mi pregunta es muy
sencilla, ¿quién chingados le dijo a Romo que somos nos?
¿A nombre de quién habla? Porque, que yo recuerde, has
ta ahora, en el último congreso y los últimos tres consejos
nacionales se ratificó plenamente que hay que echar para
abajo la Reforma Energética. Y esa demanda es nuestra, no
sólo de Andrés que lo dijo muchas veces".
Añadió el dirigente de Morena: "Entonces, habría que

preguntarle a Romo ¿a nombre de quién habla y a quién
le hablas al oído? Porque si quieres hablarle al oído a las
transnacionales, pues muy tu pinche gusto, pero a nom
bre del conjunto de mexicanos que vamos a votar en ju
lio, yo creo que la demanda sigue viva y hay que exigir que
siga viva".

Rocío Nahle, quien está propuesta como secretaria de
Energía en caso de que ganara López la Presidencia, ha

dicho: "Creo que tenemos que redireccionar, hacer un aná
lisis puntual, qué funciona, qué no está funcionando. Si está
bien no hay problema".

El fin de semana, el
candidato de Morena
coincide con Nahle al

afirmar que "se van a
revisar todos los con
tratos (de la Reforma

Energética) que se han
firmado... Uno por uno
se van a someter a aná

lisis para ver si cumplen
con los requisitos lega
les y para que, además,
no sean producto de la
corrupción... vamos a

tener los mejores abogados en la materia para, en su caso,
acudir a los tribunales correspondientes".

Pero también coincide con Taibo II al decir que "luego
de nuestro triunfo (en las elecciones del primero de julio)
una de las cosas que voy a tratar con el presidente Peña es
que se detengaya la entrega de los contratos para que em
presas particulares exploten el petróleo en nuestro país...
Voy a pedirle que ya no se entreguen campos petroleros ni
en tierra ni en aguas someras y que se detenga la entrega, la
privatización del petróleo y de la industria eléctrica".

El candidato añadió: "Hago el compromiso de que a
mediados del sexenio próximo, a los tres años de haber lle
gado al gobierno, vamos a dejar de comprar gasolinas en
el extranjero porque se van a rehabilitar las seis refinerías
existentes y se van a construir dos grandes refinerías... ya
no vamos a vender petróleo crudo en el extranjero, vamos
a procesar toda la materia prima en nuestro país y bajar los
precios de los combustibles".

Nahle dice que tienen "una visión clara, producir en Mé
xico. Tenemos que producir energía, combustible". Según
ella, "las refinerías tendrán un costo de dos mil millones de
dólares. Si buscas financiamiento, la refinería se paga sola,
si la operas bien, en cinco años".
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HECHOS

Durante el año pasado. Petróleos Mexicanos informó que
los ingresos para el país por exportaciones de petróleo fue
ron de 19 mil 662 millones de dólares.

La Comisión Reguladora de Energía informó que al cie
rre del año pasado se han comprometido 257 mil millones
de dólares por parte de 133 empresas de 33 países. De este
total de empresas. 51 son mexicanas que han ganado con
tratos en el sector de hidrocarburos y sector eléctrico.

Las inversiones en gas natural, LP y petrolíferos, las in
versiones en gasoductos superan los 12 mil millones de dó
lares; en gas LP, 87 mil millones de dólares; petrolíferos, 18
mil 200 millones de dólares.

Se estima que antes de dos décadas, México se con
vertiría en el más grande importador de gasolina en
América Latina. Algunas empresas como Shell, que bus
ca tener el 10% de participación de mercado, han infor
mado que ellos importarán el combustible que vendan en
sus establecimientos.

La Reforma Energética es constitucional, para revertiría
se requerirían dos terceras partes del Congreso de la Unión,
más la mitad más uno de los congresos estatales.
La Comision

Reguladora
de Energía informó
que al cierre
del año pasado se
han comprometido
257,000 millones
de dólares.
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Prevén un boom de
inversiones en Mazatlán

Ernesto Coppel, fundador de la
cadena de hoteles Pueblo Bo

nito, es uno de los empresa
rios convencidos de que éste
es el momento de invertir en
Mazatlán, ciudad donde nació
y comenzó ahacer su fortuna,

en la década de los ochenta del siglo pasado,
con los tiempos compartidos.

De hecho, se están cumpliendo 30 años
de la apertura del primer Pueblo Bonito, en
el cuadrante hotelero de la Zona Dorada, y
ahora su grupo está destinando 25 millones
de dólares para una remodelación que ter
minará a mediados de 2019.

Además de que está negociando un espa
cio próximo para una torre de condominios,
que, de concretarse, aumentará sus inversio
nes previstas en esa parte de la ciudad.
Coppel 110 es el único empresario que

está viendo oportunidades en Mazatlán, la
carretera que conecta con Durango fue el
detonador que atrajo un número creciente
de viajeros desde el norte del país.

Así es que otros inversionistas relevantes,
como José Eduvigildo Carranza, mejor cono
cido en Sinaloa como Leovi Carranza, prin
cipal productor de atún de América Latina, ya
tiene un pie en el negocio turístico después de
que adqurió el desarrollo Estrella Del Mar.

Mientras que Carlos Berdegué, presiden
te de El Cid, también está ampliando su oferta
hotelera en la plazay haciendo remodelacio
nes para mejorar su oferta en el Tianguis Turís
tico México que arranca el próximo 15 de abril
en esa ciudad. Coppel también comenzó ya
con el proyecto de Pueblo Bonito Centro His
tórico, un hotel boutíque de 50 habitaciones al
que describe como un "quemador de puntos"
para su negocio de tiempo compartido.

La remodelación del Centro Histórico, con
una historia que data de mediados del siglo XIX,
hoy está ofreciendo historiay cultura como com
plemento a la oferta tradicional de sol y playa

Así es que también hay nuevos

restaurantes y Coppel abrió la Casa 46, pre
cisamente en un edificio que data de 1846
y que es uno de los más antiguos de este
puerto.

Allí no compró, pero llegó a un acuerdo
con la propietaria para invertirle dos millo
nes de dólares a cambio de una renta a largo
plazo en un edificio que, según sus palabras,
"estaba en ruinas".

Coppel confía en que la oferta de este tipo
de establecimientos aumentará y lamenta
que otros hoteles boutique, como Casa Lucila
y The Jonathon, no hayan prosperado tanto
en los años previos.

Y vienen otros proyectos de mayor en
vergadura, como un Sheraton. en los que
participará Coppel con otros empresarios
sinaloenses y una inversión prevista de en
tre 75 y 100 millones de dólares para 200
habitaciones.

Un establecimiento que estará en un in
mueble cercano a su hotel de lujo, el Eme
raid Bay, al que espera construirle dos torres
adicionales.

Sin olvidar el Parque Central, un proyecto
urbano que incluye la construcción del que
será el mayor acuario de América Latina,
además de un museo y un área de recreación
para los locales.

Mañana más información aquí sobre ese
desarrollo, que en el tema turístico debe con
tribuir a aumentar el tiempo de ocupación
promedio en esa plaza.

Coppel confía en que
la oferta de este tipo
de establecimientos

aumentará y lamenta
que otros hoteles boutique
no hayan prosperado tanto.
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AMLO quiere
negociar el TLCAN
El problema es que los ritmos de la negociación
del acuerdo comercial no los lleva México. El

país es uno de los tres sentados en la mesa.
ndrés Manuel López Obrador presentó a
quien seríasu negociadordel TLCAN, Jesús

/ Seade, un economista que ha trabajado en
/ el Banco Mundial y en la OMC.
/López Obrador se siente cómodo con
J la designación y abiertamente señalaque
¿mt*. la hizo por recomendación de su grupo
de economistas más cercanos: Carlos Urzúa, quien fuera
su secretario de Finanzas en la capital y quien sería su se
cretario de Hacienda; Graciela Márquez, quien seríasu se
cretaria de Economía, y por el analista económico, Rogelio
Ramírez de la O (que la anterior elección iba para ser el
secretario de Hacienda de haber ganado).
EL EQUIPO A FAVOR DEL TLCAN
Y LA REFORMA ENERGÉTICA
Debemos decir que en el equipo económico de AMLO hay
gente preparada, con conocimientos académicos (muchos
basados en el Colegio de México y en el extranjero) y que la
postura ha sido coherente con el sector privado.

Urzúa ha dicho que se deben respetar los contratos pe
troleros (200 mil millones de dólares). Márquez dijo que
debe continuar y cuidar el TLCAN, pero tener equilibrio con
el mercado interno. Y también ha sido el asesor económico
de AMLO, Alfonso Romo, quien está de acuerdo en la Re
forma Energética. El problema es López Obrador.
AMLO, NO TERMINAR NEGOCI ACIONES
ANTES DE ELECCIONES

López Obrador envía mensajes contradictorios. Ayer, por
ejemplo, envió el mensaje de que ellos van a renegociar el

TLCAN, y por eso le pedían al gobierno de Peña Nieto no
terminar con las negociaciones comerciales con EU y Cana
da, antes de las eleccio
nes presidenciales.

Comentó que es ne
cesario el acuerdo co
mercial para exportar a
EU, pero se deben revi
sar los temas migrato
rios (trabajadores), así
como el evitar a toda
costa la construcción

del muro fronterizo que
quiere Trump.
El problema es que

los ritmos de la negocia
ción del acuerdo comercial, no los lleva México. Nuestro país
es uno de los tres países sentados en la mesa. Y sabemos que
es Estados Unidos el que quiere negociar a su favor en el sec
tor automotriz (reglas de origen), en solución de controversias
(aunque le cueste a sus empresas), y la cláusula Sunset o ter
minación del acuerdo cada cinco años.

Además, México, a través del mismo presidente Peñay de
Ildefonso Guajardo. ha reiterado que el muro fronterizo no
es un tema de negociación comercial. Se rechaza su cons
trucción, así de fácil. Quizá el equipo negociador mexicano
podría hacer más para los trabajadores migratorios. Creo que
la crítica de AMLO cae en tierra fértil. Pero de ahí a querer
poner en pausa las negociaciones comerciales, hasta que él
pudiera llegar a la Presidencia, no tiene sentido.
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¿CON CUAL SE QUEDA UNO, CON
EL EQUIPO O EL CANDIDATO?
El equipo económico de López Obrador estaría conforma
do por académicos, consultores y empresarios, como Romo
quienes han opinado a favor del TLCAN y a favor de la Refor
ma Energética.

En donde han tenido dudas es en la forma de licitar del

aeropuerto internacional, pero debemos decir: es una obra
imprescindible. El problema con el equipo económico de
AMLO es que ellos opinan a favor de la Reforma Energéti
ca y del TLCAN, y el candidato tabasqueño puede refutar
los con mucha facilidad. Ello envía mensajes confusos a los
inversionistas.
CCE A CANDIDATOS: ELEVEN
EL NIVEL DE DEBATE

En laAsamblea del Consejo Coordinador Empresarial, el or
ganismo cúpula del sector privado, Juan Pablo Castañón
pidió a los candidatos presidenciales elevar el nivel del
debate, dejar de lado agravios y propuestas superficiales.
Incluso vale la pena revisar sus cinco ejes rectores para un
México con mejor futuro.

Los empresarios ya no quieren dimes y diretes entre can
didatos, sino debates de altura. Esperemos que de verdad
lo consigan. Por cierto, fue la última asamblea del CCE a la
que va como presidente Enrique Peña Nieto, quien hizo un
reconocimiento a la interlocución que tuvo con Juan Pablo
Castañón.

El equipo negociador
mexicano podría
hacer más para
los trabajadores
migratorios.
Creo que la crítica
de AMLO cae en
tierra fértil.
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PinkSheets
Un defecto muy marcado

en México es la poca
atención que presta

mos a lo que ocurre en el resto
del mundo. Imaginamos que
estamos solos, y luego por eso
entendemos mal nuestra propia
historia: la Independencia fue
parte de un proceso mucho más
amplio, iniciado por Napoleón,
y la Intervención Francesa se
originó en la Guerra de Secesión
estadounidense, por poner un
par de ejemplos. En el siglo XX,
lo que alguna vez se llamó, de
forma grandilocuente, "mila
gro económico mexicano", fue
en realidad un fenómeno global
(occidental), del que no supimos
cosechar lo suficiente, igual que
ocurrió con el resto de América

Latina.

Para evitar esos errores, per
mítame presentarle un pano
rama de lo que ha ocurrido en el
mundo en las últimas décadas,
haciendo uso de los precios de
las materias primas. Esto es muy
importante porque México fue
un exportador de estos bienes,
hasta hace poco, y América La
tina sigue dependiendo de ese
comercio.

Utilizando el índice de precios
de materias primas (commodi
ties) del Banco Mundial (también
conocido como Pink Sheets), que
tiene un valor de 100 puntos para
2010, y se calcula utilizando dóla
res constantes de 2005, podemos
analizar, aunque sea a grandes
rasgos, lo que ha pasado en la
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economía mundial en las últimas
décadas.

Entre 1960 y 1972, los precios
de energía y metales preciosos
eran muy reducidos. Menos de
10 puntos los primeros, y menos
de 20 los segundos. En cambio,
la comida era carísima: los gra
nos, 130 puntos; la de origen
animal, 120 puntos. Entre 1973
y 1985, la energía subió a 50
puntos, lo mismo que los metales
preciosos, mientras la comida se
mantenía como antes. A partir
de 1986, los precios se hunden:
energía se va a 30 puntos, lo
mismo que los metales precio
sos, mientras que la comida se
reduce a niveles de entre 60 y 70
puntos. Con el ascenso de China
(es decir, a partir de 2001),
todo vuelve a subir: energía se
va a más de 90 puntos, meta
les preciosos a 75, granos a 100
y carne y aceites a 90 puntos.
Pero en 2014 se acaba el gran
ritmo de China, y regresamos a
niveles más razonables: energía
en 60 puntos, la comida en 80,
y lo único que hoy es muy caro,
comparativamente, son los me
tales preciosos. Aunque al inicio
de 2018 la energía ha subido
nuevamente, todavía no llega al
nivel de la etapa anterior.
Estas cuatro etapas son más

o menos claras: en 197173 ter
minó el arreglo financiero creado
al fin de la Segunda Guerra

Mundial, y en el que ocurrieron
los "milagros económicos". En la
siguiente etapa, hasta 1985, quie
nes vendían energéticos pudie
ron obtener mucho dinero, como
nosotros, pero de 1986 al 2001
ya no hubo nada más. A partir de
2001, el gran jalón de demanda
de China nuevamente permitió
que países exportadores de mate
rias primas se pensaran ricos, y en
esa ocasión le tocó a Brasil y Rusia
albergar sueños de grandeza que,
desafortunadamente, terminaron
en 2014. Desde entonces, sufren
y en serio.
México se embarcó en un pro

ceso de transformación después
de la caída de precios de 1985,
que ha resultado muy exitoso.
Ahora somos exportadores de
manufacturas, y por ello no nos
enriquecimos a lo tarugo al inicio
de este siglo, pero tampoco nos
hundimos los últimos tres años.

Ya alguna vez le decíamos que, al
final, Brasil y México no tenemos
muy diferente comportamiento,
aunque ellos lo han hecho con
grandes saltos y caídas, y noso
tros a un ritmo mediocre, pero
estable.

Note usted que, en el largo
plazo, los precios de las mate
rias primas no suben, señal del
avance tecnológico. Pero también
note que los metales preciosos sí
lo han hecho, y eso merece otro
artículo para profundizar.

Fecha: 21/03/2018

Página: 49

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Económicas

Macario Schettino "Fuera de la caja"

Macario Schettino

Costo: 31,242

Página 19



AMLO podría rescindir contratos petroleros
A partir de las declaraciones hechas por An

drés Manuel López Obrador el pasado sá
bado, expresando su oposición a la reforma

energética, su intención de revisar los contratos
establecidos y proponer que se detengan todas las
licitaciones en curso desde el 2 de julio, ha surgido
la interrogante de hasta dónde podría cambiar
las reglas del juego en el sector energético.
Veamos algunos escenarios.
1¿Podría AMLO pasar una reforma constitu

cional para impedir la inversión privada en el
sector?

Una reforma constitucional requiere contar con
mayoría calificada en las dos Cámaras del Con
greso y recibir la aprobación de, al menos, 17 le
gislaturas locales. Por sí misma, de acuerdo con
las encuestas, la coalición que impulsa a AMLO no
alcanzaría los porcentajes necesarios en ninguno
de los dos casos.

Uno de los escenarios que existen es que, a pesar
de ir en Coalición con el PAN, los legisladores del
PRD y de Movimiento Ciudadano, frente a una
disyuntiva de ese tipo, podrían sumarse a Morena.
Sin embargo, de acuerdo con la más reciente en

cuesta de El Financiero, aun en ese caso, el blo
que de la izquierda quedaría en algo así como
el 40 por ciento en las dos Cámaras, lejos de la
mayoría calificada que se requiere.
En cuanto a los estados, aun considerando posi

bles triunfos de Morena en CDMX, Chiapas, More
los, Tabasco, de Movimiento Ciudadano en Jalisco,
la izquierda apenas superaría 10 entidades, por lo
que una reforma constitucional en la materia
no es alcanzable legalmente para AMLO.
2¿Podría AMLO desconocer contratos que ya

han sido suscritos entre el gobierno y las em
presas en el sector de hidrocarburos?

Sí podría hacerlo. La redacción de los contratos
le dio al gobierno un amplio margen de maniobra
para poder rescindirlos. Las causales pueden ser
diversas y discrecionales. Entre las primeras, por
ejemplo, está el retraso del contratista en la rea
lización del Programa Mínimo de Trabajo o que
más de una ocasión entregue reportes incomple
tos. Obviamente, las empresas afectadas podrían
acudir a los Tribunales Federales y meterse a un
litigio con el gobierno, cuyo pronóstico segura
mente sería reservado.

Seguramente, pocas empresas se meterían en
un litigio legal con el gobierno, con alto riesgo de
perderlo.
3¿Podría parar AMLO la reforma

energética?
Podría hacerlo y sin ningún problema. Bastaría

con que dejara de realizar licitaciones de hidrocar
buros; que ordenara que Pemex dejara de buscar
asociaciones y estableciera obstáculos diversos
para operar las ya existentes.
Reformas como la energética requieren mucho

tiempo para fructificar. Le he comentado muchas
veces que un error del gobierno fue crear la expec
tativa de un resultado de corto plazo.
Cambiar el estado de ánimo de los inversionis

tas, generando desconfianza, puede conducir a
que los empresarios que han ganado los contratos
ni siquiera esperen a ver si se los van o no a res
cindir, y tomen la decisión de salirse.
Tal vez los blindajes a las reformas constitucio

nales sean relativamente elevados... mientras que
el propio AMLO no lance su iniciativa para una
nueva Constitución, que modifique por entero las
reglas del juego.
Pero de que la reforma energética es susceptible

de detenerse, ni lo dude.
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Comercio con Ch tna,
en chino para Trump
Es un hecho que el presidente de China, Xi Jinping,

no tiene la necesidad de tener contentos a sus

electores y menos ahora que ha garantizado el po
der para el resto de su vida. Pero no hay duda de que en
la relación entre Estados Unidos y China, la nación que
hoy luce más moderada, abierta al comercio global y a la
prudencia, es el gigante asiático.
Donald Trump luce descontrolado y tiene en la men

te tantas medidas radicales que no acaba de entender
el daño que puede causarle a su propio país con tal de
cumplir con su agenda proteccionista que, ante su clien
tela política, denominó "AmericaFirst".

Del Acuerdo Transpacífico (TPP) se salió durante los
primeros días de su mandato y ahora ya quiere regresar.

Del Tratado de Libre Comercio de América del Nor

te ha intentado salirse en varias ocasiones, pero son ca
da vez más las voces internas que lo frenan y le tratan de
explicar el autoboicot que implicaría perder esas cade
nas de valor con sus vecinos de la región.
Los aranceles al acero y al aluminio han alertado al

mundo entero, que espera detalles de la manera de re
partir esos impuestos a la importación para responder
con misiles comerciales a una larga lista de productos
estadounidenses.

Y su más reciente lance contra China promete ser el
más arriesgado y peligroso para su país.
Cuando Trump habla de aplicar aranceles a una larga

lista de productos de consumo provenientes de China, el
primero en brincar para quejarse y tratar de frenarlo no
fue algún ministro chino de Comercio o de Finanzas.
Fueron las propias empresas estadounidenses que le

piden a su presidente darse una vuelta por el súper y
leer la etiqueta de la mayoría de los productos de cual
quier departamento y que entienda la visión de estas ca

denas minoristas y de un consumidor promedio al mo
mento que tenga que pagar más por más de la mitad de
sus compras.
De la ropa, 40 y 70% del calzado que se vende en Es

tados Unidos tiene una pequeña etiqueta que dice "Made
in China".

Más de 20 compañías de las más grandes cadenas de
ventas al menudeo de Estados Unidos le advirtieron a

Trump sobre el daño económico que puede provocar al
negocio del retnil que emplea a millones de estadouni
denses en cientos de miles de unidades de venta.
Esa ya sería una razón más que suficiente para que re

considere sus planes proteccionistas, pero también de
bería pensar qué podría hacer China para responder a
sus barreras comerciales.

Puede, por ejemplo, salir al mercado con los papeles
de deuda de Estados Unidos, China tiene 1 trillón de dó
lares de la deuda estadounidense, y provocar un caos fi
nanciero en Wall Street.

Si no quiere meterse por el lado financiero y dejarlo
todo en el terreno comercial, podría hacer que sus ciu
dadanos vean con malos ojos a los que compren produc
tos estadounidenses. Y como ahora hay un programa de
"crédito social", que es un control gubernamental de
intervención en la conducta con puntos al estilo del 1984
de George Orwell, puede descontar puntos al ciudadano
que sea sorprendido manejando un coche gringo, por
ejemplo.

O si China la quiere llevar tranquila con Estados Unidos,
porque entiende que Donald Trump no se va a quedar tan
to tiempo en el poder (no tanto como Xi Jinping o Vladimir
Putin), simplemente eleva una queja a la Organización
Mundial del Comercio y responde con las reglas globales.
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Ni lo conozco
Respecto a Jesús Seade
Kuri, el negociador que el
candidato Andrés Manuel
López Obrador anunció para
encabezar la renegociación
del TLC, Juan Pablo Cas
tañón, presidente del CCE,
dijo que no tiene opinión,
debido a que no lo conoce.
"No puedo hacer una evalua
ción de una persona que no
conozco", aunque indicó que
trabajará con la siguiente
administración.

II Lo presume
AIG Seguros México recibió
la máxima calificación de la
Condusef por su protocolo de
venta telefónica, y presumió
que el número de pólizas
colocado por esa vía es el
doble del promedio. Según el
órgano regulador, la efecti
vidad del sector es de 7.7 por
ciento, es decir, de cada 100
llamadas se cierran solo siete
ventas. En el caso de AIG, que
tiene presencia en 80 países,
la tasa es de 15 por ciento.
Según Fernando Aponte,
responsable de mercadeo
directo de la aseguradora en
México, se ha perfeccionado
la estrategia para ofrecer al
cliente la mejor experiencia.

*• Defensa unida
La Cámara Nacional de
Aerotransporte se unió a la
voz del Consejo Mundial de
Viajes y Turismo en el sentido
de que es necesario seguir
con la construcción del Nuevo
Aeropuerto Internacional de
México, ante la necesidad de
contar con una infraestructu
ra acorde con el crecimiento
del país para impulsar la com
petitividad y el crecimiento
de las diversas industrias. La
IP sigue en defensa de la nue
va terminal, que el candidato
AMLO busca cancelar.

S5 Compromiso
Aunque el sistema silvo
pastoril esquema en que
árboles, pastos y arbustos
conviven en pro del desa
rrollo ganadero y forestal
empezó a funcionar en 2011
en Chiapas y Veracruz, esta
última entidad ha logrado
mejores resultados, debido
al compromiso firmado por el
gobierno. En algunos ejidos
del campo chiapaneco ha
tenido grandes resultados,
por lo que se espera el pronto
compromiso de las autorida
des para el otorgamiento de
apoyos económicos.
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México (el otro), en el que sueñan desde el Tec
n medio de las campañas presidenciales,
acaba de publicarse un libro que propone
una manera diferente de pensar el futuro

del país, más allá de los proyectos sexenales.
Se trata de Un México posible, escrito a cuatro
manos por José Antonio Fernández, presidente
del Consejo de Administración de Femsa y del
Consejo Directivo del Instituto Tecnológico y de
Estudios Superiores de Monterrey, y Salvador
Alva, presidente de propio ITESM.
"Lo que nos pasó a los dos es que, al estar

viajando a otras universidades y otros países,
vimos que era importante poner en el debate
a un México posible; sobre qué tendríamos que
hacer para tener un México más moderno, para
energizar a una sociedad a discutir una agenda
para la época que vivimos", explica Alva. Desde
hace dos años comenzaron a bocetar este libro
(el primero de Fernández y el tercero de Alva),
a recopilar experiencias y mucha información
dura nacional.

El libro no es una plataforma política ("no nos
interesa entrar en este terreno. Ya lo entrega
mos a todos los partidos y candidatos"), sino un
modelo diferente para aplicar cambios de calado
profundo que sirvan más de catapulta que de
escalera para subir a mejores posiciones en los
rankings de desarrollo, equidad y eficiencia. Hoy,
en la mayoría de los listados internacionales,
somos un país de 'mitad de tabla' cuando por
tamaño ocupamos el lugar #15.
Con el ADN empresarial que los dos comparten

(uno al frente de la mayor embotelladora de
CocaCola fuera de EU y el otro, ex presidente
para Latam de Pepsico), el plan para poner al
país en la Revolución 4.0 se asienta en cuatro
pilares que ellos consideran que existen, pero
que necesitarían de anabólicos: talento pujante,
comprometido y capaz; vibrante espíritu em
prendedor; un gran lugar para vivir, seguro y
lleno de oportunidades y un ecosistema amigable
para la innovación.

"Registramos las marcas 'Un México posible'
y 'El país del sí', para regalárselas al candidato
ganador, porque este es al final de todo un
documento escrito para los líderes en todos
los ámbitos, para que comencemos a tener
un debate de altura", destaca Alva.
Fernández y Alva proponen una nueva forma

de organizar el gobierno ("el modelo actual,
cerrado, no sirve porque es de hace 40 años"),
para que sea más tecnológico, transparente,
veloz y barato. El libro no se enfoca en los
problemas estructurales actuales como
corrupción, inseguridad o desigualdad, sino
en el destino al que debería aspirar el país.
Tanto en las empresas como en los países, el

'qué' es solo 10 por ciento de la solución: en la
implementación, en los 'cómo' es dónde están
las barreras a voltear.

¿Tendrá este libro la potencia para encender
ese debate de altura que proponen los líderes
del Tec? M
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Huawei, Motorola, Tait quieren la Red Iris
Francia, España y México son los

únicos países que utilizan la tecno
logía Tetrapol TDM para el tema de

seguridad nacional. La plataforma de Red
Iris que usan las fuerzas armadas y policías
en México no facilita la colaboración con
instancias de otros países porque no es
compatible la radiocomunicación con el
sistema de seguridad P25.
De acuerdo con información, México ha

invertido más de 10 mil millones de pesos
en la Red Nacional de Radiocomunicación
(RNR), y de adaptarse a los nuevos siste
mas, se podría aprovechar sin problema 40
por ciento de la infraestructura actual. Se
requerirían solo nuevas antenas y consola
dores en las torres de repetición existentes,
y los gobiernos estatales podrían adquirir
la nueva tecnología interoperable con los
recursos asignados por el Fondo de Apor
taciones para la Seguridad Pública de los
Estados y la CdMx (FASP).

Empresas como Harris, Tait, Motorola y
Huawei, entre otras, promueven el uso de
las nuevas tecnologías, y solicitan que se
defina con claridad que no habrá exclusio
nes en la renovación de la RNR que es por
asignación, no por licitación, y que los Es
tados puedan adquirir tecnología estándar
internacional.

Motorola propone que sea transparente
el proceso de implementar una norma con
la participación de todos los involucrados:
instituciones académicas, asociaciones em
presariales, organizaciones de la sociedad
civil, órganos y dependencias federales,
para llegar a un consenso.
La empresa tiene equipo para voz y

mensajes seguros y encriptados, video
en tiempo real, captura y reconocimiento
biométricos, centros de comando con infor
mación que se transforma en inteligencia,
integración de videovigilancia, consulta
remota de bases de datos, interacción con

la población civil y movilidad de personal de
seguridad y emergencia.
Todo un reto para una adecuada decisión.

Cuarto de junto
La empresa Beam Suntory, dueña de la
marca Tequila Sauza, del coñac Courvoisier
y varios bourbons, iniciará operaciones
oficiales en mayo. La tercera empresa más
grande del mundo en bebidas espirituosas
tiene como director general para la Región
de Norteamérica a Greg Hughes... La em
presa The Digital WiFi, de Jaime Smeke,
encargada de la administración de la red
de internet gratuito en el Metro, logró
conectar a más de 200 millones en cuatro
años... La naviera Oceanografía rechazó
tajantemente las imputaciones sobre
supuesta trata de personas. No lo hizo ni
cuando estuvo controlada por la PGR o el
SAE; siempre se han respetado los derechos
humanos.
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Dinero
I Otro modo de violar la Constitución: el agua I Ganancias de CocaCola

I Brinca a la campaña la fortuna de Alejandra Bárrales
Enrique Galván Ochoa

esde febrero 2012 México forma
i parte de los países que incluyen en su
Constitución el derecho humano al
agua. De este modo, tanto el acceso

como la disposición y el saneamiento de agua
para consumo personal y doméstico en forma
suficiente, salubre, aceptable y asequible están
incluidos bajo este derecho. Pero ya lo dijo el
líder priísta del Senado, Emilio Gamboa Pa
trón, la Constitución se viola todos los días...
y no hay problema. La Asamblea General
de la Organización de las Naciones Unidas
declaró el 22 de marzo de cada año Día Mun
dial del Agua. En México no hay mucho que
celebrar: dos millones de hogares no reciben
agua por tubería. De acuerdo con el Inegi, de
los más de 32 millones de hogares, 93 por
ciento recibe agua dentro de su propiedad...
pero no todos diariamente (ver gráfica).

CocaCola

Si buscan una explicación a la dura resis
tencia para que los refrescos azucarados
paguen más impuestos, a fin de contribuir
con el gobierno mexicano a atender a los
enfermos de diabetes, entre otros males,
lean lo siguiente: Fomento Económico
Mexicano, o Femsa, el más grande embo
tellador de CocaCola en América Latina,
dio a conocer que sus accionistas aproba
ron el pago de 9 mil 221 millones de pesos
como dividendo de sus títulos que están en
libre flotación. Un peso más por cada litro
de CocaCola no los dejaría en la pobreza.

Chapulina

El nombre de Ximena Puente de la Mora,
comisionada presidenta del Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Personales
(Inai), apareció en el lugar número seis
en la lista de plurinominales del PRI por
la quinta circunscripción, que incluye al
estado de Colima. Su gestión al frente del
instituto que concluye el 31 de marzo,
deja claroscuros. Se echó a andar la Plata
forma Nacional de Transparencia, misma
que la Auditoría Superior de la Federación
calificó de deficiente y con trabas para que

los mexicanos tengan acceso a la informa
ción. En noviembre de 2017, Ximena votó
en favor de mantener en secreto la infor
mación sobre la compra que hizo Emilio
Lozoya como titular de Pemex de la
planta Agro Nitrogenados por 275 millones
de dólares. Ese fue uno de los motivos por
los que, cuando en noviembre de 2016 se
inscribió como aspirante al cargo de fiscal
anticorrupción, las organizaciones civiles

manifestaron su rechazo. Ahora que apa
rece en la lista priísta se despejan las dudas:
siempre estuvo al servicio del gobierno, y
seguirá estando ahora en el Congreso.

El origeh del dinero

Brincó a tema de campaña la riqueza per
sonal de Alejandra Barrales y su origen. El
aspirante priísta al gobierno de la capital,
Mikel Arrióla, dice que su fortuna ha crecido
exponencialmente en los últimos seis años,
y reclama que explique cómo se hizo de su
fortuna, que incluye bienes raíces en México
y el ya famoso departamento de Miami. Por
otro lado, Arrióla asegura que la candidata
del frente mintió sobre la cuantía de su ri
queza. Es mayor a la que admite tener.

Ombudsman social

Asunto: despojo
Quiero hacer del conocimiento del jefe
de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, que
tras el sismo del 19 de septiembre he sido
despojada del predio ubicado en Ámster
dam 25, colonia Hipódromo Condesa. El
actuar de las autoridades de la delegación
Cuauhtémoc, que se han conducido, al
parecer, coludidas con las personas que
invadieron mi patrimonio familiar, mues
tra el atropello y despojo del que he sido
víctima. La Secretaría de Obras Públicas
me hizo entrega del predio (el edificio se
derrumbó tras el sismo y lo demolieron)
el 23 de febrero de 2018. Cuál fue mi
sorpresa cuando me di cuenta de que había
vuelto a ser invadido (esta es la tercera vez,
las anteriores fueron en 2005 y 2015, y en
esas dos ocasiones gané el juicio). Ahora,

tras la nueva invasión, levanté un acta el
16 de marzo de 2018 y cuando fui a ver
cómo iban las diligencias, me informaron
que el predio había sido acreditado por
otra persona. ¿Cómo es posible, que si la
propia delegación Cuauhtémoc tiene el an
tecedente de mis denuncias anteriores por
invasión, que de la noche a la mañana diga
que le salió otro dueño, así de la nada?
Cristina Pérez Miranda

R: Mancera ya se está yendo. Tal vez
todavía tenga tiempo de atenderla.

Twiteratti

No se quejen, las pensiones de México son
las mejores del mundo; si no, pregúntenle
a los ex presidentes, ministros de la corte,
etcétera.

Sergio Ramírez ©chekomex

Oigan, ¿y si dejamos de hablar de La Niña
bien un ratita y mejor hablamos de que,
quien fuera presidenta del @INAImexico,
doña Ximena Puente, va a ser diputada
plurinominal por el PRI y que es un es
cándalo?

@jainapereyra

Tanta campaña de odio antirruso por parte
de USA, argumentando la manipulación
de elecciones, para quedar en ridículo
gracias a su Facebook y su Cambridge
Analytics, como los eternos intervencio
nistas que niegan ser.

Odiseo Dietrich @SinsajoOdi
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México SA 
i ¿Y la reforma educativa?

I Mucho ruido, pocas nueces I MéxicoPISA: escalón 60/72
Carlos FernandezVega

Cerca está el cierre del sexenio pe
ñanietista y entre tantas otras asig
naturas pendientes y promesas in

cumplidas se cuenta la tan cacareada
reforma educativa, cuya efectividad pro
pagandística resulta inversamente propor
cional al resultado concreto, toda vez que
México (evaluación de la OCDE) se man
tiene entre los países que menos invierten
en educación (siempre víctima del recorte
presupuestal), al tiempo que, "dados los
resultados", no ha subsanado el rezago
educativo y sus competencias.

De hecho, como advierte el Centro de Es
tudios de las Finanzas Públicas de la Cá
mara de Diputados (Calidad educativa y
evolución de los recursos presupuestóles
en educación 20132018, del que se to
man los siguientes pasajes), en el sexenio
de la reforma educativa los recursos des
tinados a tal actividad (como porcentaje
del producto interno bruto) "registran una
caída de 0.7 puntos porcentuales, lo que
en resumen resulta en una disminución
del gasto para esta función".

Es un hecho que, dada la restricción pre
supuestaria y la política de moderación y
austeridad, los recursos canalizados a
este sector han sido restringidos, impi
diendo de alguna forma cumplir con las
metas del Ejecutivo de mejorar la calidad
de la enseñanza en todos los aspectos. In
dudablemente la reforma educativa, el
cambio de los programas de estudio y los
esfuerzos que se realizan por mejorar la
infraestructura y el equipamiento de los
centros escolares no se han materializado,
habiendo sido insuficientes para reducir el
rezago en la materia.

La primera observación de la relación
entre el comportamiento del gasto educa
tivo y los indicadores de resultados su
gieren una posible causalidad entre am
bos: la falta de recursos suficientes
asignados y ejercidos en la enseñanza in
ciden negativamente en el logro o mejo

ría de la calidad y la recuperación del re
zago educativos.

Las cifras oficiales de la SEP señalan que
el gasto por alumno de los matriculados
en escuelas públicas es de 26 mil 900 pe
sos en 2016 a precios corrientes, esto es, 2
mil 241.7 pesos por mes; en dólares equi
vale a mil 494.4 anuales, cuando la media
de la OCDE es 11 mil dólares por alumno.

Para 2017 las cifras no cambian. El gas
to por estudiante es de 27 mil 700 pesos
corrientes por año, 2 mil 308.3 al mes y
traducido a dólar, tomando como paridad
cambiaría 18 pesos por uno, equivale a
mil 538.8 anuales por alumno. Los resul
tados sugieren que este sector debería es
tar exento de la restricción presupuestaria,
si queremos ver avances efectivos en ma
teria educativa en el mediano plazo.

El gasto programable destinado a la fun
ción educativa en el periodo 20132018
muestra una tendencia declinante, regis
trando una tasa real de 1.2 por ciento
como promedio anual. Las cifras allí con
sideradas toman en cuenta el gasto ejerci
do en 2013 y el presupuesto aprobado
para 2018. El presupuesto aprobado ha
permanecido prácticamente estancado en
los pasados seis años.

Si se consideran sólo los montos de gas
to ejercido de 2013 a 2016, la conclusión
anterior permanece, pues el gasto aumen
tó apenas en 1.3 por ciento real anual, en
tanto que el presupuesto aprobado para
educación entre 20172018 registra una
contracción de 0.6 por ciento real. Esto es
resultado de la política de restricción pre
supuestaria del Ejecutivo.

En conclusión, las cifras preliminares de
la SEP muestran avances mínimos en sus
principales indicadores: cobertura, absor
ción, eficiencia terminal, índice de repro
bación, etcétera. Sin embargo, no son su
ficientes para afirmar que se han tomado

las medidas pertinentes para abatir el re
zago en la calidad educativa. El único in
dicador que arroja resultados alentadores
es el de absorción, el cual está garantizan
do que se ha ampliado la cobertura en los
diferentes niveles educativos, salvo para
el caso de la educación superior, nivel en
el cual aún quedan muchos jóvenes fuera
de la universidad o educación terciaria.

En cifras de la OCDE, México ocupa el
lugar 16 de 35 países, registrando en 2014
un monto de 5.4 por ciento del producto
interno bruto destinado a la educación, 0.2
puntos porcentuales por arriba de la media
de la OCDE, que es de 5.2 por ciento del
PIB (Estados Unidos, 6.2; Corea, 6.3, y
Finlandia, 5.7). Sin embargo, este monto
incluye el gasto público (federal, estatal y
municipal) y el gasto privado. En el gasto
per cápita (cifra en dólares) nuestro país
ocupa el lugar 24 de 35 países, registrando
un monto de 3 mil 703 dólares per cápita
al año, mientras la media per cápita de los
países miembros de la OCDE es de 11 mil
dólares. Es importante destacar que, del
gasto per cápita, 21 por ciento de recursos
proviene del gasto privado.

En las evaluaciones recientes aplicadas a
los estudiantes mexicanos, como parte del
Programa para la Evaluación Internacio
nal de Alumnos (PISA), los resultados ob
tenidos no han sido del todo satisfacto
rios, de donde se deduce una baja calidad
educativa. La explicación atiende factores
diversos, que comprenden desde la des
igualdad socioeconómica, una elevada
proporción de pobreza entre la población,
bajo nivel de escolaridad promedio gene
racional, deficiente infraestructura educa
tiva y cultural, insuficiencia del modelo
educativo vigente, patrones culturales que
poco favorecen el desarrollo educativo,
deficiente desarrollo docente, políticas
educativas de corta duración, entre otras.
En suma, es un problema complejo, don
de el gasto público educativo cobra rele
vancia para su atención.
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En la Evaluación PISA 2015, si bien en
los exámenes de matemáticas y lectura
aplicados en 2003 y 2015 se registra una
mejoría, se muestra un desempeño pobre
y por debajo de los promedios de dicha
organización. De 72 países considerados,
México ocupó el escalón número 60.

Dentro del país se observan diferencias
importantes en cuanto a la calidad e in
fraestructura educativa, dependiendo de
la región o entidad de origen de los estu
diantes examinados. En algunos munici
pios se encontraron condiciones preca
rias, el personal docente no alcanza los
estándares nacionales en los resultados de
las evaluaciones realizadas y los recursos

asignados a la ensenanza son insuficientes
(por debajo de la media de la OCDE).
Una conclusión destacada fue que en Mé
xico la relación entre la escasez de mate
riales educacionales y el rendimiento de
los estudiantes es muy fuerte.

Las rebanadas del pastel

Entonces, hay que "1er" más (Aurelio
Ñuño dixit) y olvidarse de las tijeras pre
supuéstales (te hablan Meade).
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* El dispositivo Roku pierde dos amparos
* Hidalgo atrajo 21 mil millones en inversiones
* Logistic Summit, Mercedes Benz, Jac Store
La semana pasada, jueces federa

les de la Ciudad de México y To
rreón negaron amparos promovi
dos, con lo que se mantiene la sus

pensión de comercialización del disposi
tivo Roku, continua la suspensión dictada
por el Juez 38 Civil del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de México. El re

chazo es que el dispositivo puede ser uti
lizado para la piratería y violar los dere
chos del comercio.

RENOVACIÓN. MercedesBenz Auto
buses y Autotransportes San Pedro San
ta Clara, contribuyen a la renovación del
transporte público de Ecatepec, Estado
de México, con la entrega de 11 unida
des equipadas con tecnología BlueTec®
5. Las unidades entregadas darán servicio
en diversas rutas de Ecatepec y Ciudad de
México, son 10 Toretos con chasises LO
916/48, de un total de 30 vehículos, y un
Alliado OH 1625/30L con carrocería AY

CO y Marcopolo, respectivamente. Todas
ellas con motor amigable con el medio am
biente, y eficiente, en cuanto al consumo
de combustible. Cuentan con el sistema de

videovigilancia y contadores de usuarios.

INVERSIONES. Omar Fayad, goberna
dor de Hidalgo sólo en 2017 llevó a su es
tado nuevas inversiones por 27 mil millo

nes de pesos; se ganó la confianza de Gru
po Modelo, que instalará una de las plantas
cerveceras más grandes del mundo y ahora
remata con tres leyes de avanzada para ace
lerar la atracción de inversión. Hidalgo está
aprovechando la nueva ley en materia de
asociaciones público privadas que permite
procesos expeditos, protección a inversio
nistas, modelos financieros innovadores, y
sobre todo, transparencia y rendiciones de
cuentas que permitirán desarrollar infraes
tructura productiva en esa entidad.
EVENTO. La 1 Ia edición del Logistic
Summit & Expo inicia hoy apuntando a
vincular al conocimiento de los nuevos

conceptos globales, tendencias y tecno
logías que están impactando al sector lo
gístico. Se espera la participación de más
de 15 mil ejecutivos de la industria de alto
perfil y más de 300 empresas líderes de lo
gística y cadena de suministro, estarán re
unidos durante dos días en un piso de Ex
po en Banamex más de 21 mil metros cua
drados en los que se mostrarán las solucio
nes innovadoras y tendencias del sector.

CONCESIONARIA. Con la inaugura
ción de la primera agencia JAC Store en
la CDMX y que pertenece a Grupo C AM
SA, la armadora de vehículos china JAC
celebró su primer año de operaciones en

México, contando ya con 15 agencias en
operación en todo el país y un total de mil
200 unidades vendidas, todas ensambladas
en la planta de Ciudad Sahagún, Hidalgo.
JAC produce actualmente dos SUV's y un
Sedán a precios muy competitivos que van
de los 209 mil pesos hasta los 279 mil pe
sos y su objetivo en México es llegar a pro
ducir 40 mil vehículos anuales, en princi
pio para el mercado nacional y más adelan
te para exportación.
El presidente del Consejo de Adminis
tración de Giant Motors Latinoamérica,
Elias Massri Sasson, dijo que su objetivo
para este año es llegar a 30 agencias en to
do el territorio nacional y una producción
de hasta 30 mil unidades.
Antes de lanzarlos al mercado nacional, los
vehículos JAC fueron sometidos a estrictas

pruebas y análisis por más de dos años a fin
de obtener un producto de calidad, adapta
do a las necesidades de los mexicanos. Da
do el alto estándar de calidad obtenido en
el diseño de los modelos ensamblados en

México, éstos se replicarán en el resto del
mundo donde la marca tiene presencia. ¦.

Julio Brito A.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

ALERTA EN CNA POR SUBITA
NEGOCIACIÓN CON UE, PIDEN
ESENCIA Y NO VELOCIDAD
Y PAUSA A OTROS ACUERDOS

ALBERTO
AGUILAR

"Busca CNBV que casas de bolsa pequeñas operen con BIVA
vía terceros y en AMIB reclamos; FEMELECHEforo nacional
en abril; GEO muy enredada; Lilly 110 años hoy
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YER EN LÁ madrugada un
ATwitter de Cecilia Malstrom,

comisionada de Comercio de
la UE, en donde anunciaba

  el reestablecimiento de
negociaciones con México en
Bruselas para esta semana,

puso en alerta a la IP del país.
En concreto productores del campo

se alarmaron y trataron de encontrar
retroalimentación con Bosco de la

Vega, presidente del Consejo Nacional
Agropecuario (C\ V).
El dirigente y su equipo desconocían

hasta el martes por la mañana que
ECONOMIA de Ildefonso Guajardo
reactivaría negociaciones con la UE,
máxime que la 10a ronda del TLCUEM está
prevista para inicios de abril.
Tras lo sucedido con el CPTPP en donde

se privilegió lo político frente a los intereses
de algunos rubros como textilvestido,
zapatos y lácteos, en el CNA ya no se quierer
sorpresas, máxime en una negociación
como la que se tiene con el viejo
continente en donde muchos ~~
de los temas pendientes
tienen que ver con el ámbito
agroalimentario.
Desde hace unos días De

la Vega Valiadoiid planteó
a ECONOMIA que en las
negociaciones de los acuerdos
comerciales que hay en la
mesa "no se quiere velocidad" sino más bien
"privilegiar la esencia".
Es más, se ha pedido al gobierno de

Enrique Peña Nieto que el país se concentre
en el TLCAN, que es toral, y por supuesto en
la modernización del TLCUEM, ya que existe
el riesgo de que al seguir en otros frentes se
pueda generar "la tormenta perfecta".
Para el rubro agropecuario, en caso

de que el TLCAN naufrague, hay la
posibilidad de que con el CPTPP y el
TLCUEM negociados se tuvieran que
reducir aranceles a granos (maíz, trigo y

soya) provenientes
de EU para cuidar al
consumidor con el costo

que esto traería para los
productores.
De plano el CNA

ha solicitado que la
Arma de la Alianza

Pacífico que está en
el tintero quizá para
abril, se detenga y más
aún las negociaciones
de los acuerdos con

Brasil y Argentina tan
delicadas para el campo

mexicano.

Se entiende el objetivo de diversificación
como política pública, pero también hay
riesgos al trabajar de forma simultánea en
distintos frentes.

Simplemente el CPTPP abrió el mercado
lácteo a Nueva Zelanda, ya sin la presencia
de EU que para la industria mexicana era la
cereza del pastel.

Ahora mismo con el anuncio

del gobierno de ampliar
nuestro comercio, la UE se ha
endurecido, por lo que CNA
exige al gobierno que nada de
lo que se pacte ahí sea sin el
consenso del sector privado.
ECONOMIA ya se ha

comprometido con esa
exigencia, pero el súbito

restablecimiento de las conversaciones

con la UE esta semana ha generado
desconfianza.

La UE ya logró duplicar el acceso de su
leche en polvo a 25 mil toneladas. La mitad
de esa cifra se sujetó a un arancel del 40%.
Igual ha sido inflexible en las indicaciones

geográficas para quesos el caso más
ilustrativo es el manchego, y hay en la
mesa peticiones; similares para vinos y
cervezas.

A su vez la solicitud de acceso de

México para carne de res y equino sigue

LA UE YA LOGRO

DUPLICAR EL

ACCESO DE
SU LECHE EN

POLVO A 25 MIL
TONELADAS
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De los 52 aeropuertos que operan en el
país, el AICM es el único que cuenta con
un ducto que permite a Aeropuertos y
Servicios Auxiliares, a cargo de Alfonso

Sarabia, traer turbosina de la refinería de Tula.
Las otras 51 terminales se surten por

pipa del combustible que usa la industria
aérea que mueve 92 millones de personas
al año, haciendo más gravoso el monopo
lio de ASA sobre tal suministro.

La semana pasa la Cofece que enca
beza Alejandra Palacios, recomendó a la
SCT concluir con un monopolio ajeno al
espíritu de la Reforma Energética y que
impacta sobre el principal costo de las ae
rolíneas (arriba del 33%) con un sobrepre
cio estimado de dos pesos por litro, que
hace que la turbosina en México resulte
más cara que en EU. De hecho la Canaero,
que preside Sergio Allard, mostró satis
facción por pronunciamiento de la Comi
sión Federal de Competencia Económica,
pues las aerolíneas reciben sólo la factura
de compra con números totales, sin desa
gregación alguna de costo de la turbosina,

transporte, almacenamiento y despacho.
Por si fuera poco, la mayor parte de

las pipas son permisionarios privados
que hacen su agosto. De paso, los vehícu
los de ASA que cargan los aviones cobran
todos los litros sin descontar la evapora
ción que por su antigüedad muchos de
esos vehículos padecen. Y aunque la Co
misión Reguladora de Energía, que lleva
Guillermo García, ya tiene una norma
para que nuevos competidores que sur
tan a las aerolíneas, éstas aún esperan
claridad sobre cómo lograr que ASA les
alquile sus tanques de almacenamiento.

Roku, pirata forever. La reso
lución que dictó el Juez 38 de lo
civil de la CDMX quedó firme:

a pesar de los amparos que promovió

Roku de Steve Kay, siguen firmes las
sentencias en contra de esa empresa
por uso indebido de las señales y con
tenidos de los sistemas de televisión

restringida así como de diversos Over
The Top. El Juez 38o de lo civil de la
CDMX, conforme informó el IDET, que
encabeza Gerardo Soria, negó los am
paros solicitados por Roku, por lo que

sigue siendo ilegal la importación, co
mercialización y distribución de tal dis
positivo como denuncio originalmente

Cablevisión. O sea que los aparatos que
se venden en Liverpool, Palacio de Hie
rro, Best Buy o en línea, tipo Amazon o
Mercado Libre, son ilegales en la capital
como en Veracruz, Coahuila, Torreón y
Veracruz, pues el poder judicial optó por
proteger los derechos de autor. Claro,
Roku seguirá apelando las resoluciones
en su contra... pero el IMPI, que lleva
Miguel Ángel Margain, paralelamente
está bloqueando las direcciones de In
ternet usadas para distribuir contenidos

y aplicaciones ilegales.

Listo el tren NAICM. Ayer, con
una inversión de 1,340 millones
de pesos, Ferrovalle, que dirige

Erich Wetzel, puso en marcha los 14 ki
lómetros del tren de carga que ayudará
a mover los materiales para la construc
ción del NAIM, a cargo de Federico Pati
ño. El tren, que se desprende de la ruta
de Tepetlaoztoc, servirá para el posterior
desarrollo del área aduanal y manufactu
rera del nuevo aeropuerto.
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1 / 1

Columnas Económicas

Mauricio Flores, Gente detrás del dinero

Mauricio Flores

Costo: 34,298
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Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 35,534

Página 3



Fecha: 21/03/2018

Página: 10

Area cm2: 185
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Cartones

Cartón

Costo: 39,590
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Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Carreño

Costo: 16,987
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Area cm2: 147
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Cartones

Helio Flores

Costo: 15,479
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Area cm2: 123
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Cartones

De La Torre

Costo: 8,154
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Area cm2: 77
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Cartones

Llera

Costo: 6,013
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Cartones

Rictus

Costo: 26,410
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Area cm2: 201
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Cartones

Garci

Costo: 19,095
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Area cm2: 208
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Cartones

Perujo

Costo: 23,757
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Area cm2: 179
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 19,332
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Area cm2: 132
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Cartones

Tacho

Costo: 16,104
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Area cm2: 212
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Cartones

Jabaz

Costo: 28,338
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Area cm2: 153
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Cartones

Rocha

Costo: 12,316
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Area cm2: 150
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Cartones

El Fisgón

Costo: 12,075

Página 16



Fecha: 21/03/2018

Página: 5

Area cm2: 157
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Cartones

Cartones

Costo: 14,269
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Area cm2: 136
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Cartones

Cartones

Costo: 12,361
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Area cm2: 152
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Cartones

Hernández

Costo: 13,815
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FGIK
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Area cm2: 76
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Cartones

Frik

Costo: 7,600
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Area cm2: 171
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Cartones

Cartón

Costo: 18,148
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Area cm2: 199
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Cartones

Cartones

Costo: 7,251
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Area cm2: 182
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Cartones

Cartones

Costo: 6,632
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Area cm2: 167
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,073
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Area cm2: 193
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Cartones

El bufalo

Costo: 14,498
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Area cm2: 170
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Cartones

Cartones

Costo: 14,280
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Area cm2: 223
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Cartones

Cartones

Costo: 8,946
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Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,725
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Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,544
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